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PRÓLOGO

Una investigación con alma, que se inició por un hallazgo inesperado, fruto 
de una curiosidad y, como casi todos los asuntos importantes, sin imaginar el 
alcance de lo descubierto.

María Jesús Blanco Izquierdo nos ofrece con este trabajo el regalo de 
recordar. Académicamente impecable y emocionalmente sobresaliente,  nos 
sumerge en una vida que primero es la  de otros, y que finalmente forma parte 
de nuestra propia historia, esa que es de todos, la que compartimos y la que 
no podemos obviar ni olvidar. 

La lectura que tienen en sus manos nos da la oportunidad de descubrir 
nuevos datos históricos, y ese conocimiento sensible que  recuerda que la 
historia es el aprendizaje que otros ofrecen como única alternativa para no 
cometer los mismos errores.

Primitivo Izquierdo fue un niño más, nacido en la céntrica calle del Sol, 
en la Plasencia de principios del siglo XX, que jugaba por nuestras calles, un 
joven al que le tocó vivir como a otros tantos los momentos más difíciles 
de nuestra historia reciente. Podía haber sido un hombre más, desarrollar 
su carrera, formar una familia… Pero no lo fue. Primitivo Izquierdo podría 
haber permanecido en el olvido para todos, incluso para su familia, que ahora 
ha descubierto la verdad. Una realidad que encaja las piezas de un puzle 
complicado de digerir. 

La historia de Primitivo había pasado desapercibida durante décadas hasta 
que cayó entre las manos y la mente inquieta de María Jesús Blanco Izquierdo, 
hasta que su coincidencia por el lugar de nacimiento y su apellido le hicieron 
iniciar esta minuciosa investigación, no exenta de dificultades y que por fin ve 
la luz.

La historia de Primitivo es la historia de muchos que no han tenido la 
suerte de encontrarse con personas como María Jesús; es la historia de un 
destino, de una lucha, de una fuga que ha estado perdida durante décadas, 
que nos hace sentir más cerca los horrores vividos por cientos de personas 
cuya identidad se llevó el tiempo. Es un homenaje en forma de investigación, a 
Primitivo y a tantos otros a los que quizá nunca lleguemos a conocer.

Fernando Pizarro. Alcalde de Plasencia
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Punto de partida: cómo y por qué he escrito este libro

Den Toten zur Ehr, den Lebenden zur Mahnung1.
Inscripción en el monumento al prisionero desconocido

en el campo de concentración de Dachau

Late corazón… No todo se lo ha tragado la tierra.
Antonio Machado

La investigación que, tras muchos años desde su inicio, ha dado finalmente 
como fruto esta publicación, ha supuesto también en su desarrollo un regalo 
inesperado, un viaje personal, un camino nacido del azar —como lo son la 
mayoría de los acontecimientos importantes que nos suceden— que en su 
devenir ha ido cobrando un sentido que nunca podría haber sospechado en 
sus comienzos.

De haber tenido por objetivos iniciales los que después han sido 
resultados, es posible que las cosas no hubieran sucedido del mismo modo 
o que, por decirlo de alguna manera, la parte académica no hubiera dejado 
espacio para la emocional. No quiere decir esto que los resultados hubieran 
sido peores o mejores, pero sí he de explicar que esa parte emotiva ha sido el 
motor más potente para llevar a cabo este trabajo, cuyo mayor valor considero 
que reside en la parte de deuda moral, social y personal que salda, más que 
con lo novedoso o ejemplificador que pueda resultar, pues, afortunadamente, 
en los últimos años son cada vez más los trabajos de este tipo que se han 
llevado y se están llevando a cabo.

El hecho de no partir con ningún fin concreto más que el de la satisfacción 
de una curiosidad personal, que a cada nuevo descubrimiento se acrecentaba, 
me ha permitido desarrollar la investigación de una manera libre y poco 
exigente, podríamos decir incluso que de forma un tanto «anárquica», lo que 
nunca me ha colocado en la necesidad de forzar confirmaciones de ideas 

1    Un homenaje para los muertos, un recordatorio para los vivos.

	

,
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preconcebidas, responder a expectativas propias y ajenas o frustrarme si 
finalmente no se obtenía nada digno de mención. Y creo que, precisamente 
gracias a esta «libertad investigadora», se ha podido conseguir mucho más de 
lo que yo podría haber anhelado en un principio. Tengo desde hace tiempo la 
sensación de que la historia yacía en algún lugar olvidado y ha ido surgiendo 
de forma orgánica, y cobrando forma y fuerza desde la anécdota inicial, por su 
propia obstinación en ser contada.

Una vez dicho esto, debo aclarar también que, si bien no partía de unos 
objetivos concretos ni de una metodología planificada, estos se han ido 
definiendo progresivamente a medida que aparecían nuevos hallazgos de 
información. La investigación siempre ha estado basada en el rigor y apoyada 
tanto en hechos y datos verídicos, obtenidos en su mayor parte de fuentes 
archivísticas, como en la interpretación veraz de los mismos y en los caminos 
previamente trazados por otros investigadores de reconocido prestigio en 
este ámbito.

La investigación ha sido a veces incluso detectivesca, pero, si he 
de calificarla, se trata de una investigación histórica basada en fuentes 
archivísticas. Los archivos hablan: solo hay que encontrar la voz que contienen.

Para iluminar algo más al lector sobre estas reflexiones, voy a tratar de 
explicar el origen y el desarrollo de este trabajo.

En el año 2010, mientras cursaba estudios de doctorado en Información 
y Documentación por la Universidad de Extremadura, conocí a través de 
uno de mis profesores, José Luis Bonal Zazo, cuando me orientaba sobre mi 
trabajo fin de máster, la existencia de una base de datos accesible a través de 
PARES (Portal de Archivos Españoles del Ministerio de Cultura) que recogía 
los datos de los deportados españoles en campos de concentración nazis. 
Mi intención era seguir una línea de investigación relacionada con archivos 
y derechos humanos, tema que suscitaba mi interés, aunque finalmente, 
apremiada por los plazos y sin tener una idea clara de qué quería hacer, 
me decanté por realizar un TFM sobre la documentación audiovisual en 
televisión, mi área profesional.

No obstante, aunque fuera de mi proyecto académico, la base de datos 
me interesó de inmediato. Contenía los resultados de la investigación que 
habían llevado a cabo los historiadores Benito Bermejo y Sandra Checa durante 
años y que se había materializado en su Libro memorial. Españoles deportados 
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a los campos nazis (1940-1945), publicado por el Ministerio de Cultura en 
2006, obra fundamental y punto de partida para otras investigaciones que 
han venido después. Un repertorio que por primera vez daba a conocer las 
identidades de unos 9000 deportados españoles que habían pasado por el 
calvario de los campos de concentración nazis y que servía, además, como 
homenaje a estos hombres y mujeres rescatados del olvido. Se trataba en 
su mayoría de republicanos que, una vez exiliados en Francia, habían sido 
capturados por los alemanes, bien como combatientes del ejército aliado, 
bien como miembros de la resistencia en aquel país, aunque en ese momento 
yo desconocía estas circunstancias. El trabajo de Bermejo y Checa recogía 
nombres, fechas de nacimiento y defunción y lugares de origen, así como 
los itinerarios de la deportación que habían seguido cada una de estas 
personas: campos de prisioneros de guerra y de concentración por los que 
habían pasado, números de matrícula y destino tras la deportación (es decir, 
si habían fallecido o habían sido liberados).

En ese momento yo sí tenía conocimiento de que había españoles que habían 
sufrido el cautiverio en los campos de concentración nazis. Recordaba vagamente 
algún documental o reportaje en la televisión sobre españoles que habían sido 
prisioneros en Mauthausen y que habían trabajado en su cantera, pero lo cierto 
es que desconocía casi todo lo demás: por qué llegaron allí, cuántos fueron y 
cuál fue su papel en la Segunda Guerra Mundial. Tampoco tenía noción de que 
hubiera habido españoles en otros campos y ni mucho menos sospechaba de la 
presencia de extremeños entre ellos. Pensaba que, si eso hubiera sucedido, sería 
del dominio público y se estudiaría en las escuelas, pues no me parecía posible 
que unos hechos de tal magnitud resultaran desconocidos.

Así que la primera sorpresa al consultar la base de datos del Ministerio fue 
observar que en el campo «lugar de nacimiento» existían las correspondientes 
entradas para las provincias de Cáceres y Badajoz: 46 poblaciones en Cáceres 
y 75 en Badajoz habían contado con uno o varios vecinos deportados a los 
campos nazis. En total, unos 300 deportados de esta región de los que nada o 
demasiado poco se sabía2.

La siguiente consulta, fruto de la curiosidad, fue buscar por mi lugar de 
origen, Plasencia (Cáceres). Y aquí, un resultado:

2  Afortunadamente, en 2017 se publicó la obra de Laura Rodríguez Fraile Una breve historia del 
exilio extremeño: deportación y desarraigo migratorio, que por primera vez abordaba en uno de 
sus capítulos la deportación de extremeños a los campos de concentración nazis y conseguía 
recopilar, a partir de diversas fuentes, la identidad de 303 de ellos.



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

14

Nombre: Izquierdo Izquierdo, Primitivo. Estado: Liberado.

Al igual que con el resto de los deportados extremeños, se me hacía muy 
extraño que no se supiera nada de esta persona en mi ciudad, aunque, pensaba, 
sí se conocería el hecho en los círculos de estudiosos de la historia local. Saber 
que había sido liberado tras la guerra hacía suponer también que su historia 
habría tenido alguna difusión. Otro elemento estimulaba mi interés, este del 
todo aleatorio, pues sabía que no había ninguna relación de parentesco entre 
nosotros, y es que compartíamos el apellido Izquierdo. Inmediatamente me 
puse a indagar en Internet por nombre y ciudad: nada aparecía, cosa rarísima.

En la base de datos, como hemos mencionado, figuraba la fecha de 
nacimiento de cada deportado. Con esta fecha y el nombre, realicé una 
solicitud en el Registro Civil de Plasencia para acceder a la inscripción de su 
nacimiento, pensando que quizás se tratara de un error y sin adivinar que, 
en ese momento, daba comienzo una investigación que se alargaría durante 
muchos años y a la que dedicaría muchos esfuerzos e ilusión, no solo míos, sino 
de mucha gente que se ha ido involucrando a lo largo del tiempo transcurrido 
desde entonces.

Días después, recibí una carta del Registro que contenía la copia del 
primer documento al que tuve acceso. En él quedaba claro el origen placentino 
de Primitivo Izquierdo, que había nacido en la calle del Sol, y también la 
procedencia de sus padres, ambos de Palacios de Becedas, una pedanía 
abulense situada en un enclave próximo a las Tierras de Béjar, en Salamanca, y 
al Valle del Jerte, en Cáceres.

Los siguientes pasos, dilatados en el tiempo durante años —pues, 
aunque en mi mente seguía rondando el interés por esta historia sobre 
Primitivo Izquierdo, no tenía un objetivo claro—, fueron muchas búsquedas 
en Internet, las cuales me permitieron encontrar su rastro en diversos 
documentos originales digitalizados y accesibles en línea, como los Diarios 
Oficiales del Ministerio de la Guerra, publicados en el portal de la Biblioteca 
Virtual del Ministerio de Defensa (https://bibliotecavirtual.defensa.gob.es/), 
en los que se podía conocer el grado militar que Primitivo había alcanzado 
durante la Guerra Civil; también hallé información en alguna revista o en 
periódicos de la época, así como en la página del Ministerio de Cultura sobre 
víctimas de la Guerra Civil y represaliados del franquismo (http://pares.mcu.
es/victimasGCFPortal) y en páginas que recogían registros sobre víctimas del 

http://pares.mcu.es/victimasGCFPortal
http://pares.mcu.es/victimasGCFPortal
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Holocausto y otras víctimas del nazismo. Pero, sin duda, la información más 
sorprendente con la que me topé fue la de la fuga del campo de concentración 
de Mauthausen que Primitivo Izquierdo protagonizó junto con otros tres 
republicanos españoles en el verano de 1941. La historia podía encontrarse 
en varias páginas web, citada en conferencias y en publicaciones. Localicé la 
fuente principal de la que procedía el relato, la obra del historiador británico 
ya fallecido David Wingeate Pike Spaniards in the Holocaust: Mauthausen, the 
Horror on the Danube (2000), que dedicaba varias de sus páginas a contar 
esta peripecia casi inverosímil por diversos motivos: por un lado, por las pocas 
fugas que pudieron materializarse en el mundo concentracionario debido a las 
férreas medidas de seguridad que se adoptaron en los campos; por otro, por 
su asombrosa duración, extraordinariamente larga para los escasos medios 
con que contaban los prisioneros para poder tener éxito en tal empresa, y, 
por último, porque todos los fugados habían sido liberados tras la guerra, 
cuando lo más lógico es que hubieran sido ejecutados tras su captura. 

No dudaba ya entonces de que todas estas pesquisas debían materializarse 
en algo, no sabía exactamente en qué. Al trabajar en un medio de comunicación, 
pensaba que quizás se podía relatar esta historia en un pequeño reportaje, pues 
la documentación no era suficiente para pensar en un producto audiovisual de 
larga duración. En su momento, año 2015, una compañera de Canal Extremadura 
me puso en contacto con una productora extremeña que estaba trabajando 
en el documental 5105. Historia de una fuga de Mauthausen, dirigido por Diego 
González, sobre el deportado Agustín Santos, originario de El Gordo (Cáceres), 
que curiosamente había vivido unas circunstancias semejantes en abril de 1942: 
prisionero en un subcampo de Mauthausen, había intentado fugarse junto a 
otros deportados españoles y, tras permanecer en libertad unos treinta 
días, fue finalmente capturado, aunque consiguió sobrevivir a los campos y 
ser liberado por el ejército norteamericano en 1945. En este caso, Agustín 
Santos había narrado años después y en primera persona su testimonio. Mi 
idea entonces era que alguien hiciera suya la historia de Primitivo Izquierdo 
para sacarla a la luz, alguien a quien yo aportaría todo lo que había recopilado 
hasta ese momento. Los miembros de la productora estaban ya en la fase 
de postproducción, con su trabajo prácticamente terminado, y, a pesar del 
interés en las respectivas historias, finalmente no volvimos a coincidir.

Otro parón se sucedió entonces hasta un par de años después. Estando 
por circunstancias personales residiendo en Berlín, lo que sin duda contribuyó 
a que volviera a pensar en la historia de Primitivo Izquierdo, reanudé mis 
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indagaciones sobre ella. Di entonces con la página web www.deportados.es, que 
el periodista y escritor Carlos Hernández de Miguel había creado tras investigar 
él mismo sobre la vida de su tío, un deportado a los campos de concentración 
nazis, y haber publicado el libro Los últimos españoles de Mauthausen (2015), 
obra de la que ya conocía la parte en la que se narraba la fuga de Primitivo 
Izquierdo y que fue otro de los pilares en los que me apoyé. En dicha web, 
Carlos Hernández publicaba, entre otras cosas, una relación de instituciones y 
archivos en los que había hallado información sobre la deportación de su tío. 
Escribí entonces a varios de ellos y enseguida comencé a recibir documentos 
vía electrónica o postal. Asumí entonces que era mi responsabilidad llevar 
a cabo la investigación hasta el final en un trabajo serio y sistemático. Los 
objetivos estaban ya bastante bien definidos para entonces: recuperar la 
historia de Primitivo Izquierdo de la inexistencia y darla a conocer a la sociedad 
a la que había pertenecido en Plasencia y Extremadura, en una suerte de 
reparación que me parecía sencillamente de pura justicia y humanidad, y hacer 
mi modesta aportación para ilustrar los acontecimientos que condenaron a 
tantos compatriotas a los campos de la muerte del nazismo.

Amplié paulatinamente la búsqueda a archivos e instituciones que se 
me iban ocurriendo a medida que me documentaba más sobre el tema. Y los 
archivos, como decíamos, comenzaron a hablar… y lo hicieron de forma muy 
locuaz. Expedientes, registros, fotos localizados en archivos de toda Europa 
y otras partes del mundo, en Extremadura, Salamanca, Madrid, Ámsterdam, 
Bad Arolsen, París, Caen, Dachau, Ginebra, México, archivos departamentales 
franceses, etcétera, etcétera. Muchos de los documentos hallados daban 
pistas aparentemente insignificantes que conducían a indagar en nuevos 
filones y a nuevos e importantes descubrimientos. Sucedió así, por ejemplo, 
con una dirección de una población francesa que aparecía en un documento 
enviado por el Comité Internacional de la Cruz Roja, dirección que hizo que 
me dirigiera a los archivos del departamento al que pertenecía esta ciudad; sin 
esperar mucho de ello, esta pesquisa resultó en el hallazgo de un expediente 
que aclaraba todo el periplo de Primitivo Izquierdo en Francia y lo situaba en 
un momento dado en París, lo que condujo a la consulta de otros archivos y 
a nuevos documentos de extraordinario valor informativo. No quiero desvelar 
mucho más, pues todo esto se explica detalladamente en la obra.

No solo los archivos hablaban: las personas a las que me dirigí también 
se mostraron extraordinariamente colaboradoras y amables. Esther Sánchez 
Calle, responsable entonces del Archivo Municipal de Plasencia, me asesoró y 
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me remitió los documentos que sobre Primitivo Izquierdo estaban depositados 
en el archivo; la Amical de Mauthausen en España me aclaró puntos oscuros 
y aportó información muy valiosa; asociaciones de exiliados, deportados y 
supervivientes respondieron con suma celeridad a mis consultas.

Entre 2018 y 2019 recorrí algunos de los itinerarios que entonces ya 
conocía de la vida de Primitivo Izquierdo: los lugares de Plasencia vinculados 
a él; el campo de concentración de Dachau; la casa en la que había residido 
en Cáceres, donde pude hablar con el actual propietario, cuya familia había 
adquirido el inmueble en los años 40 y no guardaba relación con nuestro 
investigado, y, finalmente, el pueblo de sus padres. Esta última visita reservaba 
una sorpresa aún mayor. Acudí en primer lugar al ayuntamiento de Becedas, 
del que depende la pedanía de Palacios de Becedas, por si entre sus fondos se 
hallaba alguna información relevante. No hubo suerte en esta ocasión; pero, 
como sabía, porque así lo hizo constar Primitivo Izquierdo en muchos de los 
documentos que había encontrado, que su hermano Pelayo había residido en 
Palacios, pregunté por este nombre en un bar de Becedas, bien es verdad que 
sin esperar mucho, pues suponía que, de existir familia, era muy probable que 
hubiera emigrado, como tanta gente de las zonas rurales desde los años 50. Allí 
me dijeron que les sonaba que una familia que relacionaban con ese nombre iba 
de vez en cuando a Palacios. Pregunté en la panadería del pueblo, de Palacios, 
donde, ya sin ninguna duda, me indicaron que conocían a la familia de Pelayo y 
que, aunque no residían en la pequeña localidad, sí que la visitaban a menudo. 
Pude, otra vez gracias a gente tan amable, dejar mis datos de contacto y, tan 
solo un par de días después, recibí una llamada de Pelayo Izquierdo García, 
hijo de Pelayo y sobrino de Primitivo. La sorpresa fue mayúscula, pues en esa 
conversación, tras explicarle los motivos por los cuales andaba indagando 
en su historia familiar y aclararle que no compartíamos ninguna relación de 
parentesco, me di cuenta de que no tenían la menor idea de lo que le había 
sucedido a su tío. En la familia pensaban que Primitivo había fallecido en la 
guerra, la española, y era un tema poco hablado, doloroso para su hermano, 
como sucedió en tantas familias que tuvieron que lidiar con las pérdidas que 
infligió el conflicto. Supe entonces que Pelayo Izquierdo Izquierdo había 
fallecido en los años 90 y de la existencia de un tercer hermano, Sixto, también 
desaparecido durante la Guerra Civil, así como de otros detalles de la historia 
familiar. Envié la información que hasta ese momento había recopilado a la 
familia de Primitivo y desde entonces hemos estado en contacto; pudimos por 
fin conocernos y entrevistarnos en enero de 2020.
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Durante el año siguiente pude ir concluyendo la investigación; las fuentes 
archivísticas que se me ocurría que podía consultar se iban agotando, aunque, 
a decir verdad, hasta prácticamente un mes antes de acabar la redacción de 
este libro han aparecido documentos importantes sobre Primitivo Izquierdo, 
y me consta que, probablemente, haya más escondidos en otras instituciones. 
Pero en algún momento hay que dejar de indagar y no queda más remedio que 
aceptar que hay datos que no se podrán conocer nunca.

Las fuentes bibliográficas en las que me he apoyado han sido fundamentales 
de cara a dar contexto y veracidad a este trabajo. Al no ser historiadora, sino 
documentalista, era de suma importancia argumentar y sostener los datos 
hallados en las fuentes documentales primarias con autores de reconocida 
trayectoria en este campo del conocimiento, además de la consulta directa 
con especialistas. Tuve la suerte, durante la parte final de mi investigación, de 
poder tener a mi disposición la biblioteca del centro de documentación, museo 
y lugar conmemorativo de la Topografía del Terror, en Berlín, construido sobre 
los restos del edificio que fue sede de la Gestapo, y que reúne una importante 
colección de fuentes especializadas a las que difícilmente podría haber tenido 
acceso en cualquier otro lugar.

Cuando en agosto de 2019 se publicó en el BOE la lista oficial de españoles 
fallecidos en campos de concentración nazis, contacté con el Ayuntamiento 
de Plasencia para poner en su conocimiento la investigación que había estado 
llevando a cabo a lo largo de todos estos años. Desde el primer momento tanto 
el alcalde, Fernando Pizarro, como el resto del consistorio mostraron su interés 
por esta historia e inmediatamente me propusieron rendirle un homenaje a 
Primitivo Izquierdo y plasmar todo el estudio en esta publicación que ahora 
ve la luz. Una pandemia y algún problema de salud han demorado el momento 
hasta ahora, pero por fin se puede dar por concluido este periplo investigador 
que para mí ha resultado tan apasionante y enriquecedor.

La historia que trato modestamente de narrar en este libro no es, sin 
embargo, la de cómo llegué hasta ella. La verdadera importancia de esta 
investigación es la de haber rescatado de la inexistencia, más que del olvido, la 
figura de un ser humano y restituirla para su ciudad, su región; un ser humano 
que, junto con otros miles de deportados españoles, padeció los horrores del 
nazismo a causa de sus ideas, que luchó por la libertad y cuya vivencia debe ser 
conocida para reparar mínimamente ese sufrimiento, liberar de la ignorancia 



Cómo y por qué he escrito este libro

19

a los que aquí estamos y servir de legado para que nada de esto se olvide y 
se repita. También por si puede servir de estímulo o punto de partida para 
que otros investigadores realicen el mismo itinerario por archivos o tengan la 
inquietud de buscar qué fue de sus vecinos y puedan honrar así su memoria.

Que esta persona fuera de Plasencia en lugar de haber nacido en 
cualquier otro lugar no es más que una casualidad, carece de importancia; sin 
embargo, a la vez tiene mucho significado. Lo que quiero transmitir es que no 
se trata de quedarse en la anécdota o apuntarse un tanto para la crónica local; 
lo verdaderamente importante es saber que las personas que padecieron ese 
calvario, algunos por su etnia, otros por sus ideas, por su religión o por su 
condición sexual, eran personas reales, tan reales que una de ellas era de aquí, 
que le sucedió a nuestro vecino, al niño que quizás jugara con nuestro abuelo, 
y que por ello nos conecta con la historia directamente, nos afecta e interpela. 
Se refiere a nosotros y a nuestro mundo.

Me enorgullece profundamente que este trabajo pueda ser por fin 
publicado y difundido y que se haga desde el Ayuntamiento de la ciudad que 
vio nacer a su protagonista.

Por último, deseo señalar que me alegra poder haber arrojado algo de luz 
sobre la historia personal de los familiares de Primitivo, a pesar de la dureza de 
los hechos. Me consta que todo esto les habrá supuesto un pequeño terremoto 
familiar, pero deseo que hayan podido rellenar a partir de ahí un hueco que 
quizás no sabían que tenían. Creo también que se deben sentir orgullosos del 
«tío Primitivo» y espero que hayan disculpado mi entrometimiento. Sin duda 
una de las cosas más importante a nivel personal ha sido poder haber devuelto 
la figura de Primitivo Izquierdo a su familia. Agradezco especialmente a ellos —y 
particularmente a Pelayo Izquierdo García, su sobrino, y a su familia— la ayuda 
que me han prestado y su compromiso y cariño desde el primer momento. Tan 
solo esta circunstancia justifica ya toda la investigación.

En Plasencia, a 31 de diciembre de 2022
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Advertencia

En los listados y documentos que forman parte de los anexos, se difuminan 
los nombres de los mencionados por razones de privacidad. En ocasiones los 
propios archivos que nos han proporcionado los documentos han tachado o 
sombreado esos nombres.

Se han respetado los usos lingüísticos de los textos transcritos; solamente 
se han actualizado la acentuación y la puntuación.
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Capítulo 1. Familia, infancia y juventud

Primitivo Izquierdo Izquierdo nació en Plasencia (Cáceres) el día 24 de febrero 
de 19103. De acuerdo con la información que aparece en la inscripción del 
Registro Civil [documento 1], sus padres fueron Dionisio Izquierdo Calle y María 
Izquierdo Benito, ambos originarios de Palacios de Becedas, una pedanía del 
municipio abulense de Becedas próxima al Barco de Ávila y a las Tierras de 
Béjar salmantinas. Cuando nace Primitivo, sus padres residen en el número 22 
de la calle del Sol de Plasencia, también llamada Alejandro Matías4; de acuerdo 
con el documento mencionado, Dionisio, de 28 años, es jornalero y María, de 
26, ama de casa.

Primitivo es bautizado en la parroquia placentina de San Esteban 
[documento 2] con el nombre de Primitivo Lucio, el día 7 de marzo de 19105. 
Son sus padrinos Isidro Santos y Paulina García.

Gracias al testimonio de Pelayo Izquierdo García, sobrino de Primitivo, 
sabemos que la pareja formada por Dionisio y María se traslada a vivir a 
Plasencia desde Palacios de Becedas para trabajar, y que tuvo tres hijos: 
Primitivo, el mayor; Sixto, de cuya historia no se sabe mucho, posiblemente 
porque falleciera joven —la familia cree que pudo ser durante la Guerra Civil—, 
y Pelayo6, padre de nuestro informante, que vivió entre 1913 y 1995.

3 Parece probado que esta es la fecha de nacimiento de Primitivo, pues, además de figurar en su 
partida de bautismo [documento 2], es la que figurará en diversos documentos administrativos 
expedidos a lo largo de su vida. En el Registro Civil, sin embargo, aparece como fecha de naci-
miento un día después, el 25.

4 Ambos nombres se usaban indistintamente para designar esta calle placentina. La inscripción en 
el Registro Civil emplea la denominación calle del Sol, mientras que la partida de bautismo opta 
por Alejandro Matías.

5  Además de la fecha de nacimiento, aspecto mencionado en la nota 1, varias son las discrepan-
cias entre la información que figura en el Registro Civil y la que aparece en la partida de bautismo. 
En esta última, por ejemplo, se indica que la profesión de Dionisio Izquierdo es industrial. En el 
registro público se menciona que el abuelo paterno de Primitivo se llama Facundo Izquierdo, y su 
abuela materna, Serafina Gómez; mientras que en la certificación eclesiástica figuran en su lugar 
los nombres de Jacinto Izquierdo y Serafina Benito. También hay alguna diferencia en el origen 
del abuelo paterno, Tejado (de Béjar) en el Registro Civil y Palacios de Becedas en la partida de 
bautismo, así como en la hora de nacimiento de Primitivo.

6   Parece ser que, durante la Guerra Civil, Pelayo Izquierdo Izquierdo adopta el nombre de su 
hermano mediano, Sixto. Este es el nombre que figurará en su documento de identidad hasta su 
fallecimiento, desconocemos el porqué. En los documentos de la deportación de Primitivo que 
hemos localizado, este se sigue refiriendo a su hermano menor como Pelayo, posiblemente por-
que desconociera esta circunstancia.
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María fallece en 1917, cuando los niños eran aún muy pequeños, y Dionisio 
se casa en segundas nupcias con Rosa; de esta unión no nacieron hijos. El nuevo 
matrimonio no convivió con los hijos de Dionisio. Pelayo Izquierdo García tiene 
el vago recuerdo de que su abuelo Dionisio y su segunda mujer regentaron el 
bar de la estación de ferrocarril de Plasencia, o tuvieron algo que ver con ella, 
aunque no puede asegurarlo con certeza. Posteriormente, Dionisio emigra a 
Argentina y pierde el contacto con sus descendientes.

Tras el fallecimiento de su madre, los tres niños son enviados a Cáceres con 
su tío Aniceto Izquierdo Benito —hermano de la madre de Primitivo— y su mujer 
Paula Campón Domínguez, que residen en la calle Soledad número 1 de Cáceres 
con sus hijos. En la misma casa también habitan los Blázquez, familia de buena 
posición dedicada al comercio de carbón, gas, pienso y ganado. No sabemos 
exactamente cuál es su relación con los Izquierdo, pero podemos intuir que son 
familia política, ya que, según un documento del padrón de Cáceres de 1924 y 
su rectificación de 1925 [documento 3], Rafael Blázquez Santos era también de 
Palacios de Becedas y tenía una sobrina, Manuela Izquierdo Blázquez, procedente 
de Béjar, que vivía con ellos. 

La casa situada en la calle de la Soledad, en el centro de la ciudad de 
Cáceres, es una casona grande que evidencia la buena posición de sus 
vecinos. Otro indicador de la buena posición de la familia es que, tal y como 
se constata en los documentos del padrón, la casa cuenta con sirvientes entre 
sus habitantes. Suponemos, pues, que los hijos de Dionisio y María serán bien 
atendidos y educados. De hecho, en los documentos de archivo que contienen 
información personal sobre Primitivo, y que iremos desglosando en los 
siguientes capítulos, se constata que es un hombre que ha recibido formación, 
al menos de un nivel de educación secundaria; además, en los fragmentos de 
textos manuscritos y signados de su puño y letra, vemos una caligrafía cuidada. 
Según el testimonio de Pelayo hijo, su padre les transmitió que Primitivo era 
una persona muy inteligente y que sabía mecanografía y taquigrafía. No hemos 
conseguido averiguar en qué centros estudió Primitivo, ni en Plasencia ni en 
Cáceres; es posible que recibiera su educación en el hogar familiar, pero esto 
no deja de ser una especulación.

En algún momento, Pelayo, el hermano pequeño, es enviado al pueblo de 
los padres, Palacios de Becedas, donde es criado por una tía, como nos explica 
en su testimonio Pelayo Izquierdo García; Primitivo, en cambio, permanecerá 
en Cáceres. No sabemos nada acerca del destino del segundo hermano, Sixto.
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Curiosamente, en los documentos del padrón de 1924 y 1925, fechas 
en las que los hermanos tendrían entre 11 y 15 años, no aparecen recogidos 
sus nombres, aunque tenemos la certeza de que residieron con esta familia 
en Cáceres, no solo por el testimonio de la familia de Pelayo, sino porque 
esta información aparece en documentos posteriores expedidos ya durante 
la Guerra Civil y la deportación. En algunos de ellos, Primitivo señala que su 
última dirección en España7 fue la calle Gallegos n.º 1 de Cáceres.

Ya en 1929 encontramos uno de los datos más curiosos que hemos podido 
averiguar de la vida de Primitivo Izquierdo. Aparece en varios números de la 
revista dedicada a la tauromaquia La Reclam Taurina8, que recoge varios apuntes 
de su actividad como novillero. Esta afición nos permite conocer algo más de 
su personalidad: es valiente y aventurero, poco convencional si atendemos a su 
pertenencia a una familia de buena posición. En el número del 23 de marzo de 
1929 [documento 4], en la sección de la provincia de Cáceres, se da cuenta de la 
participación de Primitivo en una tienta de toros. Reproducimos el texto:

Se encuentra en los tentaderos de Moraleja el valiente novillero Primitivo 
Izquierdo, que, según los aficionados que lo han visto, será en breve uno 
de los novilleros preferidos de la afición.

En el número del 13 de abril de ese mismo año [documento 5], Primitivo vuelve a 
aparecer en dos noticias de la revista: de nuevo como participante en una tienta en 
Moraleja (Cáceres) y, después, para anunciar su participación en una novillada 
en Cáceres como sobresaliente9:

El día 5 del corriente se celebró la tienta de las vacas de don José Gallego, 
en Moralejas [sic]. Todas ellas dieron muy buen resultado, actuando con 
gran acierto los novilleros Joselito Romero10 y Primitivo Izquierdo.

7  No sabemos exactamente a qué se debe la discrepancia respecto al nombre de la calle que 
figura en el padrón y en la que se sitúa a su familia, la calle de la Soledad n.º 1. Ambas calles existían 
en aquella época y siguen existiendo en la actualidad. En el Archivo Histórico Municipal de Cáceres 
nos explican que, al tratarse de calles muy próximas, en algún momento pudo variar su nombre o 
el de alguno de sus tramos. Algo similar sucedía con las numeraciones de las viviendas.

8   La Reclam taurina. Revista defensora de la afición fue una publicación que se editó entre 1926 
y 1931 en Valencia; de periodicidad semanal, aparecía los sábados y su precio era de 15 céntimos. 
Incluía noticias y crónicas taurinas de toda España.

9 En el Glosario de términos taurinos disponible en la web de la Junta de Castilla y León, el so-
bresaliente se define como «diestro que ha sido banderillero y ahora es novillero, que en algunas 
corridas se anuncia para que sustituya a los espadas en caso de necesidad».

10  José Romero Morón, Joselito Romero (1907-1976), fue uno de los más famosos novilleros de la 
ciudad de Cáceres. Se retiró en 1943 sin llegar a tomar la alternativa y, posteriormente, dirigió la 
Escuela Taurina Cacereña (García González 2011: 191-192).
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[...]

Para actuar de sobresaliente en la novillada que se celebrará en esta el 
día 21 de Abril ha sido contratado el valiente novillero Primitivo Izquierdo.

En el número del 4 de mayo se publica la crónica de esa novillada 
[documento 6]:

Con un tiempo desapacible y una gran entrada en el sol y regular en la 
sombra, se celebró la anunciada novillada en la que Joselito Romero y 
Chiquito de la Audiencia lidiaron ganado de don José Gallego.

El ganado fue bravo y manejable, recibiendo el ganadero muestras de 
agrado de la afición y numerosas ovaciones.

Joselito Romero tuvo una gran tarde. Fue muy ovacionado, siendo 
premiada su labor con la oreja de su segundo. Banderilleó sus dos novillos 
con gran lucimiento.

Chiquito de la Audiencia fue el héroe de la tarde. En toda su actuación 
fue constantemente ovacionado, realizando dos faenas de maestro, 
amenizadas con la música, ejecutando pases de todas las marcas, y su 
labor fue premiada con las cuatro orejas, siendo sacado, a la terminación, 
en hombros de los capitalistas.

Primitivo Izquierdo, que actuaba de sobresaliente, cumplió.

Se trata sin duda de nuestro Primitivo Izquierdo, pues a esta faceta de su 
vida hace referencia un testimonio de su expediente en el Archivo General e 
Histórico de Defensa [documento 22m]. No disponemos de más noticias sobre 
la trayectoria de Primitivo Izquierdo como torero, por lo que no parece que 
tuviera mucho más recorrido11.

Las siguientes fuentes archivísticas relativas a la vida de Primitivo que 
encontramos están relacionadas con su reclutamiento para realizar el servicio 
militar. Así, el 5 de noviembre de 1930, Primitivo aparece convocado en la 
relación de la parroquia de San Esteban para el alistamiento de los nacidos 

11 En la relación de festejos taurinos celebrados en la plaza de toros de Cáceres que recoge García 
González (2011), Primitivo no aparece mencionado; tampoco en el festejo del 21 de abril, en el que 
sí tenemos constancia de que participó, así que suponemos que, en su carrera, no pasaría de ser 
sobresaliente en algunos festejos.
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en 1910; formará parte, pues, del reemplazo de 1931, año en el que cumpliría          
21 años, edad fijada entonces para el reclutamiento de los mozos [documento 7].

En el expediente general de las operaciones de reclutamiento y reemplazo 
del Ejército de 1931, siendo alcalde de Plasencia don Ulpiano Muñoz Simón, se 
recoge la sesión, celebrada el 15 de febrero, en la que se convoca a los mozos 
en el ayuntamiento y se procede, ante una serie de concejales, un delegado 
de la autoridad militar, médicos y sargentos talladores, al reconocimiento 
médico y declaración de la condición de apto o no apto como soldado de 
los mozos convocados [documento 8]. En el turno de Primitivo Izquierdo, se 
indica [documento 9]:

Mozo: Izquierdo Izquierdo Primitivo, n.º 72, hijo de Dionisio y de María, 
natural de Plasencia y domiciliado en la misma, con residencia en 
Cáceres; sí sabe leer, sí escribir […], y no compareció, haciéndolo en su 
nombre un individuo de su familia, el cual manifestó que dicho mozo se 
encuentra residiendo accidentalmente en Cáceres, donde sería tallado y 
reconocido.

Y por esta circunstancia, el Ayuntamiento acuerda «declararle pendiente de fallo, 
concediéndole de plazo para presentar las correspondientes certificaciones de 
talla y reconocimiento...».

Así pues, Primitivo Izquierdo sigue residiendo en Cáceres. El hecho de que 
sea convocado por el Ayuntamiento de Plasencia y de que siga domiciliado en 
esta ciudad, junto con la ausencia de datos personales suyos y de sus hermanos 
en los padrones de la familia con la que residían en Cáceres, nos indica 
que probablemente nunca se llevó a cabo el cambio de empadronamiento. 
Además, se hace constar la presencia de familiares en Plasencia que asisten a 
la convocatoria para justificar la ausencia de Primitivo.

En el expediente individual de Primitivo Izquierdo relativo a su 
reclutamiento, se adjuntará un documento expedido por el Ayuntamiento de 
Cáceres y fechado ese mismo 15 de febrero [documento 10] que certifica que 
las operaciones de evaluación y tallaje requeridas se han llevado a cabo en ese 
ayuntamiento, y que determina lo siguiente:

Certificamos: Que hemos reconocido al mozo Primitivo Izquierdo 
Izquierdo, […] reemplazo de 1931, de 20 años de edad, hijo de Dionisio y de 
María, de oficio dependiente, natural de Plasencia, provincia de Cáceres, 
que sí sabe leer y escribir y tiene un metro 715 milímetros de estatura […].
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Medida la capacidad torácica, dio un perímetro de 85 centímetros […].

Por todo lo cual le conceptúan útil para el servicio en el Ejército.

Este documento es muy revelador: por un lado, da cuenta de la complexión 
física de Primitivo Izquierdo, que ya imaginamos atlética por haber sido 
novillero; por otro, se menciona que es dependiente, profesión que, como 
se verá en documentos posteriores, irá variando con el tiempo; y, por último, 
documentamos por primera vez su firma de puño y letra.

La declaración de utilidad para el servicio militar se añadirá posteriormente, 
el 15 de marzo de 1931, tanto al expediente general [documentos 11 y 12] como 
al individual [documento 13]. En el primero —el acta de fallo de expedientes 
de prórrogas de incorporación a filas de primera clase y resolución de 
incidencias—, el alcalde y los mismos concejales de la primera convocatoria, 
junto con la autoridad militar correspondiente, fallarán los expedientes de los 
mozos de 1931 que quedaron pendientes. Respecto a la resolución de Primitivo 
Izquierdo se señala [documento 12]:

Izquierdo Izquierdo Primitivo, n.º 72 del Alistamiento que estaba pendiente 
de clasificación. No compareció y, dada lectura de las certificaciones de 
talla y reconocimiento que de este mozo se habían recibido de la Alcaldía 
de Cáceres, resulta obtuvo la de un metro 715 milímetros y un perímetro 
torácico de 85 centímetros, y no padecer enfermedad ni defecto físico 
alguno, no habiendo alegado tampoco causa alguna para eximirse del 
servicio Militar.

En su vista, el Ayuntamiento, vistos los datos que preceden, conforme 
con el parecer del Sr. Regidor Síndico y en presencia de lo dispuesto en 
el art.º 168 del Reglamento, acordó por unanimidad declararle Soldado 
útil para todo servicio, que ha de presentarse a concentración con su 
reemplazo sin formularse protesta alguna. 

Se resuelve así su reclutamiento para el cumplimiento de sus deberes como 
soldado en el año 1931, aunque desconocemos en qué destino12. Apenas un 
mes después, se proclamará en España la Segunda República.

12  La búsqueda en diferentes archivos militares ha sido infructuosa en este sentido.
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Anexos del capítulo 1

Documento 1. Inscripción del nacimiento de Primitivo Izquierdo en el Registro 
Civil de Plasencia.

Registro Civil de Plasencia



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

32

Transcripción:

EN LA CIUDAD DE PLASENCIA a las doce del día veinte y seis de Febrero 
de mil novecientos diez ante D. Manuel Montoto Pascual, Juez Municipal 
de ella, y D. Benito [?] González, Secretario, compareció D.  Dionisio 
Izquierdo, natural de Palacios de Becedas, término municipal de ídem, 
provincia de Ávila; de edad 28 años, de oficio Jornalero, domiciliado 
en Plasencia, Calle del Sol núm. 22, presentando con objeto de que se 
inscriba en el Registro Civil un niño y, al efecto, como padre del mismo, 
declaró:

Que dicho niño nació en la casa del declarante a las quince de ayer.

Que es hijo legítimo del declarante y de su esposa, María Izquierdo, 
natural de Palacios de Becedas, de veinte y seis años de edad, dedicada 
a las ocupaciones propias de su sexo y domiciliada en el de su marido.

Que es nieto por línea paterna de Facundo Izquierdo, natural de Tejado, 
difunto, y de Manuela Calle, natural y [sic] Palacios de Becedas y vecina 
de dicho pueblo.

Y de Juan Izquierdo, natural y vecino de Becedas, y de Serafina Gómez, de 
la misma natural, difunta.

Y que al expresado niño se le había puesto por nombre Primitivo.

Todo lo cual presenciaron como testigos Antonio Pica […] y Nicolás Aceves 
de esta vecindad.

Leída íntegramente esta acta e invitados los que han de suscribir a leerla 
por sí, se estampó en ella el sello del Juzgado Municipal y lo firmaron el 
Sr. Juez, el declarante y testigos [ilegible].

[Firmas]
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Documento 2. Partida de bautismo de Primitivo Izquierdo.

Archivo Histórico Diocesano de Plasencia

Transcripción:

Num.º 19. Primitivo Lucio, de Dionisio Izquierdo y María Izquierdo. Nació: 
24 de febrero de 1910.

En la Ciudad y Diócesis de Plasencia, Provincia de Cáceres, en el día 
siete de Marzo de mil novecientos diez, yo, el infrascrito cura rector de 
San Esteban, bauticé solemnemente a un niño a quien puse por nombre 
Primitivo Lucio. Es hijo de Dionisio Izquierdo, oficio industrial, y María 
Izquierdo. Nació, según declaración, el día veinticuatro de febrero último 
a las dos de la tarde, calle de Alejandro Matías, n.º 22. Son sus abuelos 
paternos Jacinto Izquierdo y Manuela de la Calle; Maternos, Juan Izquierdo 
y Serafina Benito. Todos son naturales de Palacios de Becedas. Fueron sus 
padrinos Isidro Santos y Paulina García, a quienes advertí el parentesco 
espiritual y demás obligaciones. En fe de ello firmo la presente.

Tomás Sánchez
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Documento 3. Rectificación del padrón de vecinos de Cáceres de 1924. Calle 
Soledad.

Archivo Histórico Municipal de Cáceres
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Documento 4. La Reclam Taurina, n.º 401, año ix (23.3.1929).

Detalle

Imágenes procedentes de los fondos de la Biblioteca Nacional de España
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Documento 5. La Reclam Taurina, n.º 404, año ix (13.4.1929).

Detalle

Imágenes procedentes de los fondos de la Biblioteca Nacional de España
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Documento 6. La Reclam Taurina, n.º 407, año ix (4.5.1929).

Imágenes procedentes de los fondos de la Biblioteca Nacional de España
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Documento 7. Relación del alistamiento del reemplazo de 1931 de las parroquias 
de San Esteban, San Martín y Castrense local de Plasencia.

Archivo Municipal de Plasencia
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Documento 8. Acta de clasificación y declaración de soldados del expediente 
general de las operaciones de reclutamiento y reemplazo del Ejército del 
Ayuntamiento de Plasencia de 1931.

Archivo Municipal de Plasencia
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Documento 9. Apartado referido a Primitivo Izquierdo en el acta anterior.

Archivo Municipal de Plasencia
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Documento 10. Certificado del Ayuntamiento de Cáceres del reconocimiento 
médico que determina la aptitud de Primitivo Izquierdo para el servicio militar.

Archivo Municipal de Plasencia



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

42

Documento 11. Acta de fallo de expedientes de prórrogas de incorporación a filas 
de primera clase y resolución de incidencias del Ayuntamiento de Plasencia, de 
1931.

Archivo Municipal de Plasencia
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Documento 12. Apartado referido a Primitivo Izquierdo en el acta anterior.

Archivo Municipal de Plasencia
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Documento 13. Pieza del expediente individual de Primitivo Izquierdo para su 
reclutamiento.

Archivo Municipal de Plasencia
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Capítulo 2. Guerra Civil española

Para trazar la trayectoria de Primitivo Izquierdo durante el conflicto más 
importante de la historia contemporánea de este país, contamos con varias 
fuentes documentales de gran valor: por un lado, los fondos del Centro 
Documental de la Memoria Histórica de Salamanca, a través de cuyos 
documentos hemos podido arrojar luz sobre varios hechos importantes del 
periplo de Primitivo durante la guerra, entre ellos su afiliación política, el 
momento en que se incorpora a las milicias republicanas y su condición de 
herido durante la contienda; por otro lado, el expediente de deserción hallado 
en el Archivo General e Histórico de Defensa, que muestra en qué circunstancias 
entró a formar parte del bando republicano, así como algunos aspectos de su 
personalidad.

También relevantes son los distintos números del Diario Oficial del 
Ministerio de Defensa Nacional, que nos han permitido conocer el escalafón 
alcanzado por Primitivo Izquierdo en el Ejército republicano y su situación en 
los frentes a medida que avanzaba la contienda.

Primitivo Izquierdo en el primer año de la Guerra Civil
El 18 de julio de 1936 se produce la sublevación militar encabezada por el general 
Franco contra el Gobierno de la Segunda República Española, presidido por el 
Frente Popular tras su victoria en las elecciones de febrero de ese mismo año. 
Tanto Plasencia como Cáceres, ciudad en la que Primitivo sigue residiendo, 
pasan inmediatamente a ser zona sublevada13. Primitivo habría terminado su 
servicio militar activo en 1935 —recordemos que lo había iniciado en 1931— y, 
como soldado en reserva, podría haber sido incorporado al ejército sublevado 
en algún momento posterior al 9 de agosto14. Sin embargo, como se verá con 
más detalle al abordar la causa contra Primitivo por deserción, su incorporación 

13  «En Cáceres capital, a pesar de que las autoridades civiles se encontraban confiadas en un rá-
pido fracaso del levantamiento, el 19 de julio, el comandante Linos Lage […] proclamaba en la Plaza 
Mayor el estado de guerra. En Plasencia, el teniente coronel José Puente Ruiz, […] en contacto 
con los militares de Cáceres, apenas recibió la orden declaró el estado de guerra sin encontrar 
resistencia alguna» (Sánchez de la Calle et al. 2015: 1).

14  Como explica Leira Castiñeira (2013: 28-29), en la zona sublevada «el reclutamiento se inicia 
con el Decreto núm. 29, publicado por el B. O. de la Junta de Defensa Nacional de 9 de agosto de 
1936. Obligaba a la incorporación urgente del cupo de filas e instrucción de las quintas de reem-
plazo de los años 33, 34 y 35, que estuvieron incorporados y marcharon a sus casas con licencia 
ilimitada. Se unían a los que ya se encontraban realizando el servicio militar en la zona controlada 



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

46

a las fuerzas sublevadas se llevó a cabo desde una milicia falangista, proceso 
habitual en los primeros meses del conflicto.

En efecto, tras el golpe de Estado y la consecuente ruptura del ejército 
regular, se producen simultáneamente la colaboración de civiles armados y 
la formación de milicias de uno y otro bando; paulatinamente, a medida que 
el golpe se va transformando en una guerra de larga duración, estos grupos 
armados se integrarán e institucionalizarán como fuerzas militares. No 
obstante, como afirma Artiaga Rego (2018: 24-25), «el proceso fue acometido 
de manera sustancialmente diferente en uno y otro caso. Mientras el Gobierno 
republicano tuvo que organizar un ejército popular a partir de las milicias, 
entre los insurgentes el camino seguido fue justamente el contrario, pues 
fue el ejército el que organizó estas agrupaciones de civiles armados hasta 
culminar en su rápida militarización».

La primera referencia sobre el devenir de Primitivo en el conflicto la 
hallamos en una nota al margen manuscrita y firmada por él que aparece en 
un documento de 1937 dirigido a un superior [documento 14]. En dicha nota, 
Primitivo Izquierdo escribe:

Nota – Fui evadido de terreno faccioso el 3 de noviembre de 1936 y desde 
esa fecha pertenezco a la 39 Brigada Mixta 4.º Batallón de ametralladoras 
– Sargento.

Más tarde nos referiremos al resto del contenido de este documento; de 
momento, nos interesa destacar la valiosísima información que nos ofrece 
esta pequeña nota, pues da noticia de la huida de Primitivo del territorio 
sublevado y de su incorporación al Ejército Popular de la República en los 
meses siguientes al estallido del conflicto, así como de la fecha exacta en la 
que este acontecimiento se produjo15. Cuatro días después de la evasión, el 7 
de noviembre de 1936, se iniciará el expediente por la deserción de Primitivo 
Izquierdo. Se describirá con detalle esta causa en el apartado siguiente.

por los insurgentes [...]. Una movilización que continuó durante el conflicto, llamando a filas a 
todos los individuos pertenecientes a los reemplazos del 29 al 41 y que se realizó a partir de la 
Ley de Reclutamiento de 1912 vigente durante la II República. El servicio militar duraba un total de 
ocho años, cuatro en activo y cuatro en reserva, y estaban obligados a realizarlo todos los varones 
que cumplían la edad de veintiún años. Cada reemplazo estaba dividido en cuatro trimestres, 
llamando de forma escalonada a cada uno de los trimestres».

15  En esta nota queda constancia, además, de la unidad militar de la que Primitivo forma parte y 
de su graduación, sargento del 4.º Batallón de Ametralladoras, en el momento en el que escribe 
la nota, agosto de 1937, no en el de su incorporación a las milicias, el 3 de noviembre del año 
anterior.
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De acuerdo con la mencionada nota manuscrita, Primitivo es miembro de 
la 39.ª Brigada Mixta de Milicias Confederales desde el 3 de noviembre de 1936. 
En realidad, en esa fecha lo sería de la Columna del Rosal —llamada en Madrid 
Columna Palacios—, comandada por Cipriano Mera. Esta columna, situada 
en el frente de Madrid, al noroeste, donde defendía el sector de El Pardo y 
Puerta de Hierro16, se convertirá en la 39.ª Brigada Mixta el 26 de noviembre 
de 193617. La columna estaba compuesta de varios batallones, entre los que 
se encontraba el 7.º de Milicias Confederales —milicias formadas por las 
organizaciones anarquistas CNT, AIT y FAI—, del que formaba parte Primitivo 
Izquierdo [documento 19]18.

Sabemos, pues, de su afiliación anarquista. Desconocemos, sin embargo, si 
en ese momento era anarquista por convicción o si se incorpora a estas milicias 
de forma circunstancial tras su deserción. Como muestra el documento 15, 
Primitivo ingresa en las milicias confederales el 28 de noviembre y forma parte 
del arma de infantería. En el documento se constata que su dirección sigue 
siendo la calle Gallegos de Cáceres, y se menciona como familiar a su hermano 
Pelayo, al que se ubica en esa misma dirección, aunque, como se ha indicado 
en el capítulo anterior, sabemos que vivía en Palacios de Becedas. Precisamente 
se sitúa a Pelayo en el pueblo abulense en el documento de alistamiento en las 
milicias confederales, fechado ese mismo día [documento 16]. Ignoramos a qué 
se debe esta discrepancia. En ese escrito se declara a Primitivo útil para el 
frente y se le destina al cuartel Granada 13.

Durante el mes de diciembre del 36, Primitivo convalecerá de una 
enfermedad, tal como se apunta en una ficha de las milicias confederales con 
información personal sobre él [documento 17], ficha que da cuenta de su alta 
el 22 de ese mes y de su incorporación a su batallón.

16  Corral (2006) e información oral proporcionada por la CNT de Santander.

17  En palabras de Hugh (1976 [1985]: 468), «con el fin de conseguir mayor eficacia en el ejército, el 
gobierno [de Largo Caballero] decretó el fin de la independencia de las milicias, que en adelante 
dependerían del estado mayor central. En adelante la unidad básica del ejército sería la “brigada 
mixta”, de carácter autosuficiente, y que solía constar de tres batallones de milicianos y un bata-
llón del antiguo ejército, cada uno de los cuales constaba a su vez de tres compañías de fusileros 
y una de ametralladoras».

18  No deben llevarnos a error las distintas denominaciones que las unidades militares reciben se-
gún avanza el conflicto, pues no es raro que en un documento se utilicen denominaciones propias 
de otro momento. Así ocurre en el documento 19, dirigido al 7.º Batallón de la Columna del Rosal, 
cuando en realidad esta ya se ha militarizado y ha pasado a ser la 39.ª Brigada Mixta.
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Apenas dos meses después, el día 19 de febrero de 1937, es herido en 
el frente de El Pardo; es atendido en el hospital militar de la CNT, situado 
en el número 107 de la calle Serrano de Madrid, con una herida en la región 
glútea [documento 18]. En los siguientes días será trasladado al hospital militar 
de Valencia, y allí permanecerá hasta su alta del día 20 de marzo, fecha en 
que volverá a Madrid con un salvoconducto para reintegrarse a su batallón 
[documento 19]. El 21 de marzo de 1937 se remite al mando correspondiente 
un telegrama que informa sobre la partida de Primitivo Izquierdo hacia 
Madrid y que aporta un nuevo dato, la graduación de Primitivo como cabo de 
ametralladoras en ese momento [documento 20].

No volvemos a tener noticias fehacientes de él hasta el 3 de agosto de 
1937, cuando solicita a su comandante en jefe el ingreso como motorista en el 
Regimiento Motorizado de Ametralladoras, siendo ya sargento [documento 14]. 
Este documento le sitúa en ese momento en Madrid, y en él se indica por 
primera vez su estado civil: soltero.

No sabemos exactamente la actividad de Primitivo entre febrero y agosto 
de 1937. El 30 de abril de ese año encontramos la referencia a un Primitivo 
Izquierdo en la revista anarquista Solidaridad Obrera19 [documento 21]. Se 
trata de un aviso urgente que dice lo siguiente:

Se ruega al compañero Miguel Gordi, del poste de gasolina Farlete de la 
División Durruti20, y que se halla de permiso en esta, que pase urgentemente 
a recoger su pase de partida en casa de Primitivo Izquierdo, el cual se 
halla en cama enfermo. Dirección: Consejo de Ciento, 87, portería.

Parece ser que este Primitivo Izquierdo, también de afiliación anarquista, tiene 
domicilio en una dirección de Barcelona, la calle Consell de Cent 87, donde 
se desarrolla cierta actividad logística para la milicia. Si se tratara del mismo 
Primitivo, entre el 21 de marzo de 1937 —fecha en que se encuentra en Valencia 
y supuestamente en marcha hacia Madrid— y el 3 de agosto de ese mismo 

19  Publicación anarquista creada en 1907, órgano de la Confederación Regional del Trabajo de 
Cataluña, que a lo largo de su andadura sufrirá distintas vicisitudes, hasta su prohibición por el 
Gobierno de la dictadura de Primo de Rivera. Vuelve a publicarse durante la dictadura del general 
Berenguer, en 1930. En esta, su sexta época (1930-1939), se publicará desde Barcelona durante 
toda la Guerra Civil hasta la llegada de las tropas franquistas a esta ciudad, siendo su último nú-
mero el del 25 de enero de 1939. Desde ese momento pasará a la clandestinidad (Madrid: sin año).

20  Suponemos que este compañero miliciano pertenecía a la columna Durruti, llamada así por 
el sindicalista y líder anarquista José Buenaventura Durruti, que estuvo al frente de ella hasta su 
muerte, en noviembre de 1936.
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año —cuando tenemos la certeza de que se encuentra en la capital—, debería 
haberse trasladado a Barcelona, tras haber sido dado de alta por su herida 
de guerra, y allí permanecería «en cama enfermo». Desgraciadamente no 
podemos saber si se trata de la misma persona o de una mera coincidencia 
y, en el caso de que se trate del mismo Primitivo, las circunstancias que 
provocaron esta situación.

Causa por deserción contra Primitivo Izquierdo
La deserción entre uno y otro bando fue una práctica habitual en los primeros 
meses de la contienda. El hecho de que España quedara dividida entre 
zonas en las que triunfaba el ejército sublevado y zonas fieles a la República 
no significaba que las personas que en ellas se encontraban fueran afines 
ideológicamente a los que controlaban esas áreas geográficas. En palabras de 
Matthews (2018: 55),

Cuando los republicanos y nacionalistas implementaron sus políticas de 
reclutamiento forzoso en el verano y otoño de 1936 también significó que 
miles de hombres fueron obligados a prestar servicio en uno u otro ejército 
a riesgo de ser procesados como desertores si incumplían el llamado. 
Por tanto, el reclutamiento de cada ejército dependió mucho más de 
la geografía que de la ideología política. Esto, a su vez, significó que las 
campañas de reclutamiento forzoso de los dos bandos involucraron a 
muchas más personas que solamente los adeptos políticos. Mientras que 
muchos reclutas eran apáticos y buscaban sobrellevar la contienda con 
el menor riesgo a su integridad física posible, otros eran activamente 
hostiles a la causa de los que les hicieron la llamada a filas.

Como queda dicho, Primitivo Izquierdo se incorpora al ejército republicano el 
3 de noviembre de 1936. El día 7 de ese mismo mes comenzarán a instruirse las 
diligencias previas por su, en ese momento, «presunta deserción» [documento 22a]21

en el juzgado eventual de plaza de Ávila22. Como explica Leira Castiñeira (2013: 34), 
«el Código de Justicia Militar distinguía dos formas de deserción, los que se 

21  Del expediente de 57 páginas solo vamos a reproducir aquellas que aporten información no-
vedosa a la historia. Prescindiremos de otros documentos que forman parte del proceso admi-
nistrativo, los cuales pueden resultar repetitivos y de escasa relevancia para la narración. Los 
fragmentos reproducidos se identificarán como documento 22a, documento 22b, etc., para dejar 
clara su procedencia común y evitar confusiones. Se han omitido los nombres de algunos testigos 
involucrados en el proceso por cuestiones de privacidad y protección de datos.

22  Se trata del Juzgado Instructor de Responsabilidades Políticas de Ávila. Más adelante se hace 
referencia a la instancia homóloga de Cebreros.
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pasaban al enemigo y la deserción simple. A los primeros se les aplicaba el 
delito de Traición castigado, según el Artículo 222, con la pena de muerte». 
Este es el caso de nuestro protagonista.

En el expediente se recogen varias informaciones contradictorias y un 
tanto confusas, algo del todo comprensible si consideramos las circunstancias 
de actividad frenética y convulsa en la línea de batalla y en las retaguardias, 
las dificultades inherentes a los propios procesos administrativos en época 
de guerra, así como el clima de miedo y represión, que facilitaría la omisión, 
invención o distorsión informativa. Hay acontecimientos que nos resultará 
imposible conocer y, en ese caso, trataremos de exponer las interpretaciones 
que parecen más lógicas; hay otros que, si bien resultan confusos en el 
expediente, se aclararán más adelante (en el siguiente capítulo) en declaraciones 
del propio Primitivo.

En un oficio fechado el 6 de noviembre de 1936 que forma parte del 
expediente, el comandante jefe provincial de Ávila transmite al coronel 
gobernador militar de esa plaza la deserción de Primitivo Izquierdo. 
El documento relata como el día 4 de noviembre de 1936 el brigada jefe de la 
Cuarta Centuria de Falange destacada en el cerro de Navas del Marqués (Ávila) 
ha informado al capitán jefe provincial de Falange Española que... 

... el camarada Primitivo Izquierdo, natural de Palacios de Becedas (Ávila) 
y agregado por orden de la superioridad a esta centuria, desertó de la 
misma, habiendo faltado a las tres listas consecutivas de ordenanza y 
habiéndose llevado el armamento y municiones.

El capitán jefe provincial manifiesta en ese mismo documento que ha 
solicitado al jefe de puesto de Palacios de Becedas la detención del huido y 
su traslado a Ávila [documento 22b].

Hay mucha información valiosa en este fragmento. Llama la atención, en 
primer lugar, que el proceso por deserción se inicie en la provincia de Ávila. 
Sabemos de la relación familiar de Primitivo con Palacios de Becedas, de 
donde eran sus padres y donde reside su hermano Pelayo, pero tanto por las 
direcciones indicadas en los documentos 14, 15, 16 y 18, en los que el propio 
Primitivo informa de que su lugar de residencia habitual está en la ciudad de 
Cáceres, como por los testimonios que posteriormente aparecerán en el propio 
expediente de deserción, sabemos que no reside ni ha residido nunca en Ávila. 
Entonces, ¿por qué se encontraba allí? No es difícil suponer que en el momento 
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de su reclutamiento Primitivo estuviera en Palacios por motivos familiares; 
pero también nos atrevemos a presumir que el motivo de su desplazamiento 
fuera acercarse al frente de Madrid para desertar. Volveremos sobre esta 
cuestión en el capítulo 3. Hay, además, un dato erróneo en la declaración del 
brigada falangista a cuyo mando ha sido asignado Primitivo, que señala como 
lugar de nacimiento del encausado Palacios de Becedas, lo que nos consta que 
no es cierto, como se ha expuesto en el capítulo anterior. Esta confusión es 
coherente, sin embargo, con el hecho de que fuera reclutado en Ávila, y puede 
deberse a un simple error. Es posible que, tras iniciarse la guerra, Primitivo 
fuera a reunirse con su hermano en el pueblo de sus padres y que, estando 
físicamente en Palacios de Becedas, se diera por hecho que era nacido en esa 
localidad. También podría ser que, de alguna manera, esta información constara 
o fuera transmitida accidental o deliberadamente a la autoridad responsable 
del reclutamiento; pero todo ello forma parte del terreno de la especulación. 
No obstante, partiendo de esta hipótesis, tiene lógica que se solicite al jefe de 
puesto de Palacios de Becedas la detención del desertor.

El documento 22b ofrece además información sobre su reclutamiento. 
En él se indica que ha sido agregado por orden de la superioridad a la Cuarta 
Centuria de Falange, que en ese momento estaba operando en la zona de Las 
Navas del Marqués, localidad perteneciente a la provincia de Ávila y cercana a 
Madrid, justo en los días previos al inicio de la batalla por conquistar la capital. 
El reclutamiento miliciano se presuponía voluntario, pero esto no era siempre 
así: las milicias rebeldes ejercían habitualmente coerción sobre los mozos y se 
valían a menudo de listas de vecinos facilitadas por los ayuntamientos o por la 
Guardia Civil para llevar a cabo esta tarea (Artiaga 2018: 47-48). En el expediente 
de deserción no se aclara cuál fue la forma en que Primitivo Izquierdo ingresó 
en la Falange, si agregado por la autoridad (lo que podría significar que lo hizo 
forzado) o voluntariamente, pues a medida que avanza su tramitación existen 
contradicciones entre las distintas versiones que se reproducen23.

Continuando con el proceso, el día 11 de noviembre el comandante jefe 
provincial de Ávila informa al juez instructor de que ha dado orden al jefe provincial 
de Falange de que, en el caso de ser hallado, el falangista Primitivo Izquierdo 
sea puesto a disposición del juzgado instructor de Ávila [documento 22c]. 
Cuatro días después, el 15  de noviembre, el juez instructor de la causa 
procesal solicitará información personal sobre Primitivo Izquierdo al alcalde 

23  También este aspecto quedará aclarado en el capítulo siguiente [documento 33].
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de Palacios de Becedas y al jefe provincial de Falange de Ávila [documento 
22d]. Al primero le demanda información sobre el «proceder, conducta y 
antecedentes del vecino [de Palacios de Becedas]»; al segundo, «copia de 
la filiación del falangista Primitivo Izquierdo, agregado a la Cuarta Centuria 
destacada en el Cerro de la Tierra en Navas del Marqués», preguntándole 
específicamente sobre su condición de miliciano voluntario o forzoso («de 
los que debían incorporarse al Ejército») y «sobre si se le leyeron las leyes 
penales militares y sobre la conducta observada por el mismo». En ese mismo 
documento, se exhorta al juez instructor de Cebreros (Ávila) a que el brigada 
jefe de la Cuarta Centuria de Falange que denunció la huida de Primitivo sea 
trasladado para realizar diligencias en el juzgado instructor de Ávila24. (En el 
documento 22e se enumeran las preguntas que se le debían hacer al brigada 
jefe durante el interrogatorio: en primer lugar, si se ratificaba en el testimonio 
original sobre los hechos que comunicó a su jefe provincial; en segundo 
lugar, que nombrara a los testigos que pudieran aportar más información al 
respecto, y, por último, que aclarara qué clase de armamento y munición se 
había llevado el evadido).

En respuesta a estas demandas, el alcalde de Palacios de Becedas25 emite 
el siguiente informe, fechado el día 18 de noviembre [documento 22f]:

Recibido el día de ayer la comunicación fecha 15 de los corrientes, 
dimanante de ese Juzgado Instructor, cúmpleme participar a v.  s.: que 
Primitivo Izquierdo, a quien se refiere dicha comunicación, conforme a 
las investigaciones practicadas y datos obrantes en este ayuntamiento, 
nació en el anejo Palacios, pero, siendo él niño, se trasladaron sus padres 
a Plasencia, donde residieron algún tiempo, y después el Primitivo ha 
residido desde pequeño en Cáceres, viviendo con José, difunto, y Rafael 
Blázquez, y con Aniceto Izquierdo, parientes suyos, sin que haya venido 
por el municipio desde pequeño, siendo en la actualidad desconocido en 
cuanto a su proceder y conducta, por lo cual me es imposible informar.

Como en otros lugares del expediente, también en este Ayuntamiento se 
considera que Primitivo ha nacido dentro de esta jurisdicción. Desconocemos 

24  Es decir, el juez instructor de Ávila haría esta solicitud al juez instructor de Cebreros, localidad 
cercana a las Navas del Marqués, donde se produjo la deserción de Primitivo y donde se situaría 
al brigada jefe que la denunció.

25  El membrete es de la alcaldía constitucional de Becedas, por lo que debe de tratarse del 
representante de Palacios en el consistorio becedano. Por su parte, el alcalde de Becedas com-
parecerá también en esta causa [documento 22n].
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el motivo, pues queda documentalmente demostrado que no fue así 
[documentos 1 y 2]. Se recogen en este informe algunos datos conocidos 
de su historia familiar y se aclara que Primitivo no ha vuelto al pueblo desde 
pequeño, lo que impide proporcionar ningún dato más sobre el encausado.

Con fecha del 20 de noviembre, el juez instructor recibe la respuesta 
del segundo interpelado, el comandante jefe provincial de Falange de Ávila 
[documento 22g]:

Tengo el honor de poner en su conocimiento que el falangista Primitivo 
Izquierdo, natural de Palacios de Becedas (Barco de Ávila), de 26 años, de 
profesión oficinista, ingresó en esta Falange el 13 de septiembre de 1936, 
habiendo sido presentado por [...]26. En la ficha no constan más datos 
de dicho individuo. Lo que pongo en conocimiento de usted a los efectos 
oportunos. 

Esta respuesta aporta dos nuevos datos muy relevantes: por un lado, se 
informa de que Primitivo Izquierdo ingresa en la Falange presentado por un 
vecino el 13 de septiembre, unos dos meses antes de su deserción, lo que lo 
situaría de nuevo en Ávila, en contradicción con el testimonio del alcalde de 
Palacios de Becedas («sin que haya venido por el municipio desde pequeño»); 
por otro lado, se menciona su profesión, oficinista, lo que apoya la información 
que nos aportaba el testimonio de su sobrino Pelayo Izquierdo García sobre su 
condición de hombre formado.

No pudo recabarse, en cambio, el tercer testimonio solicitado en el 
documento 22d, el del brigada jefe de la Cuarta Centuria, por no haber sido 
localizado, ya que dicha centuria no se encontraba ya en Las Navas del Marqués27 
[documento 22h]. En este mismo documento, del 5 de diciembre, se exhorta a 
la Comandancia de la Guardia Civil de Ávila para que dé orden de busca, captura, 
detención y puesta a disposición judicial del fugado Primitivo Izquierdo.

Ese día, el juez instructor solicita al jefe provincial de Falange que 
dé las órdenes oportunas para la toma de declaración del falangista 
que supuestamente presentó a Primitivo Izquierdo para su ingreso en 
la Falange [documento 22i], y que resulta ser el jefe local de la Falange de 
Becedas [documento 22j]. Según la misma fuente, las gestiones para dar con 

26  Omitimos el nombre para preservar la privacidad de la persona mencionada. 

27  Posiblemente estaría en el frente de Madrid.
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el paradero de Primitivo han sido infructuosas hasta el momento. Antes de 
que lo haga el jefe local de la Falange de Becedas, testificará su homólogo de 
Palacios de Becedas, hombre de 40 años y de oficio labrador. En su declaración 
[documento 22k], del 12 de diciembre, expone que...

... como jefe de Falange de Palacios de Becedas recibió un escrito del Jefe 
Provincial de esta plaza ordenándole que viniese a prestar declaración 
sobre Primitivo Izquierdo y debe decir que a este individuo no le ha visto 
más que una vez en el pueblo, donde el Primitivo tiene un hermano 
llamado Pelayo Izquierdo, no acordándose del segundo apellido; que 
sabe que el Primitivo nació en Cáceres y allí se ha educado y no sabe ya 
nada más de él.

Este documento, acorde con el testimonio del alcalde de Palacios de Becedas, 
vuelve a generar dudas sobre el hecho de que Primitivo hubiera estado en el 
pueblo de su familia entre septiembre —supuesta fecha de su ingreso en la 
Falange— y noviembre —fecha de su deserción—.

Más desconcertante aún resulta el testimonio del supuesto participante 
en el ingreso de Primitivo Izquierdo en la Falange, que, como queda dicho, 
es el jefe de Falange en Becedas [véanse los documentos 22g, 22i y 22j]. En 
su declaración, que data del 18 de diciembre [documento 22l], se identifica 
como una persona de 40 años, casado y chófer de profesión (chauffeurs en el 
texto), natural de Becedas y residente en esta misma localidad. A las preguntas 
del juez declara que...

... ha estado toda su vida en América y, después, ocho años en Madrid, 
y un mes próximamente antes del Movimiento Nacional vino a Becedas 
con el propósito de establecerse, sorprendiéndole en dicho pueblo el 
Movimiento Salvador de España e ignorando por consiguiente todo cuanto 
se refiere al Primitivo Izquierdo, a quien no conoce en absoluto ni sobre el 
cual ha oído comentarios en ningún sentido.

Una declaración sorprendente si tenemos en cuenta que esta era la persona 
que podría tener más noticias sobre el investigado y sobre su incorporación 
a las milicias falangistas. De nuevo desconocemos los motivos por los que 
esta información trascendió a la Jefatura Provincial, así como los que llevan al 
testigo a declarar su total desconocimiento de los hechos.

El expediente avanza y, tras estos testimonios poco esclarecedores, 
aparecen interrogados más vecinos de la localidad. Concretamente se citará 
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al juez municipal y al alcalde de Becedas. El primero, de 49 años, casado 
y propietario, vecino y natural de Becedas, declara el día 22 de diciembre 
[documento 22m]: 

Primitivo Izquierdo nació en Palacios de Becedas, anejo de Becedas, 
ignorando cuándo; que sus padres se llaman Dionisio Izquierdo, 
ignorándose el paradero, y la madre ya fallecida se llamaba María 
Izquierdo, ignorando si sirvió en el Ejército y en qué Regimiento. […] Que 
tiene formado mal concepto de Primitivo, el que siempre ha hecho una 
vida errante, sabiendo el declarante que cuando sus tíos lo recogieron se 
escapó de la casa de los mismos para dedicarse a torero; ignorando su 
ideología política, así como también si pertenecía a algún partido político 
o social. A preguntas del juzgado contesta que no cree haya en Becedas 
ninguna otra persona que pueda contestar a tenor de las preguntas que 
el declarante ignora.

El juez municipal, pues, aporta poca información sobre las cuestiones por las 
que ha sido citado; sin embargo, su testimonio es muy revelador para conocer 
más sobre la personalidad de Primitivo. Se censura su carácter impulsivo 
y poco formal, «su vida errante», por haberse escapado de la casa de los 
familiares que le habían acogido al fallecer su madre para ser torero28. Tampoco 
el testimonio del alcalde de Becedas [documento 22n], último que recoge la 
causa por deserción, arroja mucha luz sobre el investigado. El regidor declara 
que tiene 33 años, está casado, es labrador, natural de Becedas y residente en 
esa localidad, y «que no sabe quién sea Primitivo Izquierdo, de cuyo sujeto no 
tiene la menor referencia».

En los siguientes meses se ordenará que todos los actos de este 
procedimiento sean remitidos a un nuevo juez instructor militar y el 2 de 
agosto de 1937 este dictará una requisitoria por la que se emplaza al fugado a 
que en el plazo de 30 días se presente en el Juzgado Militar Eventual n.º 2 de 
Ávila. Si no lo hace, será declarado en rebeldía [documento 22ñ]; así sucederá 
el 5 de septiembre de 1937 [documento 22o].

El 15 de noviembre de 1937 se decreta la suspensión y archivo de las 
actuaciones judiciales hasta la presentación o la captura de Primitivo Izquierdo 
[documento 22p], y el 3 de marzo de 1938 se procede al archivo de la causa 
[documento 22q].

28  Se confirma, pues, con este dato anecdótico, la información expuesta en el capítulo 1 sobre la 
faceta de Primitivo como novillero.
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En resumen: hay mucha información y también muchas incógnitas en este 
expediente. No hay duda de la deserción de Primitivo desde la zona sublevada 
a la zona republicana ni de su paso de una milicia falangista a otra anarquista, 
con el riesgo que eso comportaría para su vida. Parece asimismo claro que 
estos hechos se producen en la provincia de Ávila, en la zona de Las Navas 
del Marqués, a pesar de las declaraciones de los testigos que no lo ubican en 
esta zona, ni en ese momento ni a lo largo de los años anteriores. Sabemos 
también de su afiliación falangista, supuestamente durante al menos dos meses, 
aunque no se aclara en la instrucción de la causa, según lo expuesto por los 
diferentes testigos, si se incorpora a la Falange como voluntario convencido 
o forzado. En los documentos se revelan rasgos de su personalidad rebelde 
y aventurera, si bien esto no es determinante para dilucidar si su deserción al 
bando republicano se produce debido a su carácter impulsivo o a una ideología 
política sólida y definida, pues en ninguno de los testimonios se alude a este 
aspecto. Finalmente, llama la atención que ninguno de los familiares de Primitivo 
Izquierdo que residía en Palacios de Becedas fuera llamado a declarar.

Primitivo Izquierdo en el último año y medio de la guerra
Las últimas noticias que teníamos sobre Primitivo como miliciano en las fuerzas 
del Ejército Popular lo situaban en Madrid en agosto del 37 [documento 14]. 
Desde la Brigada 39 de la que formaba parte, envía poco después un donativo 
de dos pesetas al periódico libertario Galicia Libre29; así aparece recogido en 
el número 11 de la publicación, del 30 de diciembre de 1937, donde se sitúa a 
Primitivo entre la plana mayor de la brigada [documento 23]30.

Entre enero de 1938 y enero de 1939, puede seguirse su rastro a través 
de los distintos números del Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional. 
Se trata de un periodo en el que el ejército de la República experimenta 
constantes cambios y reorganizaciones que quedarán plasmados en las 
órdenes y nombramientos que se publican en esos diarios. Gracias a ellos 
conocemos la evolución de Primitivo en el escalafón del Ejército Popular y 

29  Periódico publicado en Madrid, órgano de la Agrupación de Gallegos Libertarios. En el 
número 11 que manejamos (página 1), se insta a los gallegos ugetistas y cenetistas, así como a 
los «simpatizantes no gallegos», a ingresar en las Agrupaciones de Gallegos Libertarios de varias 
ciudades españolas, entre ellas Madrid.

30  Nos puso sobre la pista la mención hallada en Íñiguez (2008: s. v. Izquierdo, Primitivo): 
«IZQUIERDO, Primitivo. Combatiente de la 39 brigada, desde la que envía donativo pro periódico 
Galicia Libre (fines de 1937). BIBL.: Galicia Libre 11».
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su situación en los frentes a medida que la guerra se acerca a su final con la 
victoria de los sublevados.

Así, en el Diario Oficial del 14 de enero de 1938 [documento 24], Primitivo 
Izquierdo figura en la lista de designados para integrarse en las escuelas 
populares de guerra. Estas escuelas fueron creadas para formar rápidamente a 
los miembros de las milicias, de modo que pudieran ocupar cargos intermedios 
en el ejército republicano, cargos que habían quedado prácticamente 
desiertos al haber tenido que ocupar los altos mandos los escasos militares 
que al iniciarse el conflicto permanecieron fieles a la República (Ruszczyk: sin 
año). Los egresados en las escuelas populares de guerra serán denominados 
«oficiales en campaña» debido a su origen miliciano, aunque de facto 
estaban equiparados a los oficiales procedentes del ejército regular. El listado 
publicado el 14 de enero enumera a los 850 hombres que ingresarán en la 
Escuela Popular de Guerra n.º 3, escuela de infantería, caballería e intendencia 
situada en Paterna (Valencia)31, de la que Primitivo formará parte. Todos ellos 
han aprobado el examen de la convocatoria y son citados para que se presenten 
en la escuela con el fin de iniciar su formación, por lo que tienen que causar 
baja en sus unidades de procedencia.

El Diario Oficial del 8 de marzo de 1938 [documento 25] confirma 
a Primitivo como sargento de infantería con la antigüedad de 1 de enero de 
1937. Su nombre forma parte de un listado incluido en la sección «Empleos en 
campaña», en la que se confirma a los nombrados —todos ellos procedentes de 
las milicias— en los empleos en campaña de las armas y cuerpos que se indican. 
Enseguida, sin embargo, nuestro protagonista, junto con 77 hombres más, será 
propuesto para su promoción a teniente en campaña de infantería, al haber 
superado con aprovechamiento su formación en la escuela. Así se recoge en el 
Diario Oficial del 28 de abril de 1938 [documento 26], donde además se indica 
el destino en el que los mencionados deben presentarse con la mayor urgencia 
posible. Primitivo pasa a depender entonces del general jefe del Estado 
Mayor del Ejército de Tierra, bajo cuyo mando será destinado a la Agrupación 
Autónoma del Ebro32 como teniente de infantería en campaña, como aparece 
publicado en el Diario Oficial del 9 de mayo de 1938 [documento 27].

31  Datos obtenidos de PARES. Portal de archivos españoles, <http://pares.mcu.es/ParesBus-
quedas20/catalogo/description/6214385> [último acceso: 23/11/2022].

32  Como indica Silván (2011: 351), «la iniciativa de la batalla del Ebro corresponde al gobierno de 
Negrín, desde abril de 1938 también ministro de Defensa. Su Jefe de Estado Mayor —el general 
Rojo— prepara la nueva Agrupación Autónoma del Ebro: un Ejército de unos cien mil hombres mal 
armado pero muy disciplinado».



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

58

En la circular del Diario Oficial del 13 de mayo de 1938 [documento 28], se 
destina al teniente de infantería de milicias Primitivo Izquierdo, y a otra serie de 
oficiales de infantería de milicias «en expectación de destino en Barcelona», 
al cuadro eventual del Ejército del Este. Días después, el 21 de mayo de 1938, 
se publica en el periódico La Vanguardia un llamamiento para que un grupo 
de oficiales del ejército republicano, entre los que se encuentra Primitivo 
Izquierdo, se presente en la Comandancia Militar de Cataluña [documento 29].

La última referencia documental a Primitivo Izquierdo en este periodo 
es de nuevo una lista de miembros del ejército republicano recogida en el 
Diario Oficial del 2 de enero de 1939 [documento 30]. En ella se indica que, 
por necesidades del servicio, se concede el empleo de teniente de infantería 
en campaña a los sargentos procedentes de milicias que se mencionan, y 
que quedan confirmados en sus actuales destinos —el Ejército del Este en el 
caso de Primitivo—. Hay cierta contradicción entre la información que aquí 
se proporciona y la que figuraba en diarios anteriores, en los que Primitivo ya 
figuraba como teniente de infantería en campaña. Se confirma, en cambio, 
que, durante el periodo aquí tratado, permanece en las zonas de los frentes 
de Aragón y Cataluña, justo cuando en ellos se libran las batallas decisivas que 
desembocarán en la victoria final de las fuerzas sublevadas.
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Anexos del capítulo 2

Documento 14. Solicitud de Primitivo Izquierdo para ingresar como motorista en 
el Regimiento Motorizado de Ametralladoras.

Centro Documental de la Memoria Histórica
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Documento 15. Ficha de ingreso de Primitivo Izquierdo en las milicias confederales.

Centro Documental de la Memoria Histórica

Documento 16. Documento de alistamiento en las milicias confederales, en el 
que se declara a Primitivo Izquierdo útil para el frente.

Centro Documental de la Memoria Histórica
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Documento 17. Apuntes con información personal sobre Primitivo Izquierdo.

Centro Documental de la Memoria Histórica

Documento 18. Informe de la baja de Primitivo Izquierdo tras ser herido en el 
frente.

Centro Documental de la Memoria Histórica
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Documento 19. Comunicación del alta de Primitivo Izquierdo y reincorporación 
a su batallón.

Centro Documental de la Memoria Histórica

Documento 20. Telegrama que comunica la partida de Primitivo Izquierdo hacia 
Madrid tras ser dado de alta del hospital militar de Valencia.

Centro Documental de la Memoria Histórica
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Documento 21. Aviso a un Primitivo Izquierdo en la revista de la AIT Solidaridad 
Obrera, n.º 1575, año viii, época vi (30.4.1937).

Detalle

Fondos del Centre de Documentació Antiautoritari i Llibertari
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Documento 22a. Portada del expediente de la causa por deserción de la Falange 
de Primitivo Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22b. Oficio del jefe provincial de la Falange de Ávila en el que 
informa al gobernador militar de la deserción de Primitivo Izquierdo de una 
milicia falangista.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22c. Oficio en el que se informa de la orden de puesta a disposición 
del juzgado instructor de Ávila de Primitivo Izquierdo en caso de ser hallado.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22d. Providencia del juez instructor en la que solicita información 
relativa a Primitivo Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22e. Interrogatorio que debe realizarse al brigada jefe de la Cuarta 
Centuria de Falange, quien ha comunicado la deserción de Primitivo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22f. Informe del alcalde de Palacios de Becedas sobre la conducta 
de Primitivo Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22g. Informe del comandante jefe provincial de Falange de Ávila 
sobre el ingreso de Primitivo Izquierdo en la Falange.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22h. Providencia en la que se informa de que no se ha podido tomar 
declaración al brigada jefe de la Cuarta Centuria de Falange.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22i. Providencia en la que se solicita que testifique el falangista 
vecino de Palacios de Becedas que supuestamente presentó a Primitivo 
Izquierdo para su ingreso en Falange.

Archivo General e Histórico de Defensa

Documento 22j. Contestación del jefe provincial de Falange al juez instructor 
sobre la citación al jefe de Falange de Becedas, quien supuestamente presentó 
a Primitivo para su ingreso en Falange.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22k. Declaración del jefe de Falange de Palacios de Becedas.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22l. Declaración del jefe de Falange de Becedas, quien supuestamente 
presenta a Primitivo Izquierdo para su ingreso en Falange.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22m. Declaración del juez municipal de Becedas sobre Primitivo 
Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22n. Declaración del alcalde de Becedas sobre Primitivo Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22ñ. Requisitoria para que Primitivo Izquierdo se presente en el 
Juzgado Militar Eventual de Ávila.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22o. Auto judicial en el que Primitivo Izquierdo es declarado rebelde.

Archivo General e Histórico de Defensa

Documento 22p. Resolución en la que se decreta la suspensión y archivo de las 
actuaciones judiciales hasta la presentación o captura de Primitivo Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 22q. Archivo provisional de la causa por deserción contra Primitivo 
Izquierdo.

Archivo General e Histórico de Defensa
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Documento 23. Donación de Primitivo Izquierdo en beneficio de la publicación 
Galicia Libre, n.º 11, año i (30.12.1937).

Fondos de la Biblioteca Digital Memoria de Madrid
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Documento 24. Incorporación de Primitivo Izquierdo a las escuelas populares 
de guerra.

Detalle

Fondos de la Biblioteca Virtual de Defensa
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Documento 25. Confirmación de Primitivo como sargento de infantería en 
campaña.
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Detalle

Fondos de la Biblioteca Virtual de Defensa
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Documento 26. Promoción de Primitivo Izquierdo como teniente del arma de 
infantería a las órdenes del general jefe del Estado Mayor del Ejército de Tierra.

Detalle

Fondos de la Biblioteca Virtual de Defensa
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Documento 27. Circular por la que se destina al teniente de infantería Primitivo 
Izquierdo a la Agrupación Autónoma del Ebro.

Detalle

Fondos de la Biblioteca Virtual de Defensa
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Documento 28. Circular por la que se destina al teniente de infantería de milicias 
Primitivo Izquierdo al Ejército del Este.

Detalle

Fondos de la Biblioteca Virtual de Defensa
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Documento 29. Llamamiento publicado en el periódico La Vanguardia del 21 
de mayo de 1938 para que Primitivo Izquierdo y otros oficiales del ejército 
republicano se presenten en la Comandancia Militar de Cataluña.

Detalle

Hemeroteca La Vanguardia 
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Documento 30. Circular en la que se concede el empleo de teniente de infantería 
en campaña a Primitivo Izquierdo y se le confirma en su destino del Ejército 
del Este.

Detalle

Fondos de la Biblioteca Virtual de Defensa
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Capítulo 3. Exilio en Francia y participación        
en la Segunda Guerra Mundial

Contextos
Durante toda la Guerra Civil, hay un flujo constante de personas que cruzan 
la frontera hispano-francesa a medida que avanzan las fuerzas insurgentes 
y se adivina el final de la guerra y la derrota de la España republicana. A 
comienzos de 1939, cuando esta es ya inevitable, se produce un éxodo masivo 
de población que huye del país hacia Francia a través de los Pirineos catalanes. 
El número de españoles que llegará al país vecino será de aproximadamente 
medio millón (Rodríguez Fraile 2017: 112), una cifra que el Gobierno francés 
no estará en condiciones de asumir: por un lado, por la dificultad de hacerse 
cargo de las necesidades de tal cantidad de seres humanos; por otro, por 
razones puramente políticas, ideológicas y estratégicas.

Y es que la propaganda del Gobierno de Franco, que retrata a los 
republicanos españoles —no solo a los combatientes, sino también a los civiles— 
como la encarnación de la «gran amenaza comunista» tan temida en Europa, 
calará en la sociedad francesa. La idea se sustentará en el altavoz que le dan los 
medios de comunicación y en las políticas de los Gobiernos de las dos grandes 
potencias de la Europa democrática, los de Édouard Daladier en Francia y 
Neville Chamberlain en Reino Unido, que, en el contexto de su temerosa política 
de apaciguamiento para eludir una confrontación directa con la Alemania de 
Hitler33, deciden no inmiscuirse en la «guerra de España». Esta tibieza culmina 
con el reconocimiento del «Gobierno» de Franco el 27 de febrero de 1939 
(Hernández de Miguel 2015: 52). Ya unos meses antes, en noviembre de 1938, 
Daladier había dado a luz un decreto que tildaba a los españoles de «extranjeros 
indeseables» y ordenaba el cierre de fronteras para evitar la entrada de los 
primeros grupos de ancianos, mujeres y niños que huían de España (Hernández 
de Miguel 2015: 93).

Tras meses de bloqueo fronterizo y aperturas puntuales, será el 5 de 
febrero de 1939 cuando el gobierno francés abra definitivamente sus puertas, 
ante la avalancha de españoles que se acumula en la frontera (Alted 2005: 65-67).

33  El máximo exponente de esta política será la firma del Tratado de Múnich en septiembre de 
1938, por el que Reino Unido y Francia, tras reunirse con Hitler y Mussolini, legitiman la anexión 
alemana de los Sudetes, en Checoslovaquia (Hernández de Miguel 2015: 93).
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Lejos de la idea que muchos de aquellos españoles con destino al exilio 
podían tener en aquel momento —cuando dejaban atrás un país donde se les 
había arrebatado la libertad para refugiarse en otro en el que la daban por 
sentada y que les daría seguridad—, la inmensa mayoría de exiliados que llega a 
Francia, hombres y mujeres, civiles y militares, niños y ancianos, intelectuales y 
analfabetos, fueron sometidos a condiciones de vida miserables e inhumanas. 
La «acogida» consistió en un primer momento en la agrupación de refugiados 
en campos de triaje para su clasificación y distribución, siendo el destino 
final el confinamiento en campos de internamiento y concentración para los 
hombres y el desplazamiento a distintos lugares de Francia para las mujeres, 
niños y ancianos (Alted 2005: 67-68). Al desarraigo connatural que conlleva el 
exilio se sumará, pues, el desarraigo familiar.

Las condiciones en los campos, instalados en un primer momento en playas 
del Mediterráneo próximas a la frontera, eran calamitosas. Se trata de campos 
cercados con alambres de espinos y provistos de barracas para unas cinco o seis 
mil personas, en los que el hambre, el frío, el hacinamiento y las enfermedades 
provocadas por la falta de higiene y de asistencia médica causarán la muerte y la 
enfermedad de no pocos refugiados españoles (Santos 1995: 12).

Algunos de los campos que se crearán para estos fines serán los de 
Argelès-sur-Mer, Barcarès, St. Cyprien o Rivesaltes, en el departamento 
de los Pirineos Orientales; paulatinamente se instalarán nuevos campos en 
otros departamentos.

Durante los meses de primavera y verano de 1939, las autoridades francesas 
presionan a los refugiados para que regresen a España (Santos 1995: 13). Las 
otras opciones que se les ofrecen para salir de los campos de internamiento 
son el exilio a terceros países o, a medida que se intuye inevitable el inicio 
de la contienda contra la Alemania de Hitler, el ingreso en las compañías de 
trabajadores extranjeros (CTE) o en las fuerzas armadas francesas (Gaspar 
Celaya 2011: 6), método que empleará el Gobierno francés para aprovechar a 
los refugiados como mano de obra y potencial fuerza de trabajo al preparar la 
guerra contra los alemanes. 

Las repatriaciones y emigraciones a terceros países no se producían al 
ritmo deseado por el Ministerio del Interior francés, por lo que el número de 
hombres mantenidos en los campos y sin actividad alguna era muy elevado. El 
12 de abril de 1939, el Gobierno de Daladier promulga un decreto por el que 
se obligaba a los extranjeros residentes en Francia beneficiarios del derecho 
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de asilo a trabajar para las autoridades militares francesas; entre ellos se 
encontraban los refugiados españoles. Como expone Alted (2005: 83-84), «en 
aplicación de este decreto, a los españoles se les ofrecieron cuatro opciones: 
ser contratados a título individual por patronos agrícolas o industriales que 
acudían a los campos en busca de mano de obra, apuntarse a una Compañía 
de Trabajadores Extranjeros, en la Legión Extranjera o bien en los Batallones de 
Marcha de Voluntarios Extranjeros».

Las compañías de trabajadores extranjeros «serán una invención del 
Gobierno francés para explotar laboralmente a los exiliados. Eran unidades 
militarizadas, puesto que estaban sometidas a la disciplina castrense, 
dependían de los diferentes cuarteles generales y estaban dirigidas por 
oficiales del Ejército. Sin embargo, sus integrantes no portaban armas, vestían 
uniforme civil, realizaban trabajos estrictamente manuales de construcción, 
fortificación e incluso colaboraban en tareas agrícolas y forestales» 
(Hernández de Miguel 2015: 68). Por su parte, los batallones de marcha de 
voluntarios extranjeros «eran unidades militares formadas por extranjeros, con 
mandos franceses y una organización similar a la del ejército francés. Estaban 
afectados administrativamente a la Legión, pero el contrato de alistamiento 
era por el tiempo que durase la guerra. Esta era la única incorporación posible
en el ejército francés. La formación de unidades regulares de españoles 
integradas en el ejército no podía ser, debido a que el Gobierno francés quería 
evitar cualquier situación que le ocasionara problemas con el Gobierno de 
Franco» (Alted 2005: 85).

De diferentes formas, se presionará a los refugiados españoles para que 
se alisten, especialmente en las semanas anteriores a la declaración de guerra 
contra Alemania. Un número importante lo hará por convicción; sin embargo, 
la mayoría se alistará para escapar de las condiciones de los campos franceses, 
en un intento de conseguir un medio de subsistencia. Lo cierto es que los 
refugiados no tienen demasiadas alternativas a su destino34. Varias compañías 
de trabajadores extranjeros (de facto, compañías de trabajadores españoles) 
se dedicarán a reforzar la línea Maginot, sistema de fortificaciones que se 
había creado después de la Primera Guerra Mundial a lo largo de las fronteras 
con Alemania e Italia para contener a estas potencias.

34  «La mayoría fueron integrados en las Compañías de Trabajadores Extranjeros, creadas especí-
ficamente para aquella situación. Por otro lado, una parte minoritaria de los refugiados españoles 
había optado por un compromiso militar propiamente dicho, al enrolarse en el Ejército para el 
tiempo en que durase la guerra» (Bermejo y Checa 2006: 17).
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El 1 de septiembre de 1939 el ejército de Hitler inicia la invasión de Polonia. 
Dos días más tarde, el 3 de septiembre, Francia y Gran Bretaña declaran la 
guerra a Alemania como respuesta. A partir de este momento, se inicia un 
periodo denominado «guerra de broma» (drôle de guerre), ya que, aunque 
oficialmente declarada, la guerra en los frentes no se producirá hasta unos 
meses más tarde, cuando Alemania invada Países Bajos, Bélgica, Luxemburgo y 
la propia Francia, entre mayo y junio de 1940.

La línea Maginot, considerada inexpugnable, no servirá para detener el 
avance de las tropas alemanas, que en pocos días invaden Francia y hacen 
prisioneros a miles de hombres, entre ellos muchos españoles adscritos 
a compañías de trabajadores extranjeros o a los batallones de marcha de 
voluntarios extranjeros que luchaban en la Segunda Guerra Mundial, y que 
serán internados en campos de prisioneros o stalags (Alted 2005: 87).

Sirvan estas breves notas como contexto en el que situar, a través de las 
fuentes archivísticas que hemos localizado, a nuestro protagonista, Primitivo 
Izquierdo, durante el periodo en el que se desarrolla la gran tragedia europea 
del siglo xx.

Primitivo Izquierdo en Francia: exilio y lucha en la Segunda Guerra Mundial
Desconocemos la fecha exacta en la que Primitivo Izquierdo cruza la frontera 
francesa y las condiciones en las que lo hace, pero el hallazgo de dos fuentes 
documentales determinantes dentro de la investigación nos ha permitido 
obtener abundante y valiosa información sobre su devenir en el país vecino tras 
el exilio; además, nos han dado la respuesta definitiva a las incógnitas sobre las 
circunstancias de su alistamiento y su deserción durante la Guerra Civil.

Una de estas fuentes es el expediente encontrado en los Archivos 
Departamentales del Ródano y tramitado entre 1939 y 1940, en el que, tras 
haber cometido Primitivo una infracción al comprar un billete de tren de 
menor cuantía que la del trayecto que pretendía hacer y ser denunciado a la 
policía ferroviaria, se dirime su expulsión o no del país [documento 31]35.

En la ficha que se realiza a Primitivo Izquierdo por esta incidencia 
[documento 32], se da cuenta de la infracción que ha cometido: comprar un 

35  Prescindiremos de describir todo el proceso burocrático que se sucede en dicho expedien-
te, reproduciendo y explicando únicamente los documentos que aporten información relevante 
sobre Primitivo.
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billete de Dijon a Mombard —lo que le sitúa en ese momento en el departamento 
de Côte d’Or— cuando viajaba a otro lugar, para ir al cual debería haber 
pagado un importe más alto. La detención se produce el 9 de mayo de 1939 a 
su llegada a París.

El motivo de ese viaje lo encontramos fuera de este expediente, en el 
documento 33, del 17 de mayo de 1939, uno de los más valiosos que hemos 
podido hallar, no solo por los datos esclarecedores que proporciona, 
sino porque quizás sea el que más nos acerca a la dimensión humana del 
protagonista de esta historia. Con su propia voz y de su puño y letra, Primitivo 
hace una petición de asilo en la Embajada de México en París que reproducimos 
a continuación:

Primitivo Izquierdo Izquierdo, natural de Plasencia (España), de 29 años 
de edad, de profesión contable y dependiente de comercio, ocupándose 
antes de la guerra en dichas profesiones, siendo durante la misma teniente 
del Ejército Republicano en los E. M. de la 3.ª y 43 Divisiones, afiliado a la 
CNT, a V. E. respetuosamente expone:

Que estimando, por sus actividades tanto políticas como militares, que 
no puede de ninguna forma regresar a España en tanto no se restablezca 
un régimen democrático, y siendo su deseo ir a Méjico, país que tanto 
por su libertad para los ciudadanos como por su antifascismo goza de su 
simpatía, a V. E.

Suplico sea admitido en Méjico, la gran nación acogedora, para con su 
esfuerzo cooperar como un mejicano más a la prosperidad del país.

Hago constar que soy desertor de la Falange Española, donde ingresé en 
el mes de Sep[tiem]bre del 1936 por no tener otra solución para llegar a 
nuestra zona leal, y en el mes de octubre me encontraba en ella, fecha 
desde la que he prestado mis servicios en diferentes cargos, por tanto 
desertor político y militar de los traidores del noble pueblo español.

No cuento con familiares en Méjico ni con recursos para el viaje, estando 
dispuesto a dedicarme a las actividades que el gobierno mejicano le designe.

Gracia que espera alcanzar de V. E., cuya vida desea se prolongue muchos años.

Este escrito, dirigido al «Sr. Cónsul de la República de Méjico», finaliza con la 
firma de Primitivo y contiene en el margen izquierdo una anotación más:
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D/ Teniente Infantería
3.er campo Barraca A. X n.º 2
1.ª C.ª [?] Sección
Agde (Heraúlt [sic])

Tal y como explica Rodríguez Fraile (2017: 81), México fue el destino preferido 
para el exilio republicano en América Latina, gracias al apoyo que el Gobierno 
de Lázaro Cárdenas brindó al Gobierno de la República y a su disposición para 
acoger a los refugiados españoles. El país recibirá a unos 20 000 republicanos, 
aunque, debido a las limitaciones económicas y a las rencillas surgidas entre 
las organizaciones encargadas de administrar los fondos económicos de ayuda 
a los exiliados (SERE y JARE) —rencillas heredadas de la propia división de las 
izquierdas españolas—, no se pudo hacer más por la mayoría de los españoles 
que se encontraban en los campos de internamiento franceses. Como ya se 
dijo, la mayor parte de ellos fueron aleccionados para que regresaran a España 
o para que se incorporaran como fuerza de trabajo en Francia (Rodríguez 
Fraile 2017: 90).

Respecto a la solicitud de Primitivo, no podemos dejar de señalar que 
lo primero que llama la atención es su bonita letra y su corrección expresiva 
y ortográfica. En cuanto al contenido, es el propio Primitivo quien nos aclara 
definitivamente las circunstancias de su deserción: ahora podemos confirmar 
que su alistamiento en la Falange fue voluntario y que su objetivo desde 
un principio fue pasar al bando republicano. Es posible —nos permitimos 
especular— que su alistamiento en Ávila obedeciera igualmente a ese plan, 
dadas sus posibilidades de radicarse en la zona sin levantar sospechas y la 
cercanía del lugar al frente de Madrid. En cualquier caso, un plan arriesgado y 
en el que Primitivo Izquierdo se jugaba la vida, lo que nos habla también de sus 
convicciones políticas. Evidentemente, en tales circunstancias, como el propio 
solicitante expresa en su petición a la Embajada de México, no era posible 
regresar a su país sin ser represaliado.

Gracias al documento 33 conocemos también con más detalle la profesión de
Primitivo antes de la Guerra Civil: ahora sabemos que era contable y empleado 
de comercio, profesiones cualificadas, lo que confirma lo que ya sabíamos 
acerca de su formación. No se trata de un dato menor, pues la cualificación era 
un criterio que se valoraba a la hora de ser acogido en terceros países.

Por otro lado, la dirección que Primitivo Izquierdo aporta para poder ser 
localizado en caso de una respuesta a su petición nos permitió saber que en ese 
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momento se encontraba internado en el campo de Agde, en el departamento 
de Hérault, junto al Mediterráneo36. Los Archivos Departamentales de Hérault 
nos confirmaron este dato; efectivamente, nuestro protagonista se encontraba 
en un listado de españoles internados en ese campo.

Al final de su escrito, Primitivo señala que carece de recursos para pagar 
el viaje, lo que sería carta común para la masa de excombatientes y refugiados 
que habían llegado a Francia, y lo que deja bien a las claras la causa del incidente 
del viaje en tren hasta París. Pese a no tener dinero, era de vital importancia 
poder llegar a esta ciudad y llevar a cabo la solicitud al Gobierno de México. 
Como se hará más que evidente a lo largo de los próximos capítulos de esta 
historia, la fuerte determinación es uno de los rasgos que definen el carácter 
de Primitivo Izquierdo. Desgraciadamente, como también veremos, pese a 
conseguir su objetivo de llegar a la embajada y formalizar la solicitud de asilo, 
esta demanda no llegará a ser atendida.

Dejamos aquí el documento 33 para volver al expediente por la infracción 
en el ferrocarril. El 11 de julio de 1939, Primitivo se presentará ante el Tribunal 
Correccional a causa de la infracción descrita y será multado con 25 francos 
[documento 34]. La sentencia es dictada en rebeldía del acusado.

De acuerdo con los documentos de este expediente, había residido 
hasta finales de abril de 1939 en Villeurbanne, en la conurbación de Lyon 
[documento 34], concretamente en la calle Pierre Bressat n.º 21 bis37, en casa 
de un pariente o conocido de nombre Andrés (André en el original) Sánchez 
[documento 35]38. Puesto que en la fecha en la que hace la solicitud en la 
Embajada de México (17 de mayo de 1939 según registro de entrada) está 
internado en el campo de Agde, cabe pensar que o bien residió previamente 

36  El documento aporta incluso el detalle de su número de barracón. En el Portal de Archivos 
Españoles (PARES), se explica que «el campo de Agde, en el Departamento de Hérault […], se 
construyó para acoger unos 25 000 hombres, la mayoría combatientes republicanos de la guerra 
civil española procedentes de otros campos franceses, que estaban llenos. Se puso en marcha […] 
para reducir el número de refugiados españoles internos en los campos de los Pirineos Orientales 
(Argelès, Saint Cyprien y Barcarès). El 28 de febrero de 1939 el general Menard, al cargo de todos 
los campos franceses, notificaba al Prefecto de Hérault la creación del nuevo campo de Agde. Ese 
mismo día llegaban los primeros refugiados españoles que, dirigidos por dos compañías de inge-
nieros procedentes del campo de Saint-Cyprien, comenzaron a construirlo» (<http://pares.mcu.
es/ParesBusquedas20/catalogo/autoridad/123502> [último acceso: 26/12/2022]).

37  Esta misma dirección volverá a aparecer en un documento posterior, tras ser hecho prisionero 
por las autoridades alemanas.

38  No hemos podido hallar datos sobre esta persona.
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con este conocido en la dirección de Villeurbanne, o bien se trataría de 
alguien, un compatriota, que podía responder por él en Francia. No sabemos 
desde qué fecha estaría Primitivo Izquierdo en el campo de Agde, pero 
nos resulta extraño que antes de abril viviera en un domicilio particular y 
posteriormente fuera internado; tal vez se tratara de una estancia temporal, 
aunque desconocemos los motivos y lo que pudo suceder. El documento 35 
también nos revela que Primitivo está adscrito en ese momento, agosto de 
1939, a la 95.ª  Compañía de Trabajadores Españoles39 y está empleado en 
la empresa de fortificaciones, en el departamento de los Altos Alpes. Esto 
nos hace pensar que Primitivo Izquierdo formó parte de los trabajos de 
construcción y refuerzo de la línea Maginot, conocida también en esa zona 
como línea Alpina, es decir, la que protegía la frontera de Francia con Italia.

Por último, en el mencionado documento 35, el jefe de Seguridad de Lyon
informa a la policía de la Prefectura del Ródano, previa demanda de información 
por parte de esta, de que no considera necesaria la expulsión del país de 
Primitivo Izquierdo por la infracción cometida en el tren, puesto que no ha 
mostrado comportamiento desfavorable en cuanto a conducta o moralidad 
durante su estancia en Francia, aunque sugiere que se le haga una advertencia 
severa.

La decisión es comunicada, ya en abril de 1940, al prefecto de los 
Altos Alpes, donde, según nuestras últimas noticias, se encuentra Primitivo 
Izquierdo. Desde esa prefectura, se le deberá informar de que, en caso de 
volver a incurrir en una infracción, será expulsado inmediatamente del país 
[documento 36]. Pero Primitivo, según la respuesta del departamento de los 
Altos Alpes [documento 37], había partido de la 95.ª Compañía de Trabajadores 
Extranjeros el 2 de noviembre de 1939 para dirigirse al campo de Barcarès, en 
los Pirineos Orientales, ya con Francia oficialmente en guerra contra Alemania.

El viaje de Primitivo a Barcarès sin duda está relacionado con su alistamiento 
en un batallón de marcha de voluntarios extranjeros en la cercana localidad 
de Perpiñán [documento 38]. Sabemos por Gaspar Celaya (2012: 5) que los 
españoles que se incorporaron a esos batallones lo hicieron en el campo de 
Barcarès entre octubre de 1939 y mayo de 1940, lo que coincide con la fecha 
de partida de Primitivo Izquierdo a este lugar. Lo cierto es que, tras producirse 

39  El Gobierno francés creó estas unidades con la denominación de Compañías de Trabajadores 
Extranjeros; sin embargo, en todos los documentos oficiales se referirán a ellas como Compañías 
de Trabajadores Españoles (Hernández de Miguel 2015: 68).
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la declaración de guerra, aumentará el número de españoles que deciden 
unirse a los batallones de marcha de voluntarios extranjeros y que reciben su 
formación precisamente en ese campo. Parece ser, pues, que es ahí donde 
Primitivo sería formado para el combate contra los alemanes.

Aunque reclutado para un batallón de marcha, acabará formando parte 
como soldado del 12.º Regimiento Extranjero de Infantería (REI), adscrito a la 
Legión Extranjera del Ejército francés. Este regimiento estará emplazado en 
el sector de Soissons (Gaspar Celaya 2012: 7), situado en Picardía, con lo que 
todo indica que Primitivo lucharía contra los alemanes en la batalla del Aisne, 
que se desarrolló durante los días 9, 10 y 11 de junio de 1940, cuando la caída de 
Francia ante las fuerzas alemanas es ya inminente, puesto que será capturado 
el 11 de junio en Celles-sur-Aisne40. Comenzará aquí el amargo camino de 
Primitivo Izquierdo hacia su deportación a territorio del Reich.

40  Tanto los datos relativos a su adscripción al 12.º REI de la Legión Extranjera como la fecha y el lugar 
de su captura por los nazis figuran en los documentos que aportaremos como anexos en el capítulo 
siguiente, generados tras su detención.
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Anexos del capítulo 3

Documento 31. Comunicación del procurador de la República en Lyon al señor 
prefecto del Ródano en esa misma ciudad relativa a una infracción cometida 
por Primitivo Izquierdo.

Archives Départementales du Rhône et de la Métropole de Lyon
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Traducción:

Fiscalía de la República 

de Lyon

Lyon, 22 de junio de 1939

El procurador de la República en Lyon

N.º 31 al señor prefecto del Ródano

4.ª división en Lyon

3.ª oficina

Para cumplir las prescripciones de las circulares del señor 
Ministro de Justicia de 25 de enero de 1910, 5 de agosto de 
1917 y 25 de marzo de 1939, tengo el honor de informar que el 
llamado Izquierdo Primitivo, nacido el 24/2/1910 en Plasencia 
(España), sin domicilio conocido, de nacionalidad española, ha 
sido objeto de una demanda acusado de una infracción a la 
policía ferroviaria.

No tiene antecedentes judiciales.

Me encargaré de informarle de la decisión que se tome.

El procurador de la República
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Documento 32. Ficha personal del demandado Primitivo Izquierdo en la 
Prefectura del Ródano.

Archives Départementales du Rhône et de la Métropole de Lyon
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Traducción:

Prefectura del Ródano

(4.a división 3.a oficina/despacho)

DETENIDOS EXTRANJEROS SUJETOS A EXPULSIÓN

Centro de Detención y de
Justicia de Lyon

FICHA PERSONAL

Nombre y apellidos IZQUIERDO Primitivo

Filiación de Dionesia [sic] y de María

Fecha y lugar de nacimiento nacido el 24/2/ 1910 en Plasencia (España)

Domicilio actual de los padres se ignora

Soltero, casado, viudo, divorciado “

Nombre de los hijos “

Separado o con su familia “

¿Cumplió con la ley de reclutamiento? “

¿Es desertor de algún regimiento y en 
qué fecha?

“

Desde cuándo reside en Francia “

Dónde ha trabajado, cuánto tiempo “

Conducta habitual desconocida

Medios actuales de vida “

Domicilio durante su arresto

Motivos y fecha de la condena

Circunstancias de hecho en las 
que se produjo

anteriormente, calle Pierre Bressat, 21 bis.

A la llegada a París el 9/5/1939, fue arrestado 
por el revisor BOUVARD por ser titular de un 
billete de Dijon a Mombard por haber hecho 
en el ferrocarril un recorrido superior al 
mencionado en su billete.

Tribunal que la ha pronunciado

En libertad el

“

 no detenido
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Antecedentes desconocidos

¿Ha sufrido otras condenas, sea en 
Francia, sea en su país?

“

Indicar el número, las fechas “

¿Han sido cumplidas? “

¿Están cubiertas por la prescripción? “

¿Ha sido ya expulsado? no

¿En qué fecha?, ¿por qué autoridad?
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Documento 33. Solicitud de asilo de Primitivo Izquierdo en la Embajada de 
México en París.

Archivo Histórico Genaro Estrada. Acervo Histórico Diplomático. 
Secretaría de Relaciones Exteriores. México
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Documento 34. Comunicación del procurador de la República en Lyon al señor 
prefecto del Ródano en esa misma ciudad relativa a la comparecencia de 
Primitivo Izquierdo ante el Tribunal Correccional.

Archives Départementales du Rhône et de la Métropole de Lyon



Exilio en Francia y participación en la Segunda Guerra Mundial

105

Traducción:

Como resultado de mi comunicado del 22 de junio de 
1939, tengo el honor de informarle de que el llamado Izquierdo 
(Primitivo), domiciliado en otro tiempo en el número 21 del P. 
Bressat en Villeurbanne, actualmente sin domicilio conocido, 
nacido el 24 de febrero de 1910 en Plasencia, de nacionalidad 
española, ha comparecido ante el Tribunal Correccional el 11 de 
julio de 1939 acusado de delito contra la policía ferroviaria.

Fue condenado a pagar una multa de 25 francos.

Esta sentencia fue dictada en rebeldía.

El procurador de la República

Fiscalía de la República

de Lyon

Lyon, 15 de julio de 1939

El procurador de la República en Lyon

N.o gabinete 30 al señor prefecto del Ródano

4.ª división en Lyon

3.ª oficina
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Documento 35. Comunicación de la policía de la Prefectura del Ródano al jefe de 
Seguridad de Lyon, y respuesta de este, para determinar si Primitivo Izquierdo 
es susceptible de ser deportado por la infracción cometida.

Archives Départementales du Rhône et de la Métropole de Lyon
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Traducción:

Prefectura del
Ródano

Secretaría General
de Policía

4.a división

3.a oficina

N.o 22460

ASUNTO:

Extranjero
susceptible de

expulsión

[Sellos: uno del 
Gabinete del jefe de 
Seguridad de Lyon del 
28 de julio de 1939. 
Otro de la prefectura 
del Ródano, Secretaría 
General de Policía, 
del 29 de agosto de 
1939. El primero de la 
solicitud y el segundo 
de la respuesta].

Comunicado al señor jefe de Seguridad 
de Lyon, con el ruego de que me envíe 
información de cualquier naturaleza sobre el 
llamado Izquierdo Primitivo, nacido el 24 de 
febrero de 1910 en Plasencia, de nacionalidad 
española, que ha sido condenado el 11 de julio 
de 1939 a 25 francos de multa por el tribunal 
correccional de Lyon, por delito contra la 
policía ferroviaria.

Le ruego que me haga saber si este 
extranjero parece susceptible de expulsión.

Adjunto un impreso para cumplimentar. 

Lyon, 26 de julio de 1939

El secretario general de Policía

RESPUESTA:

El llamado IZQUIERDO Primitivo, nacido 
el 24/2/1910 en Plasencia (España), de 
nacionalidad española, habiendo vivido en el 
número 21 bis de la calle Pierre Bressat, en 
casa del llamado SÁNCHEZ André, abandonó 
esta dirección a finales de abril de 1939.

Durante su estancia en la conurbación 
lionesa, no ha sido objeto de observación 
desfavorable alguna en términos de conducta 
y moralidad.

De los datos recopilados se sigue que este 
extranjero está actualmente empleado en la 
empresa de fortificaciones y asignado a la 
95.ª Compañía de Trabajadores Españoles 
(8.ª sección), en el departamento de los Altos 
Alpes.

En mi opinión, no cabe por esta vez 
expulsarlo, pero puede hacérsele una 
advertencia severa.

Lyon, 28/8/1939

El jefe de Seguridad, [firma] 

Inspector investigador: RISTORCELLI
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Documento 36. Comunicación del prefecto del Ródano al prefecto de los Altos 
Alpes para que se expulse a Primitivo Izquierdo del país en caso de cometer 
otra infracción.

Archives Départementales du Rhône et de la Métropole de Lyon
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Traducción:

                                                                       20 de abril de 1940

Informe 22.460 de.

El prefecto del Ródano

al señor prefecto de los Altos Alpes

Tengo el honor de informarle de que el llamado IZQUIERDO Primitivo, 
de nacionalidad española, objeto de su informe n.º 28 017 del 18 de octubre 
de 1939, no será objeto de una orden de expulsión, si bien se le debe enviar 
una advertencia severa (decisión ministerial del 25 de marzo de 1940).

Le ruego informe a este extranjero que, en el momento que cometa 
una nueva falta, será expulsado inmediatamente de Francia.

Le agradecería me informase si se notificó esta decisión a la persona 
interesada.

Por el prefecto del Ródano

El secretario general de la Policía,

Firmado: Gaston Mumber
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Documento 37. Comunicación desde la Prefectura de los Altos Alpes en la que se 
informa de que Primitivo Izquierdo ha partido al campo de Barcarès.

Archives Départementales du Rhône et de la Métropole de Lyon
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Traducción:

El prefecto de los Altos Alpes al señor prefecto del Ródano.

Como resultado de sus solicitudes del 5 y 30 de abril de 1940, 
tengo el honor de informarle de que el llamado IZQUIERDO Primitivo, 
de nacionalidad española, nacido el 24 de febrero de 1910 en Plasencia 
(España), empleado en la Empresa de Fortificaciones y asignado a la 
95.ª  Cía. de Trabajadores Españoles ubicada en mi departamento, 
abandonó esta unidad el 2 de noviembre de 1939 para dirigirse al 
campamento de BARCARÈS (Pirineos Orientales).

En estas circunstancias, hasta el momento no se ha podido 
notificar a la persona interesada la decisión ministerial del 25 de 
marzo de 1940.

El Prefecto,
[firma] 

Prefectura

de los Altos Alpes

REPÚBLICA FRANCESA

Libertad - Igualdad - Fraternidad

Gabinete Gap.[?] 1 de Junio de 1940
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Documento 38. Listado de extranjeros reclutados por el ejército francés entre 
el 1 de septiembre de 1939 y el 25 de junio de 1940 en el que aparece Primitivo 
Izquierdo.

Ministère des Armées: Mémoire des Hommes
Base de Engagés Volontaires Étrangers en 1939-1940

Fondos de la UEVACJEA. Memorial de la Shoah
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Capítulo 4. Deportación al Reich

Prisioneros en stalags y trabajo esclavo
Tras la estrepitosa caída de Francia ante la fuerza del ejército de Hitler, el país 
firma el armisticio con Alemania el 22 de junio de 1940, quedando dividido 
en un norte ocupado por los alemanes y una zona sur, supuestamente libre, 
gobernada por el mariscal Philippe Pétain, que dirigirá el llamado «Gobierno de 
Vichy», colaboracionista con el régimen nazi y de corte autoritario y fascista.

Durante el mes y medio que tardó Hitler en conquistar todo el país, 
casi dos millones de hombres (Hernández de Miguel 2015: 80) de diversas 
nacionalidades, que luchaban en el ejército aliado y que habían sido capturados 
por la Wehrmacht durante la batalla de Francia, serán trasladados a campos 
de prisioneros de guerra, los denominados stalags41, distribuidos por todo 
el territorio del Tercer Reich, desde Prusia oriental hasta Austria y la Francia 
ocupada (Bermejo y Checa 2006: 17).

El traslado de los capturados desde los lugares donde fueron hechos 
prisioneros hasta los stalags no fue fácil, puesto que la mayoría tuvieron 
que desplazarse desde Francia a Alemania, debiendo recorrer en ocasiones 
centenares de kilómetros a pie o viajando en trenes, algunos destinados al 
transporte de animales (Hernández de Miguel 2015: 82-83). Era habitual que los 
prisioneros pasaran por varios stalags hasta ser asignados al campo definitivo.
Los españoles adscritos al Ejército francés compartieron en un principio el 
mismo destino que el resto de los soldados de otras nacionalidades capturados 
en iguales circunstancias (franceses, belgas, británicos, holandeses, etc.); es 
decir, no se les distinguió de los soldados franceses, pues habían luchado en el 
mismo ejército, y fueron repartidos en los campos de prisioneros, recibiendo 
el mismo trato que ellos. Si bien las condiciones de vida de los prisioneros 
de guerra en los stalags no eran  fáciles, estos campos estaban al menos 
amparados por la Convención de Ginebra42 y los tratados internacionales 

41  Stalag es abreviación de Stammlager, y esta a su vez un acortamiento de Kriegsgefange-
nen-Stammlager ‘campo principal de prisioneros de guerra’.

42  Como se explica en la página web del Comité Internacional de la Cruz Roja, «el Convenio de 
Ginebra del 27 de julio de 1920 sobre el trato debido a los prisioneros de guerra comprende 97 ar-
tículos. En él se plantea el principio general según el cual los cautivos deben ser tratados, en todo 
tiempo, con humanidad. En particular, deben ser protegidos contra los actos de violencia, los in-
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firmados por Alemania, de modo que algunos de sus prisioneros podían incluso 
comunicarse por carta con sus familiares (Bermejo y Checa 2006:  17). Los 
guardianes de los campos eran soldados del ejército alemán y no miembros de 
las SS, mucho más brutales.

Una vez llegados a los campos, los prisioneros eran identificados 
concienzudamente por las autoridades alemanas. Se les tomaban los datos 
personales y una fotografía, y se les asignaba un número que se grababa en 
una placa metálica que debían llevar colgada del cuello (Hernández de Miguel 
2015: 84). Los prisioneros eran utilizados como trabajo esclavo para ayudar a 
la economía de guerra alemana mientras sus hombres estaban en el frente. 
Desde los stalags, los prisioneros podían ser enviados a trabajar a la industria 
o la agricultura con patrones civiles, aunque siempre vigilados por soldados 
alemanes (Peláez Pérez 2009: 75).

Este será el periplo de Primitivo Izquierdo, el cual, tras pasar por 
todos los cuerpos militares  que el Gobierno francés había dispuesto para 
la incorporación de los refugiados españoles  como fuerza de trabajo y 
combate en la defensa de Francia, recorrerá el camino a la deportación desde 
la localidad francesa de Celles-sur-Aisne, situada en la Alta Francia, hasta el 
Stalag II-A, en Neubrandenburg, norte de Alemania43.

La documentación de la deportación es abundante: los alemanes llevaban 
registros, hacían listas de prisioneros a las entradas, salidas y traslados de todos 
sus centros de internamiento, y rellenaban fichas personales que recogían todo 
tipo de características de los detenidos, tanto en los campos de prisioneros 
como en los de exterminio. Por ello contamos con numerosos testimonios 
documentales que han arrojado luz sobre el itinerario que Primitivo Izquierdo 
siguió por estos centros de retención a partir de su captura. Integramos en 
esta publicación todos los que aportan datos nuevos; además, dado que hay 
mucha información repetida en varios de los documentos que reproducimos, 
aludiremos solo a los datos novedosos de cada uno de ellos44.

sultos y la curiosidad pública; además, está prohibido ejercer represalias en su contra» (<https://
www.icrc.org/es/doc/resources/documents/misc/5tdmyg.htm>) [último acceso: 29/11/2022].

43  Este campo de prisioneros, también llamado Neubrandenburg/Fünfeichen, se crea el 1 de 
septiembre de 1939 en el estado de Mecklemburgo-Pomerania Occidental, que correspondía al 
distrito militar II. El nombre de los stalags se formaba con el número del distrito militar al que 
pertenecían seguido de una letra.

44  En este tipo de documentos se iban añadiendo datos a lo largo del tiempo, por lo que es ha-
bitual que aparezcan fechas distintas dentro de un mismo formulario.
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El Comité Internacional de la Cruz Roja fue uno de los organismos a los 
que, siguiendo los preceptos de la Convención de Ginebra, se les permitió 
acceder a los stalags para asegurar el bienestar de los prisioneros de guerra. 
En sus archivos de Ginebra localizamos varios documentos relativos a Primitivo 
Izquierdo que fueron remitidos por el Stalag II-A a esta organización: una 
lista realizada por las autoridades alemanas cuando Primitivo llegó al stalag y 
una tarjeta de captura. Son los documentos 39 y 40, gracias a los cuales nos 
consta, como mencionábamos en el capítulo anterior, que Primitivo Izquierdo 
había luchado en la Legión Extranjera, concretamente en el 12.º Regimiento 
Extranjero de Infantería, comandado por el teniente coronel Besson e integrado 
mayoritariamente por españoles y judíos polacos (Jablonka 2015: 184)45, y que 
había sido capturado en Celles-sur-Aisne el día 11 de junio de 1940, un día 
después de que Italia declarara también la guerra a Francia y el Reino Unido.

En el documento 39, el de su registro en el stalag, se recogen sus datos 
personales y la unidad militar a la que pertenecía, y aparece por primera vez 
el número de prisionero por el que será identificado, el 50568. Conocemos 
además que llega sano («gesund») al campo y que ha sido capturado en el 
frente («von der Front»).

La tarjeta de prisionero [documento 40] registra la fecha de ingreso 
de Primitivo en el Stalag II-A, el 7 de julio de 1940, así como las direcciones
de su familia en Francia —la de Villeurbanne, en casa de Andrés Sánchez, que ya 
conocíamos del capítulo anterior46— y en España —la de su hermano Pelayo, en 
Palacios de Becedas—. Se confirma, además, que el prisionero no está herido y 
goza de buena salud.

Otro de los documentos más importantes que conseguimos encontrar 
durante la investigación nos llegará desde la División de Archivos de Víctimas de 
Conflictos Contemporáneos del Ministerio de Defensa de Francia [documento 41]. 
Se trata de una tarjeta personal que incluye una fotografía de Primitivo Izquierdo 

45  Respecto a la unidad militar de Primitivo Izquierdo en el Ejército francés, conocemos tam-
bién, gracias a estos documentos, su número de matriculación (2715), su grado (segunda clase) 
y la compañía a la que pertenecía, la 1.ª según la lista y la 11.ª según la tarjeta. Esta discrepancia 
se repite en otras fichas de prisionero, aunque nos decantamos por la pertenencia de Primitivo 
a la compañía 11.ª, puesto que el documento 40, donde aparece este dato, está rellenado de su 
puño y letra.

46  El hallazgo de este dato en este documento fue el que nos dio la idea de consultar los Archivos 
Departamentales del Ródano, donde, de forma inesperada, dimos con el expediente en el que se 
tramitaba la infracción en el tren de la que hablábamos en el capítulo anterior y que nos aportó 
tanta información sobre la situación de nuestro investigado como refugiado en Francia.
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junto a su huella dactilar. Por primera vez ponemos cara a esta persona de la que 
ya conocemos tantas cosas. Aparece con la placa de su número de prisionero 
colgada. Debajo de la foto hay una anotación manuscrita en alemán que no hemos 
podido descifrar, pero está encabezada por las fechas 1936-1939, seguramente 
referida a su participación en la Guerra Civil española.

Junto a los datos militares y personales ya conocidos, como que mide 
1,71 centímetros, se aportan otros nuevos, como que su color de pelo 
es negro («Haarfarbe: schwarz») y que es de religión católica («Kath.», 
abreviatura de Katholisch). Se indica en esta ocasión que su profesión, 
siendo civil, era la de contable («Buchhalter») y que es de nacionalidad 
francesa («Staatsangehörigkeit: Franz.», abreviatura de Französisch), lo que 
posteriormente será determinante en el destino de los prisioneros españoles. 
También en el documento 42, la lista oficial que publicaban las autoridades 
francesas con el nombre de los prisioneros de guerra de este país, aparece el 
nombre de Primitivo Izquierdo (escrito Brünitivo), con lo que, aparentemente, 
se le equiparaba al resto de sus compañeros de armas franceses.

Volviendo al documento 41, un dato llama la atención; en una anotación, 
junto a la fecha 2 de octubre de 1940, aparece un apunte manuscrito, 
«Wismar-Zuckerfabrik» (es decir, fábrica de azúcar de Wismar), lo que nos 
hace sospechar que Primitivo será destinado como mano de obra esclava 
a esta fábrica, situada en una ciudad, Wismar, perteneciente al estado de 
Mecklemburgo-Pomerania Occidental, el mismo en el que se situaba el 
Stalag II-A. En la obra de Albrecht (2007: 35) sobre los trabajos forzados en ese 
estado durante el régimen nacionalsocialista, se confirma que en dicha fábrica 
se utilizó trabajo esclavo:

En el sector comercial, las fábricas de azúcar estuvieron entre los 
primeros lugares donde se desplegaron trabajadores forzados. La fábrica 
de azúcar Bock & Co. en Wismar utilizó un destacamento de trabajo de 
prisioneros de guerra polacos ya en la campaña de 1939/1940. El uso en 
la industria azucarera fue particularmente evidente, ya que esta rama
de la industria estaba muy ligada a la agricultura y tenía mayor necesidad de

mano de obra inmediatamente después de la cosecha47.

Todo apunta, pues, a que casi con toda seguridad Primitivo trabajaría en esta 
fábrica durante su etapa como prisionero de guerra.

47  Traducido a partir del original alemán.
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Pérdida de la condición de prisioneros de guerra y envío a los campos nazis

Mientras tanto, el futuro de los más de 9000 prisioneros españoles en los 
stalags se estaba decidiendo y, por acción u omisión, su destino fatal sería 
finalmente el de la deportación a los campos de concentración nazis. Como 
explican Bermejo y Checa (2006: 17-20), no se sabe a ciencia cierta cómo se 
toma esta decisión, pero sí que la Gestapo, la policía política alemana, 
procedería, en los meses posteriores a la captura, a identificar a los prisioneros 
de guerra españoles y a separarlos del resto. Alemania no sabe muy bien qué 
hacer con estos prisioneros, mientras que los Gobiernos de Pétain y Franco se 
desentienden de ellos.

Pese a que los españoles habían luchado en el ejército francés o habían 
hecho trabajos de guerra para este país, el Gobierno de Vichy no negociará 
su situación para liberarlos o mantenerlos en los stalags, como sí hizo con los 
oficiales y soldados franceses. Resulta llamativo que aparentemente se hubiera 
adjudicado la nacionalidad francesa, al menos de facto, a los españoles que 
formaron parte de su ejército (como ya vimos en el documento 42), pero que, 
tal como explica Hernández de Miguel (2014: 101-103), en el momento decisivo 
el Gobierno francés se inhibiera de protegerlos. En el caso de los trabajadores 
de los CTE, se excusa en que se trataba de civiles y que, por tanto, no se les 
podía considerar miembros de las fuerzas del Ejército francés. Nada se dice de 
los que, como Primitivo, habían formado parte de la Legión Extranjera, que, sin 
embargo, sufrirían el mismo destino. Parece claro, pues, que las decisiones del 
Gobierno de Vichy respecto a los prisioneros españoles obedecían a motivos 
ideológicos.

El gobierno de Franco tampoco se hará cargo de los prisioneros españoles, 
tal como relata Preston (2011: 667-668):

En el mes de julio  [de 1940]  se enviaron numerosas cartas desde la 
embajada española en París al Ministerio de Asuntos Exteriores de Madrid, 
en las que se solicitaba una contestación al ofrecimiento, por parte de los 
alemanes, de enviar a los presos a España. A la vista de que la respuesta 
no llegaba, la propia embajada alemana en París estableció contacto 
con Madrid en el mes de agosto para conocer cuáles eran los deseos del 
gobierno español [...]. La única respuesta de la que se tiene constancia es 
la lista [...] con los nombres de los individuos cuya extradición solicitaban 
las autoridades españolas. Muchos de los demás, en ausencia de otra 
contestación, fueron condenados a los campos de prisioneros alemanes. 
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Según lo declarado por el Standartenführer de las SS, August Eigruber, 
gobernador del Alto Danubio en Austria, «el propio Franco» les dijo a 
los alemanes que, puesto que aquellos prisioneros habían luchado para 
instaurar una «España soviética», no podía considerárselos españoles 
[…]. Por consiguiente, los prisioneros españoles fueron tratados como 
apátridas y trasladados desde los campos de prisioneros habilitados en 
el frente (Stalag) a diferentes campos de concentración.

Existen numerosas pruebas de que el Gobierno de Franco tenía conocimiento 
de las deportaciones de españoles a los campos de concentración48, aunque 
su actitud ante esta situación fue de absoluta indiferencia (Bermejo y Checa 
2006: 19-20).

El 25 de septiembre de 1940, la Gestapo envía una circular con órdenes 
directas del Führer a todas las autoridades alemanas indicando cómo habría 
de procederse con los republicanos prisioneros, a los que se denomina 
combatientes de la España Roja («Rotspanienkämpfer»). Se determina en ella 
que pierdan su condición de prisioneros de guerra y que sean enviados a los 
campos de concentración (Bermejo y Checa 2006: 19). La inmensa mayoría de 
los prisioneros españoles tendrán como destino el campo de concentración 
de Mauthausen. Los traslados comenzarán en agosto de 1940. 

Primitivo Izquierdo, según la última adición al documento 41, es 
desprovisto de su condición de prisionero de guerra el 6 de marzo de 1941 y 
pasa a depender de la Gestapo de Schwerin, sede de la Gestapo en el estado 
de Mecklemburgo-Pomerania Occidental. El 23 de mayo de 1941, Primitivo 
será conducido al campo de concentración de Mauthausen («am 23.5.41 dem 
K. Z. Mauthausen zugef[ü]hrt»)49.

48  Se exponen algunas en Bermejo y Checa (2006: 19-20).

49  Incluimos también en el anexo de documentos dos fichas de prisionero que nos hizo llegar la 
División de Archivos de Víctimas de Conflictos Contemporáneos [documentos 43 y 44]. Aunque 
no ofrecen información novedosa respecto a lo que ya sabemos, las reproducimos por su valor 
como testimonio de los registros que se hacían en los centros de internamiento nazis.
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Anexos del capítulo 4

Documento 39. Lista emitida por el Stalag II-A Neubrandenburg a la llegada de 
Primitivo Izquierdo a este campo de refugiados.

Archivo del Comité Internacional de la Cruz Roja

Documento 40. Tarjeta de captura de Primitivo Izquierdo enviada por el Stalag 
II-A a la Cruz Roja.

Archivo del Comité Internacional de la Cruz Roja
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Documento 41. Ficha personal de prisionero de guerra de Primitivo Izquierdo en 
el Stalag II-A.

Ministère des Armées. Service Historique de la Défense 
Division des Archives des Victimes des Conflits Contemporains
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Documento 42. Lista oficial n.º 55 de prisioneros franceses, en la que aparece 
Primitivo Izquierdo.

Ministère des Armées. Service Historique de la Défense 
Division des Archives des Victimes des Conflits Contemporains
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Documento 43. Primera ficha de prisionero de Primitivo Izquierdoen el Stalag II-A

Ministère des Armées. Service Historique de la Défense 
Division des Archives des Victimes des Conflits Contemporains
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Documento 44. Segunda ficha de prisionero de Primitivo Izquierdo en el Stalag II-A

Ministère des Armées. Service Historique de la Défense 
Division des Archives des Victimes des Conflits Contemporains
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Capítulo 5. Mauthausen y la historia de una fuga

Los campos de concentración nazis
El 30 de enero de 1933 Adolf Hitler asciende al poder como canciller de 
Alemania. Apenas dos meses después, el 21 de marzo, se abre el primer 
campo de concentración del régimen, el de Dachau, modelo para los que 
posteriormente formarán el sistema de campos de concentración nazis. 
Situado a 15 kilómetros de Múnich, el campo de Dachau estaba destinado 
al internamiento de presos políticos (comunistas y socialdemócratas) 
considerados elementos subversivos para la seguridad del Estado. Los 
campos, que en un principio se utilizaron para encerrar a los disidentes, 
delincuentes comunes y algunas minorías, irán sirviendo paulatinamente 
a diversos objetivos: por un lado, deshacerse de los enemigos políticos del 
régimen; por otro, explotar a los detenidos como mano de obra esclava que 
sustentara la economía del Reich, trabajando indistintamente para el Estado 
y para miles de empresas particulares; y, por último, eliminar a determinados 
grupos (judíos, homosexuales, gitanos, sacerdotes católicos y protestantes, 
testigos de Jehová, etc.).

Durante los años siguientes se abren numerosos campos por toda 
Alemania, fundamentales para sustentar la maquinaria represiva del régimen. 
A partir de 1934, el control de esas instalaciones pasará a depender de las 
SS (Schutzstaffel), unidad militar bajo las órdenes de Heinrich Himmler, y 
se construirán grandes centros de internamiento. En 1939 ya funcionan los 
campos de Dachau, Sachsenhausen, Buchenwald, Flossenbürg, Mauthausen 
y Ravensbrück. A medida que avanza la Segunda Guerra Mundial, durante los 
años 1940 y 1941, van llegando numerosos excombatientes procedentes de
los campos de prisioneros de guerra, principalmente soviéticos, aunque también 
de otras nacionalidades; entre ellos se encontrarán los republicanos españoles. 
Los españoles deportados a campos de concentración serán unos 9000. Del 
total, unos 300 prisioneros son extremeños (Rodríguez Fraile 2017: 49).

Las condiciones de vida de los campos de concentración eran mucho más 
duras que las de los stalags. Se aplicaba en ellos la máxima nazi «Vernichtung 
durch Arbeit» (exterminio por medio del trabajo). Los prisioneros estaban 
obligados a realizar trabajos agotadores, en muchas ocasiones al aire libre, 
bajo condiciones climáticas extremas y mal equipados, con escasez de comida 
y sin cuidados sanitarios. En su día a día estaban expuestos a la violencia física 
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y la brutalidad de los SS ante cualquier eventualidad —un desfallecimiento, un 
error en la indumentaria…—, así como al asesinato directo.

En enero de 1942, en la conferencia de Wannsee, se decide la eliminación 
sistemática de los judíos de Europa —la denominada con el terrible eufemismo 
«solución final a la cuestión judía»— en grandes centros de exterminio, como 
Treblinka o Auschwitz. Mauthausen, al igual que otros campos de concentración, 
como Buchenwald o Dachau, «no fue uno de los grandes centros destinados 
a esos fines, pero tampoco un simple campo de internamiento y trabajos 
forzados y, como se ha visto, en determinados periodos se utilizaron allí para 
asesinar a sus presos —y entre ellos a casi quinientos españoles— métodos 
similares a los que, a una escala mucho mayor, sirvieron para las políticas de 
genocidio del III Reich» (Bermejo y Checa 2006: 18).

Cada campo estaba bajo el mando de un comandante de las SS, algunos 
tan tristemente recordados como Franz Ziereis en Mauthausen, Theodor 
Eicke en Dachau o Rudolf Hoss en Auschwitz. La estructura de los campos es, 
por lo general, la de un campo central (Hauptlager) del cual dependían otros 
subcampos (Nebenlager o Kommandos).

El campo de Mauthausen se crea en 1938 junto a la ciudad austriaca de 
Linz, a orillas del Danubio, tras la anexión de Austria en marzo. Los primeros 
prisioneros llegan ese mismo año procedentes de Dachau y Sachsenhausen; 
se trata de presos políticos y delincuentes comunes y, posteriormente, en 
1939, de miembros de minorías. Por Mauthausen pasará la inmensa mayoría 
de los deportados españoles. Ese campo, y con él el subcampo de Gusen, 
al que también serán destinados numerosos prisioneros españoles, será 
estratégicamente situado junto a varias canteras de granito que, desde 1939, 
comenzarán a explotarse con trabajo de los presos destinado a la construcción 
de las instalaciones del propio campo, el adoquinado de las calles de ciudades 
austríacas y la construcción de los edificios megalómanos del III Reich (Amical 
de Mauthausen 2017: 56).

Como otros campos, Mauthausen irá creciendo a medida que aumenta el 
número de prisioneros, formándose a su alrededor nuevos edificios y campos 
anexos, lo que dará lugar a verdaderos complejos asimilables a pequeñas 
ciudades en cuanto a tamaño y actividad: ciudades de sufrimiento y muerte. La 
estructura del campo central de Mauthausen, similar asimismo a la de los otros 
campos, constaba, tal y como describe Hernández de Miguel (2015: 138-140), 
de dos zonas diferenciadas: la primera exterior, por la que se movían los SS, y 
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otra interior rodeada de alambradas electrificadas y torres de vigilancia, en la 
que vivían los deportados. Solo se podía acceder al campo por la gran puerta 
principal, que daba acceso al patio de revista o Appellplatz, donde formaban 
los prisioneros antes y después del trabajo para su recuento. Existía una zona 
de barracas de madera donde dormían y otra zona de cuarentena para los 
deportados recién llegados, además de una denominada «barracón de la 
muerte», destinado a prisioneros que debían desaparecer. En el lado opuesto 
se encontraban la lavandería, las cocinas y la enfermería, así como las duchas, 
la sala de desinfección, la cárcel, la cámara de gas, una sala de ejecuciones y 
un crematorio. Los oficiales de las SS vivían fuera de los campos, en pueblos 
cercanos o en casas construidas por los prisioneros.

La primera partida de españoles al campo de Mauthausen tiene lugar 
en agosto de 194050. Entre el segundo semestre de 1940 y principios de 1942 
se producirá el traslado masivo de prisioneros españoles a ese campo51. A la 
llegada seguía un siniestro ritual de palos, gritos, sustracción de ropa y objetos 
personales, duchas de agua hirviendo y después helada, desinfecciones y 
cortes de pelo de todo el cuerpo con cuchillas casi romas. Se daba entrada a 
cada uno de los prisioneros en libros de registro y se les identificaba con un 
número de matrícula que tenían que aprender de memoria en alemán. Se les 
proporcionaba un uniforme de rayas blancas y azules hecho de fibra de papel 
y una especie de chanclas con suela de madera, y se les desposeía de este 
modo de su identidad y condición de seres humanos.

A cada grupo de prisioneros se le identificaba con un símbolo, un 
triángulo cosido al uniforme que variaba de color en función del grupo al que el 
prisionero perteneciera: verde para los delincuentes comunes, negro para los 
gitanos y asociales, morado para los miembros de las sectas religiosas que se 
negaban a realizar el servicio militar, rojo para los presos políticos, rosa para los 
homosexuales y azul con una S dentro (de Spanier) para los españoles apátridas 
(Pons y Constante 1979: 174). Los judíos llevaban una estrella de David amarilla.

50  Se trata de un convoy procedente del campo de Les Alliers, en Angulema, que transportará 
a refugiados civiles: hombres, mujeres y niños. Los varones mayores de 13 años quedarán pri-
sioneros en Mauthausen, mientras que las mujeres y los niños serán trasladados a la frontera de 
Irún-Hendaya para ser entregados a la policía española (Bermejo y Checa 2006: 18).

51  De acuerdo con la información proporcionada por Bermejo y Checa (2006: 16), son un 80 % 
del total de los deportados españoles, que corresponde a los republicanos combatientes en Fran-
cia capturados por la Wehrmacht. Posteriormente los españoles que vayan llegando a los campos 
de concentración lo harán en su mayoría por sus actividades relacionadas con la resistencia en 
Francia y serán distribuidos por distintos campos.
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Los responsables de los campos delegaban las tareas de mantenimiento del 
sistema en los propios presos. En la organización de los campos existía la figura 
del kapo; aunque también eran prisioneros, los kapos colaboraban con los SS para 
mantener controlados al resto y ejercer de capataces de los grupos de trabajo. 
Solían ser delincuentes comunes alemanes o austríacos y gozaban así de una 
mejor situación. Su posición de superioridad sobre los demás presos era ejercida 
en muchas ocasiones con tanta o más brutalidad que la de los propios SS.

La mayor mortalidad de prisioneros españoles en campos de 
concentración se produce durante ese periodo de 1940-194252. A partir
de entonces, las necesidades de armamento de Alemania determinarán que 
la actividad de los campos se oriente hacia la explotación de los prisioneros 
para la fabricación de armas, lo que hará descender las prácticas de asesinato. 
Esta circunstancia, unida al hecho de haberse convertido en presos veteranos, 
contribuirá a que el colectivo de españoles esté más protegido, pese a que la 
supervivencia en Mauthausen seguirá sin ser fácil (Bermejo y Checa 2006: 18).

La mayor parte de los republicanos españoles trabajaron en la cantera 
transportando pesadas piedras que acarreaban por una escalera de 186 peldaños 
que subían y bajaban varias veces al día; algunos, sin embargo, participaron en los 
trabajos administrativos del campo53, lo que ayudó a preservar listas y registros 
hasta la liberación, y ha permitido que el paso de los españoles por Mauthausen 
esté mejor documentado que en el caso de otros campos de concentración.

Cerca de unas 90 000 personas perderán la vida en Mauthausen y sus 
subcampos. El campo de concentración de Mauthausen será liberado por el 
ejército norteamericano el 5 de mayo de 1945.

Primitivo Izquierdo en Mauthausen
Primitivo Izquierdo llega a Mauthausen el 25 de mayo de 1941 en un convoy 
procedente del Stalag XI-B Fallingbostel54, en el estado de Baja Sajonia, que 

52  Fallecerían unos 5000.

53  La afluencia masiva de españoles supuso un problema para la burocracia del campo. Las di-
ferencias culturales e idiomáticas con el resto de las nacionalidades, entre ellas los dos apellidos 
españoles o los nombres de los lugares de origen, hicieron que se fueran incorporando españoles 
para realizar los registros de sus compatriotas (Bermejo y Checa 2006: 25).

54  Era habitual que los deportados pasaran por varios stalags y por otros centros de interna-
miento durante los traslados.
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transportaba a 34 republicanos españoles [documento 45]55. Los traslados en 
trenes duraban varios días y se realizaban normalmente bajo condiciones muy 
duras. Los hombres solían ir hacinados de pie en vagones sin luz y con escasa 
ventilación, por lo que era habitual que algunos fallecieran en el camino. En el 
documento 45, que recoge los datos personales del deportado, se le asigna 
su número de matrícula en Mauthausen. A partir de ese momento, Primitivo 
pasará a ser el número 4043.

En la ficha personal de Primitivo como prisionero del campo de 
concentración de Mauthausen [documento 46], encabezada por este número56, 
se menciona por primera vez un dato que ya conocíamos por el testimonio oral 
de su sobrino, Pelayo Izquierdo García: que el padre de Primitivo, Dionisio, se 
encontraba en América en dirección desconocida («Vater in America, Adresse 
unbekannt»). Primitivo vuelve a señalar como persona de contacto a su hermano 
Pelayo e indica, en esta ocasión, que es oficinista («Büro-Angestellter»), que es 
católico (la abreviatura «rk» significa römisch-katholisch, católico romano), que 
está soltero («ledig») y que no tiene hijos («Kinder: -»). Más abajo, en la misma 
ficha, se proporcionan los datos de ingreso del prisionero (fecha de recepción, 
el stalag de origen y la oficina de la Gestapo que lo entrega) y se indica el 
motivo de su detención57, «Spanier-Schutz», expresión que suponemos una 
abreviación de Spanier-Schutzhaft (español en custodia protectora)58. 

El documento termina rubricado por el propio Primitivo para confirmar que 
ha sido informado de que, si los datos que ha dado fueran falsos, se le impondría 
un castigo por falsificación. Este formalismo de la burocracia nazi se antoja cuando 
menos irónico, cuando sabemos que el castigo era el pan de cada día en Mauthausen 
y que este sería probablemente el menor de los motivos para recibirlo.

55  La lista que nos facilitó el archivo del Memorial Mauthausen mantiene ocultos los nombres 
del resto de los prisioneros; pueden leerse, sin embargo, sus lugares de origen y su nacionalidad, 
española (Spa, abreviatura de Spanier), datos que servirán para identificar el motivo de la priva-
ción de libertad en el campo de concentración más que para indicar el origen geográfico de los 
recluidos en él, tal y como veremos en el siguiente documento.

56  El número aparece tachado y sustituido por otro en rojo. La razón de este cambio será expli-
cada en el próximo capítulo.

57  En el encabezado del documento también aparece esta información.

58  En la Enciclopedia del Holocausto, sub voce El estado policial con las SS, se aclara que «en la 
terminología nacionalsocialista, “custodia protectora” significa el arresto de posibles oponentes al 
régimen sin el beneficio de juicio o procedimientos judiciales» (USHMM).
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La fuga de Mauthausen
Es hora de relatar la que quizás sea la parte más emocionante y sorprendente 
de la historia de Primitivo Izquierdo: en el verano de 1941, apenas dos meses 
después de su llegada a los campos de la muerte, protagonizará junto con 
otros tres prisioneros una fuga del subcampo de Bretstein, al que había sido 
destinado, fuga que nos ha llegado gracias al testimonio de uno de los evadidos, 
Antonio Velasco Zapata, natural de La Alberca (Murcia).

El testimonio de Antonio Velasco, fechado en noviembre de 1947, fue escrito 
por Rafael Álvarez y publicado entre diciembre de 1993 y enero de 1997 en los 
números 16-23 de Hispania, revista de la Federación de Españoles Deportados 
e Internados Políticos (FEDIP), bajo el título de La trágica odisea de un evadido. 
El relato será reproducido íntegramente en Salou Olivares (2008: 470-519), 
texto que constituye nuestra fuente. Una versión especialmente interesante 
de la historia es la que se ofrece en la obra de Jean Laffitte El ahorcamiento, 
porque no cuenta la fuga desde el punto de vista de los evadidos, sino de un 
prisionero, Felipe Yébenes Romo, que estaba en el mismo subcampo cuando 
esta se produjo. Yébenes narra, además, las terribles consecuencias que el 
episodio tendrá para el resto de los prisioneros (Laffitte 2008: 55-62).

A partir del testimonio de Antonio Velasco, se ha contado la fuga en 
varias publicaciones, como Wingeate Pike (2000: 113-117)59, Hernández de 
Miguel (2015: 348-351)60 o Constante y Razola (2008). Nosotros tuvimos la 
oportunidad de consultar otra versión del testimonio en un documento sin 
datar conservado en el Instituto Internacional de Historia Social de Ámsterdam. 
Se trata de un texto mecanografiado y con notas manuscritas firmado por 
Antonio Velasco y perteneciente al archivo personal de Josep Ester i Borrás, 
cenetista y miembro de la resistencia deportado a Mauthausen. Tanto 
esta versión como la de la revista Hispania son esencialmente iguales en la 
información que ofrecen, pero optamos por reproducir la del archivo de Ester 
i Borrás por tratarse, pensamos, de un documento inédito, y porque el lector 
ya tiene a su disposición las demás obras en caso de querer consultarlas. Nos 
limitaremos, eso sí, debido a su extensión, a reproducir únicamente las partes 
que aluden a nuestro protagonista, Primitivo Izquierdo Izquierdo.

59  El autor cita la revista Hispania y la obra de Laffitte en su primera edición francesa, de 1983. 
Estas serían, pues, sus fuentes.

60  En esta obra se cita a Wingeate Pike y a Salou Olivares.
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Junto a él y a Antonio Velasco, los otros dos españoles que protagonizaron 
este desafío fueron Alfonso López Yáñez, de Ortigueira (A Coruña), y Manuel 
Cerezo Rute, de Montilla (Córdoba)61. Al consultar los nombres de estos 
prisioneros en Bermejo y Checa (2006), descubrimos que todos ellos habían 
estado en el Stalag II-A Neubrandenburg, lo que nos llevó a cotejar sus números 
de matrícula con los de los prisioneros del documento 45 y a averiguar que 
los cuatro fueron trasladados en el mismo convoy a Mauthausen, ingresando, 
por tanto, el mismo día. Estos datos nos hacen pensar que posiblemente ya 
se conocieran desde el campo de prisioneros de guerra y que pudiera haber 
cierta confianza entre ellos.

Tras llegar a Mauthausen, los cuatro habían sido destinados, formando 
parte de un grupo de cincuenta prisioneros españoles, a un campo subsidiario 
del campo central, el subcampo de Bretstein, en Estiria, región de los Alpes 
austríacos. Este campo, situado a 150 kilómetros de Mauthausen, fue creado 
oficialmente en junio de 1941 con el propósito de expandir las infraestructuras 
de las granjas de montaña que había adquirido una organización de las SS, 
el Instituto Alemán de Investigación para la Nutrición y el Abastecimiento 
(Deutsche Versuchsanstalt für Ernährung und Verpflegung GmbH), para probar 
diversos métodos agrícolas y la cría de determinadas razas de ganado. Para 
llevar a cabo esta misión, era necesario ampliar la carretera destinada al 
transporte de mercancías. Al menos 170 españoles, así como algunos testigos 
de Jehová alemanes, fueron prisioneros en Bretstein (Holzinger 2016: 237). Ese 
primer grupo, del que formaban parte Primitivo y sus compañeros de fuga, 
estaría destinado a la construcción del propio campo y de la carretera de 
acceso a él, lo que propiciaría los intentos de huida, al no existir fortificaciones 
ni alambradas electrificadas62.

61  En Wingeate Pike (2000: 114), se cuenta que habría un quinto fugado, Vicente García Ramos 
(en realidad su nombre era Vicente Ramos García), originario de Las Palmas de Gran Canaria. 
Sin embargo, tal y como señala Hernández de Miguel (2015: 349), resulta sorprendente que no 
aparezca nombrado en el testimonio, aparentemente olvidado por sus compañeros de fuga. 
Puede que hayamos encontrado una explicación en el documento 47, extraído del libro de 
prisioneros liberados, fallecidos y trasladados del campo de Mauthausen. En él aparece el nombre 
de nuestros cuatro fugados junto a la fecha del 5 de agosto del 41, mientras que el de Vicente 
Ramos García está junto a la del 6 de agosto. Esas podrían ser las fechas de la fuga, que, por tanto, 
en el caso de Vicente Ramos se habría producido un día más tarde. En el mencionado documento, 
sobre el nombre de los cinco aparece la anotación «Flucht vom Auß. Kdo Bretstein» (huida del 
campo exterior Bretstein), lo que pudo originar la confusión.

62  No consta ningún intento de huida de españoles del campo central ni del subcampo de Gusen, 
cuyas medidas de seguridad lo hacían prácticamente imposible (Hernández de Miguel 2015: 347).
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Creemos que no es necesario añadir más detalles, pues el propio Antonio 
Velasco ya nos cuenta pormenorizadamente lo vivido en Bretstein —que, 
insistimos, es también lo vivido por Primitivo Izquierdo— en su relato, al que no 
le faltan toques de humor63.

PERCANCES TRÁGICO-ROMANESCOS DE UN SUPERVIVIENTE DE MAUTHAUSEN
(Antonio Velasco)

En 1936, cuando la sublevación falangista en España, tenía yo 17 años (nací el 
4-9-19, en Alberca, Murcia) y, a pesar de mi tierna edad, tenía ya una noción 
clara y precisa del sistema social de la nación, y en especial de mi región, y 
fue debido a ello que espontáneamente me puse al servicio de la República, 
juntándome con los ya aguerridos antifascistas de la comarca, con los cuales 
combatí con valor y coraje (según ellos) hasta el final de la contienda.

Era el 10 de febrero de 1939 que entraba yo, con el corazón transido y 
los ojos negados, en el campo de refugiados de St. Cyprien (Ps. Os.), donde 
permanecí hasta octubre siguiente, que me alisté al ejército francés (21 
Regimiento de Marcha de Voluntarios Extranjeros, Legión Extranjera) por 
la duración de la guerra. Mi regimiento se formó en Barcarès (Ps. Os.). Las 
maniobras las hicimos en el 12 Aveyron, llevándome luego a los Ardennes, 
frontera de Bélgica, cuya nación estaba ocupada ya por las tropas alemanas, 
y allí hice mi bautizo de fuego bajo el uniforme francés, el cual se compuso de 
muchos y duros combates contra el ejército de ocupación nazi, sin resultado 
positivo por nuestra parte, ya que fuimos obligados a replegarnos sin que 
menguasen los combates.

Y el 18 de junio de 1940 caía prisionero de los alemanes en el Territorio 
de Belfort, quienes me metieron en el Stalag II-A (Neubrandenburg) con la 
matrícula 58282, hasta el 22 de mayo siguiente, que fui entregado a la Gestapo, 
que con buena escolta me condujo al campo de Mauthausen, de tan triste 
memoria para los supervivientes e inútil de describir su macabra historia de 
todos más o menos conocida. Allí perdí todas mis esperanzas (como aconseja 
la pancarta de la fachada del gran portal de entrada) cuando, no más entrar, 
con un trato sumamente bestial, me quitaron toda la ropa que llevaba del 
ejército francés y me dieron la de presidiario alemán con unos modales 
inferiores al primitivismo. Luego me cortaron el pelo, seguido de un rascado 

63  Se ha respetado la sintaxis del escrito, pese a que presenta algunos anacolutos, debidos posi-
blemente al origen oral del testimonio, y solecismos que parecen influidos por la lengua francesa.
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más que afeitado de cabo a rabo, y pasé a la ducha colectiva y vigilada, 
mandándome luego a una barraca repleta ya de correligionarios, donde 
pasé tres semanas como cuarentena; y, una vez terminada, me mandaron 
a formar parte de un grupo de unos cincuenta españoles, los cuales nos 
mandaron al Comando Bretstein (lejos de Mauthausen) a la construcción 
de una carretera. Cuando llegamos allí, no había alma viviente. Después 
supimos nuestra situación geográfica: nos encontrábamos no muy lejos de la 
frontera yugoeslava, rodeados de montañas de gran vegetación y de campos 
de cultivo de color veraniego, poblados todavía de mariposas de diferentes 
colores. Allí solo se oía el cantar de los pájaros, el ruido que producía el agua 
fresca y apetitosa en su mismo cauce de un riachuelo que descendía de las 
montañas —del cual río nos servíamos todos para beber y asearnos lo poco 
que podíamos— y los «berridos» que sin discontinuar oímos de los SS.

Nuestra «Residencia» se componía de media barraca (la otra mitad 
la ocupaban nuestros inseparables guardas). Al llegar, cercamos el terreno, 
montamos más barracas para nuevos presos esperados por la construcción 
de la dicha carretera y, cuando esos llegaron, el trato empeoró todavía más si 
cabe, reinando un desorden verdaderamente catastrófico. Visto este caos de 
una parte y otra, cuatro inseparables decidimos organizar nuestra evasión, cosa 
peligrosísima vista nuestra situación de parias. Había que prepararla con tiempo 
y estar segurísimos de la firme voluntad del equipo y, una vez conseguida esta 
confianza, ya no pensamos más que en nuestra hazaña, y por las tardes, después 
del trabajo y recibido nuestro poco pan negro con su mísera y semitransparente 
ración de embutido, nos reuníamos los cuatro, procurando no mezclar a nadie 
en nuestra conversación diurna, visto que era el único momento de holganza, y 
siempre uno u otro daba una idea nueva; los cuales cuatro éramos: Izquierdo64 
(andaluz)65, López Alfonso (gallego), Cerezo Manuel (andaluz) y yo mismo. Los demás 
nunca supieron ni dudaron de nuestro proyecto.

64  En los dos testimonios de Antonio Velasco que conocemos, este que transcribimos y el de la 
revista Hispania, solo se nombra a Primitivo Izquierdo por el apellido. En las obras de Wingeate 
Pike y Hernández de Miguel, se hace referencia a él por su nombre de pila y su primer apellido; en 
ambas obras se cita como fuente a la historiadora Martina Schröck, que consultó el informe que 
las SS hicieron de la fuga. Creemos que se trata del documento 47, en el que aparecen los nom-
bres completos de los cuatro evadidos, junto a su fecha de nacimiento y sus lugares de origen. 
Pese a la dificultad para leer ciertas partes del documento, no cabe ninguna duda de que se trata 
de Primitivo Izquierdo.

65  Tanto en el testimonio como en parte de las obras posteriores que narran la fuga, se atribuye a 
Primitivo Izquierdo un origen andaluz. Como ya sabemos por toda la documentación aportada, se 
trata de un error. Suponemos que podría deberse, quizás, al acento extremeño de nuestro pro-
tagonista, confundido por su compañero de fuga con el acento andaluz. Esto ha llevado a atribuir 
erróneamente la identidad del fugado al andaluz Fernando Izquierdo en Checa et al. (2006: 186).
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Por la evasión teníamos que pensar en todos los detalles y uno de 
los principales era el podernos afeitar el tiempo que durara nuestra fuga. 
Precisamente fui yo, que, ayudando al barbero del campo a afeitar los 
detenidos (por ser barbero yo mismo), ese me confiaba las herramientas, y 
una semana antes de nuestra «salida», hice desaparecer una navaja y jabón, 
escondiendo el todo en sitio seguro en espera del día propicio, el cual día 
recogí y llevé conmigo, lo cual nos rindió un inmenso servicio, puesto que así 
podíamos afeitarnos y así tener lo menos la cara más presentable. Además 
de un zurrón para cada uno, pudimos proporcionarnos un cuchillo de mesa; y 
aquí se acaba el inventario: ni mapa ni brújula ni linterna y, en cuanto al idioma, 
solo sabíamos algunas palabras y mal pronunciadas.

(Perdonad mi manera de expresarme, no he sido nunca orador ni tengo 
facilidad de palabra por no haber tenido estudios en mi juventud, como 
la mayoría de las familias obreras, pero trataré de explicarme lo más claro 
posible contando la pura y simple realidad).

Como todos éramos españoles en aquel campo, el jefe SS (según mi 
opinión) consideraba seguramente que no éramos presos peligrosos y, a tal 
efecto, la vigilancia nocturna se componía de un mirador erigido al exterior de 
las alambradas, con un centinela armado de una ametralladora y un proyector 
eléctrico que cada cinco minutos iluminaba el campo de su potente luz. Esta 
operación la observábamos y estudiábamos todas las noches, y en especial 
estos días de fiebre libertaria.

Terminados nuestros proyectos, fijamos el día «J», el cual cayó en el 22 
de julio de 194166, y a la hora determinada tuvimos que esperar a que todo el 
mundo durmiera, y a eso de media noche no más, vestidos de nuestro fatídico 
traje de rayas, junto a la ventana por donde teníamos que saltar... ¡Ay!, ¡qué 
temblores!, ¡y qué nerviosismo! Los demás dormían agotados por la dura 
jornada de trabajo, unos cuantos roncando como cerdos mal alimentados 
y babeando incluso una especie de bilis crónica y seguidilla, mientras que 
nosotros, hablándonos muy bajito al oído en la oscuridad, nos discutíamos la 
preferencia del salto (que nadie quería): «—¡Salta tú! —¿Por qué yo? —Pues 
salta tú», decía el otro, y así sucesivamente, y el todo con un «tembleque» que 
nos orinábamos en los pantalones. Y con todo esto el centinela, que seguía 

66  En los testimonios de Antonio Velasco siempre se menciona esta fecha como la de la fuga; 
sin embargo, Wingeate Pike (2000: 114) señala que fue el 4 de agosto, fecha más próxima a la del 
registro de las SS en el documento 47.



Mauthausen y la historia de una fuga

135

iluminando el campo todos los cinco minutos con su proyector. El salto por 
la ventana no era ningún obstáculo, pues solo había 1,50 metros; pero, en 
vista que los minutos pasaban sin llegar a un acuerdo, pero hablando cada 
vez más fuerte debido a nuestro nerviosismo creciente y temiendo que alguien 
despertara (como así fue), nos volvimos a acostar acordando empezar la 
noche siguiente y a la misma hora.

A la segunda tentativa no faltó nadie a la cita, pero tuvimos que esperar 
a que el centinela pasara el proyector sus cinco minutos reglamentarios 
iluminando el campo y, así que vino la oscuridad, abrí la ventana y salté seguido 
de los demás. Disponíamos de cinco pequeñísimos minutos. Tan pronto puse 
los pies al suelo, me dirigí al escondite de la navaja de afeitar y, con el todo en 
la mano, rápidamente me dirigí a la alambrada (no electrificada por fortuna) 
lindando al riachuelo ya nombrado, donde mis compañeros me esperaban al 
exterior, con el pie sobre el primer alambre y levantando el segundo con las 
manos, lo que me permitió pasar muy fácilmente, y, protegidos por el ruido 
del agua, atravesamos sus tres metros de anchura sin casi mojarnos los pies ni 
sospechar el centinela lo más mínimo.

A partir de este «paso» trascendental, ¡pies para qué os quiero! Montaña 
arriba sin parar y con la lengua fuera, sacando fuerzas de flaqueza. Debido 
a la oscuridad, no podíamos vernos las caras, que supongo eran horribles. 
Cuando el centinela volvía iluminar el campo, ya estábamos lo suficiente 
alejados por ser apercibidos; pero, a pesar de ello, seguimos nuestro ascenso 
hasta la cúspide, donde pudimos descansar y escuchar al mismo tiempo 
los consejos que nos daba nuestro amigo Izquierdo, el cual había sido oficial 
durante la guerra en España y anteriormente ferroviario67 y, debido a ello, 
más cultivado que nosotros. Según sus cálculos, nuestro objetivo era pasar a 
Suiza (a distancia razonable, vista nuestra situación geográfica). Para realizar 
nuestros deseos, nos debíamos de seguir siempre nuestro azimut de marcha 
trazado mentalmente y de antemano.

Aquí empezaba nuestra vida de fugitivos como conejos salvajes, en un país 
enemigo y terrorizado. Sabíamos lo malísimo que dejábamos y presumíamos 

67  Ya sabíamos de la graduación de Primitivo Izquierdo durante la Guerra Civil; lo que descono-
cemos es si fue, efectivamente, ferroviario o si tuvo alguna profesión relacionada con este sector. 
Las pesquisas que llevamos a cabo en el Archivo Histórico Ferroviario no dieron ningún resultado 
al respecto. Por otro lado, en ninguno de los documentos a los que hemos tenido acceso a lo largo 
de la investigación se menciona que esta sea la profesión de Primitivo. Él mismo en el documento 
33 dirá que ha sido contable y dependiente de comercio.
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que, mientras estaríamos en tierra alemana, nuestra vida sería más que 
precaria. Estuvimos andando hasta la aurora y con el zurrón vacío; pero, 
durante el camino, pasamos cerca una casa de campo en la cual se oía, en su 
patio, el ruido de un chorro de agua. Nos acercamos con mucha cautela y vimos 
una pila rectangular, la cual contenía varios bidones de leche, seguramente 
con el fin de que el agua que caía de un grifo en la pila sin discontinuar 
mantuviera la leche fresca en espera de que un camión los recogiera por la 
mañana, visto que todos estaban precintados. Pero ello no fue un obstáculo 
para darnos un hinchazón de leche pura (¡y qué rica estaba!). La cantidad que 
absorbimos es difícil de calcular, ya que la bebíamos directamente del bidón; 
y, con el vientre lleno y sin ningún percance, continuamos nuestro camino para 
ir a escondernos en un bosque donde permanecimos todo el día a descansar y 
dormir, sin olvidar las horas de sol de localizar un punto primordial para seguir 
nuestro camino (una montaña, un bosque, un castillo, un pueblo, etc.) y con 
más precaución, porque el sol no brilla todos los días.

A la mañana siguiente de nuestra deserción del comando (según testigos 
de los que ahí quedaron), a la hora de la lista, faltaban naturalmente cuatro 
presos; pero, a pesar de ser todos inocentes, pues nadie sabía una «j» de 
nuestra huida, empezó acto seguido una terrible «ofensiva» de palos y otros 
tratos semejantes sin discontinuar, haciéndolos tumbar al suelo boca abajo 
con la cara pegada a la tierra, y así todo el día y sin comer... ni mear, y el que se 
movía un poco, palos y más palos y golpes de toda especie, e incluso colgaron 
a uno (valenciano él), con el simulacro de que estaba lo menos parcialmente al 
corriente de nuestra escapada, maltratándolo de tal forma que murió de esa 
consecuencia. No puedo ser más extenso en esas represalias por no haberlas 
vivido, pero ellas existieron por causa nuestra.

Volviendo a nuestro cuarteto, la noche siguiente continuamos nuestro 
camino con el vientre vacío, nuestras dificultades y problemas diurnos. Lo más 
urgente era deshacernos del traje de rayas. En cuanto a la alimentación, era 
menos difícil de resolver debido a la época: fruta, legumbres, algún pollo de 
vez en cuando y, excepcionalmente, huevos en conserva, increíble. Una noche 
que se presentó la ocasión absorbí 17 huevos y el resto del equipo no menos. 
Otras veces, con la fruta «apercibida» (éramos siempre noctámbulos) y la 
leche «encontrada», cogíamos unos dolores de vientre y unas diarreas que 
nos fundían el trasero. Lo que mejor digeríamos era la carne de pluma y las 
patatas. Cómo nos proporcionábamos dichos animalitos..., pues muy sencillo, 
y en especial para Cerezo, el cual «osmeaba» al acercarnos a una masía si 
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había allí un gallinero y raramente se equivocaba. Una vez entró en uno él 
solito y estuvo tanto tiempo dentro que los demás que esperábamos fuera y al 
acecho, visto que no regresaba, nos acercamos con cautela y, al llegar cerca 
la puerta, salía él con un saco al hombro y siete gallinas dentro con el cuello 
retorcido. Pero eso de las aves lo supimos más adelante, lejos ya del peligro de 
los dueños de la masía. Este suministro y las patatas que podíamos arrancar con 
las manos en los campos, nos servía para alimentarnos en nuestro escondite 
diurno, olvidando el pan y la sal naturalmente, pero el lobo tampoco se ocupa 
de sazonar su comida y vive.

Cuando encontrábamos una masía que el perro ladraba, desaparecíamos 
como por encanto; pero, cuando el cuadrúpedo era mudo, siempre 
encontrábamos algo que nos rendía servicio, principalmente en las cuadras 
de vacas: sombrero, chaqueta, alguna camisa en el tendero [sic] que no se 
había secado el día antes, etc., cosa que nos permitió deshacernos de nuestro 
asqueroso traje de rayas. Un día nos encontramos una linterna que nos fue de 
gran utilidad, principalmente para Manuel, especialista en corrales nocturnos. 
De día siempre estábamos terrados y camuflados en los bosques, los cuales 
abundan mucho en Austria; procurábamos coger ramas de leña bien seca 
con miras a menguar el humo y en las brasas asábamos los trozos de carne, 
cocíamos patatas si había y, una vez comidos, a dormir esperando la noche 
para seguir nuestro calvarioso camino.

Muchas veces franqueamos ríos y atravesamos pueblos (nocturnos), 
pero como nuestra vestimenta ya no era la de presidiario y andábamos con 
más aplomo, sin por ello pasar inapercibidos entre la ciudadanía a la hora 
del sol, cosa que evitábamos. Yo, por ejemplo, llevaba un sombrero verde con 
pluma que había reemplazado por el «Müchen», así que un abrigo (estábamos 
en pleno verano) (¡) de estado pasable, y los demás a mi estilo poco más o 
menos; pero como solo andábamos de noche y el alumbrado público era nulo 
a consecuencia de la guerra, cosa que nos facilitaba mucho el paso por los 
Centros Urbanos. A veces, en la travesía de una aglomeración, nos cruzábamos 
con algún transeúnte, el cual nos saludaba al cruzarnos con el famoso «Heil 
Hitler», que nosotros correspondíamos de «tac a tac» sin contar el acento, ya 
que, como digo más arriba, nuestro idioma alemán tenía mucho que desear.

Otra dificultad era la lluvia torrencial a veces, y obligados a continuar por 
no encontrar refugio tranquilo y, al llegar el día, escondernos en un bosque 
y bajo el agua empapados como esponjas, esperando que parara de llover, 
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tomando así una larga ducha vestidos. Un día, al amanecer de una noche 
de lluvia, vimos a la orilla de un prado una casa vieja sin puerta ni ventanas; 
nos acercamos a ella y, como suponíamos, no estaba habitada; pero tenía el 
inconveniente que estaba cerca de una carretera. Fuera de esto, reunía todas 
las condiciones necesarias a nuestra voluntad; es decir, una granja con yerba 
seca y una chimenea con leña disponible que utilizamos para hacer fuego y 
asar la carne que llevábamos, así que secar un poco nuestra vestimenta. Pero, 
debido al cansancio y el hambre, no tuvimos la precaución de quedarnos uno 
vigilando y el resultado fue que, cuando más atareados estábamos, un civil 
que seguramente intrigado al ver el humo de la casucha inhabitada vino a 
informarse nos sorprendía asando nuestra reserva de gallina. Nos miró, vio lo 
que estábamos haciendo, dio media vuelta y se marchó. Nosotros estábamos 
temblando, como si tuviéramos frío. No habíamos recuperado todavía, a pesar 
de unos diez minutos transcurridos, cuando vimos allá a lo lejos «nuestro» 
civil que volvía acompañado de dos bípedos más. Ese terceto nos hizo ver la 
realidad y salimos de allí corriendo con los bolsos y el cuchillo; y, olvidando
la carne al fuego ya casi cocida, nos dirigimos como galgos hacia una montaña 
arbolada que afortunadamente no estaba lejos y allí los perdimos de vista, 
pero nosotros seguimos andando lo menos una hora más antes de pararnos a 
descansar. Nuestro amigo López, al ver tantas miserables aventuras sucederse 
día tras día, semana tras semana, decía: «Esto es peliculesco».

Otra vez, después de atravesar un pueblo más y haber correspondido con 
suerte a los habitantes que cruzamos, civiles por fortuna, ya lejos del pueblo 
encontramos una casa de campo, la cual, después de inspección, constatamos 
que no contenía guardia canina. Uno se quedó fuera de vigía y los demás 
entramos en una cuadra de vacas alumbrados de nuestra pequeña linterna 
tan apreciada y, al cabo de unos minutos de inspección y como por encanto, 
se encendió la luz eléctrica y nuestra sorpresa no fue pequeña al ver bajar un 
hombre por una escalera que había al fondo de la cuadra comunicando con la 
casa, y con un palo en la mano, el cual lanzó a nuestra dirección con toda su 
fuerza, pero no tocó a nadie. Sin embargo, fue lo suficiente para que saliéramos 
del corral como liebres, cosa que sorprendió al que estaba de guardia en la 
puerta, pero que se coló a nuestros tacones preguntando: «¿Qué pasa? Oye, 
¿qué pasa?», el cual se enteró cuando estábamos ya lejos del peligro.

 Nuestro amigo Izquierdo, al cabo de una decena de días de marcha y de 
aventuras, nos hizo una proposición que tuvo que repetirla infinidad de veces 
antes de escucharlo seriamente. Como digo más arriba, ese amigo había 
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sido ferroviario en España y seguramente fue ello que le dio la idea siguiente: 
coger un tren de mercancías para evitar las caminatas nocturnas. Los demás 
estábamos muy fríos para aceptar su idea. ¿Quién tenía razón? Él nos decía: 
«Si acertamos, en dos días estaremos libres». La respuesta era rápida: «¿Y si 
no?». Él estaba convencido de su suerte y nosotros no queríamos provocar la 
nuestra y, visto que el desacuerdo continuaba, decidió separarse de nosotros 
para coger su tren a la primera ocasión. Ella se presentó más tarde en forma de 
pueblo, estación y vía férrea, y a su imagen nos despedimos de este hermano 
de persecución, con el cual estábamos atados con la misma cadena.

Nos abrazamos muy fuerte; tan fuerte que el estómago nos subió en 
forma de bola a la garganta, impidiéndonos de hablar, pero no de llorar, cosa 
que hicimos como nunca habíamos pensado era posible hacerlo. Y así nos 
despedimos con el corazón oprimido, como si fuera a estallar, y, sentándonos un 
momento para recuperar aliento y secar nuestros ojos que parecían esponjas, 
poco después nos miramos los tres como para fortalecer más todavía nuestra 
amistad, volviendo de nuevo al silencio. Los minutos pasaban, la cabeza se 
iba despejando; teníamos que remontar nuestra moral sin abatirnos por un 
percance que no sabíamos en definitivo si sería bueno o malo68.

No había que perder la moral por este contratiempo, ya que hasta ese 
momento la suerte nos había guiñado un ojo y, como no éramos muy exigentes, 
nos acomodábamos de ella y seguimos nuestro camino por montes y barrancos 
a pesar de los caprichos del tiempo y la inseguridad de nuestra situación.

Continúa a partir de este momento la peripecia de Antonio Velasco, Alfonso 
López y Manuel Cerezo sin la compañía de Primitivo Izquierdo. Finalmente, los 
tres hombres son capturados el 4 de septiembre de 1941, tras haber estado 
más de un mes en libertad, y a tan solo 12 kilómetros de Suiza. Velasco, herido 
de arma blanca, será trasladado de nuevo a Mauthausen tras su recuperación 
en un hospital austríaco. Allí, tras la cuarentena, pasará dos meses en una 
celda de la cárcel del campo y luego cinco meses en una compañía de 

68  Antonio Velasco cuenta así este triste momento en la revista Hispania (apud Salou Olivares 
2008: 482): «El momento de la separación resultó indescriptible, pues un eslabón de la solidaria 
cadena a la que los cuatro estábamos sujetos se rompía. Al abrazarnos fuertemente con Izquierdo, 
la emoción nos impedía pronunciar ni una sola palabra. Una pesada bola, como si fuera de plomo, 
nos subía del estómago consiguiendo obstruir nuestras gargantas hasta el punto de temer caer 
a tierra, completamente obnubilados; pero el instinto de conservación, que tanto puede, nos 
permitió oír los vacilantes pasos de Izquierdo que se alejaba». 
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castigo (Strafkompanie), unidades a las que se asignaban peores trabajos y 
una disciplina extrema. Cerezo y López serán también enviados de nuevo a 
Mauthausen. Nada se sabrá ya de Primitivo en el relato de Velasco, que termina 
de esta manera:

Los tres amigos que se fugaron conmigo (cosa rara en el organismo 
concentracionario) llegaron con vida (y sanos) a este tan inesperado y 
ansiado, desde cinco años, día de la liberación.

Escrito en Argeles/Mer69, un día de romanticismo de 19…….

En el testimonio de la revista Hispania (apud Salou Olivares 2008: 519), aún se 
añade un dato más: 

De mis compañeros de fuga, a ninguno encontré en el Campo durante mi 
segunda estancia allí. Estando ya en París, me dijeron que los tres habían 
llegado a Francia en un relativo buen estado de salud. En la fecha en la 
que acabo de escribir el relato que precede [noviembre de 1947], nada 
sé de ellos.

En este relato increíble, se nos vuelve a insinuar la personalidad de Primitivo, 
hombre tenaz, atrevido y fiel a sus creencias, quizás incluso un poco temerario. 

Trataremos de desentrañar lo que pudo pasarle tras separarse de sus 
tres compañeros en ese verano de 1941.

69 Se refiere a la localidad francesa de Argelès-sur-Mer.
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Anexos del capítulo 5

Documento 45. Listado de recién llegados al campo de concentración de 
Mauthausen en el convoy en el que viajaba Primitivo Izquierdo.

Archivo del Memorial Mauthausen
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Documento 46. Tarjeta de identificación de prisionero de Primitivo Izquierdo en 
el campo de concentración de Mauthausen.

Archivos Arolsen
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Documento 47. Registro de la fuga de Primitivo Izquierdo, Alfonso López, Antonio 
Velasco y Manuel Cerezo del campo de Bretstein en el libro de prisioneros 
liberados, fallecidos y trasladados del campo de Mauthausen.

Archivos Arolsen
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Capítulo 6. Captura y traslado a Dachau

Tras la fuga
Las noticias sobre Primitivo Izquierdo en el punto en el que se separa de sus 
compañeros de fuga y en los meses posteriores son confusas. Por desgracia, no 
tenemos su versión de los hechos. La información más verosímil es la que nos 
proporciona el testimonio de Antonio Velasco, que, como veíamos en el capítulo 
anterior, tuvo noticias de que Primitivo llegó al final de la guerra como superviviente. 
El problema es que Velasco no habría recibido esta versión de primera mano.

Existe otro relato de dos supervivientes de Mauthausen, Manuel Razola y 
Mariano Constante, los cuales, en su obra Triángulo azul, publicada por primera 
vez en 1969, recogieron y seleccionaron los testimonios personales de numerosos 
supervivientes españoles. En este libro se narra también la fuga de Bretstein y, al 
final, se da la siguiente información:

Tras un mes de huir, en agosto, Izquierdo, sintiendo que ya no podía seguir, 
decidió abandonar su intento y, aprovechando que pasaban al lado de 
un stalag de prisioneros de guerra franceses, se refugió cerca de ellos, 
protegiéndole estos y procurando ocultarlo a los ojos de sus guardianes. 
Al ver que su camarada estaba momentáneamente a salvo entre los 
franceses, los demás prosiguieron su marcha. […] Izquierdo, por su parte, 
pasó varios meses en compañía de los prisioneros de guerra franceses 
y, cuando fue descubierto, le enviaron a Neubrandenburg. Cuando supo 
que iba a ser devuelto a Mauthausen, pidió que en vez de eso lo fusilasen. 
Fue trasladado a una prisión de Berlín, donde se rompió adrede un brazo. 
Finalmente lo enviaron a Dachau, donde permaneció hasta la Liberación, 
regresando posteriormente a París (Constante y Razola 2008).

Desconocemos el origen de esta versión, pero lo cierto es que parece poco 
verosímil si la comparamos con la narración de Velasco, que vivió la fuga y la
separación del grupo en primera persona. También el relato del resto de 
la fuga que hacen Constante y Razola difiere de forma significativa del original 
en algunos aspectos70. Nada se dice en los testimonios de Antonio Velasco 

70 Gavilanes Laso (2005: 19) cuenta cómo varios supervivientes de los campos estaban enfren-
tados a Constante por haber falseado hechos en sus libros, y que el historiador David Wingeate 
Pike no daba verosimilitud a nada de lo narrado por Constante si no estaba corroborado por una 
segunda fuente.
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sobre que el motivo de la separación fuera la falta de fuerzas o de motivación 
de Primitivo71 , sino más bien una disparidad de opiniones en el itinerario que 
seguir. Tampoco hay mención alguna a un stalag de prisioneros franceses. En 
lo relativo al envío de Primitivo a Neubrandenburg que mencionan Constante y 
Razola, parece demasiada casualidad que se le enviara al mismo stalag en el que 
ya había estado prisionero y es extraño que este traslado no quedara reflejado 
en ningún registro. Por último, no hay constancia del ingreso de nuestro 
protagonista en una prisión de Berlín en ninguno de los archivos consultados 
(archivos de campos de concentración, Archivos Arolsen, Bundesarchiv o 
amicales de varios países) ni hemos podido localizar ningún testimonio más de 
supervivientes que lo corroboren.

Sí tenemos la certeza, sin embargo, de que Primitivo Izquierdo fue 
capturado antes de lograr su objetivo de llegar a Suiza, si bien desconocemos 
en qué fecha, y de que fue trasladado al campo de concentración de Dachau, 
aunque antes pasó por otros centros de internamiento que a continuación 
enumeraremos. En cuanto a lo que pasó al final de la guerra, nos referiremos 
a ello en el siguiente capítulo.

La Amical de Mauthausen nos facilitó una ficha con información del 
deportado Primitivo Izquierdo. En ella descubrimos que, tras su captura, fue 
internado en el campo de concentración de Gusen, anejo al de Mauthausen 
y situado a cinco kilómetros de él. El campo de Gusen contaba con unas 
condiciones de vida aún más duras; de hecho, muchos de los prisioneros 
españoles trasladados a ese campo desde Mauthausen perecieron en él 
(Bermejo y Checa 2006: 17).

El campo de Gusen tenía su propio sistema de numeración de prisioneros, 
independiente del del campo central; incluso los prisioneros trasladados entre 
estos dos campos recibían un nuevo número a la entrada. Hasta principios de 
1942, los números de presos serían reutilizados; por todo ello, era frecuente 
que un mismo número fuera asignado a varios presos de forma sucesiva, y 
también que una misma persona hubiera tenido varios números durante su 
estancia en los campos (Bermejo y Checa 2006: 33-34). Por lo que sabemos, 
Primitivo Izquierdo recibió en Gusen el número de matrícula 9104, que había 

71  Hernández de Miguel (2015: 350) menciona el agotamiento de Primitivo Izquierdo como una de 
las causas de la separación; sin embargo, cita como fuentes el testimonio de Velasco en la revista 
Hispania —en el que no se menciona este hecho— y a Wingeate Pike, quien habla de falta de fuer-
zas del grupo en general, sin especificar más (Wingeate Pike 2000: 116).
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correspondido a otro preso hasta el 24 de septiembre de 1941. Por lo tanto, 
aunque desconocemos cuándo fue capturado Primitivo y cuándo fue llevado a 
Gusen, podemos deducir que fue después de esta fecha.

El 14 de marzo de 1942, Primitivo Izquierdo será enviado de nuevo a 
Mauthausen, en un convoy con otras quince personas. Así lo atestigua el 
documento 48, en el que se indica que era mecanógrafo («Maschinenschreiber») 
de profesión. En Mauthausen se le asignará un nuevo número de matrícula,
el 9141. Esto explica la tachadura a la que habíamos aludido en el capítulo 
anterior al mencionar el documento  46. En él, la tarjeta de identificación
de Primitivo Izquierdo en Mauthausen, aparece tachado su primer número de 
matrícula, el 4043, y se ha añadido este nuevo número, el 9141, en rojo. Se 
confirma así que las autoridades del campo tenían constancia de que Primitivo 
ya había estado en él y, probablemente, de su huida de Bretstein. No podemos 
saber lo que ocurrió entre el 24 de septiembre de 1941 y el 14 de marzo, pero sí 
llama la atención que tanto Primitivo como sus compañeros de fuga no fueran 
directamente asesinados tras ser enviados de vuelta a los campos.

La siguiente noticia sobre Primitivo Izquierdo nos la proporciona Salou 
Olivares (2008: 441): su permanencia durante tres semanas en la compañía de 
castigo de Mauthausen, en la que entra el 15 de mayo de 1942. La asignación a las 
compañías de castigo se utilizaba como medida disciplinaria. En Mauthausen, 
estas compañías eran destinadas generalmente al trabajo en la cantera, el más 
duro del campo. Desconocemos si esta medida disciplinaria tuvo que ver con 
el intento de fuga.

Finalmente, tras pasar alrededor de ocho meses en el campo de 
Mauthausen, Primitivo Izquierdo será transferido al campo de concentración 
de Dachau, el 8 o el 9 de noviembre de 1942 [documentos 49 y 50].

Destino Dachau
Como expusimos en el capítulo anterior, el campo de concentración de 
Dachau, abierto en 1933, fue el primero del sistema concentracionario nazi y 
el modelo para los que vinieron después. En un primer momento, se dedicó 
al internamiento de disidentes políticos; servirá también para entrenar a las 
tropas de las SS conocidas como unidades de la calavera y, posteriormente, 
para internar a cientos de miles de prisioneros, entre excombatientes de 
distintas nacionalidades, minorías o grupos sociales.
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El trato que recibieron los prisioneros en Dachau se tradujo a partir 
de 1940, con la llegada de miles de prisioneros polacos deportados, en un 
aumento significativo de la mortalidad debido a las terribles condiciones de 
trabajo impuestas. A medida que fueron llegando prisioneros de distintas 
nacionalidades y colectivos, los nazis establecieron una jerarquía con el fin 
de abortar los intentos de solidaridad que pudieran surgir entre ellos. Se 
exaltaban los sentimientos de superioridad basados en la raza y la nacionalidad 
para favorecer el control de los prisioneros, que, de otra manera, dado su 
elevado número, no hubieran podido ser manejados únicamente por los SS. 
A la cabeza se encontraban los alemanes, considerados de una raza superior, 
que eran dotados de poder sobre los otros prisioneros y asignados a tareas 
más llevaderas; al final siempre estaban los soviéticos y, por último, los 
judíos.

Los deportados españoles en Dachau llegaron a ser unos 600, un número 
significativamente menor que los que llegaron a Mauthausen.

A partir de 1942, tras la derrota alemana en Moscú y la entrada en la guerra 
de Estados Unidos, aumentaron las necesidades de producir armamento a 
gran escala para el Reich. La guerra relámpago dio paso entonces a una guerra 
larga, en la que los prisioneros jugaron un papel fundamental para asumir la 
producción requerida y reajustar la economía de guerra. Debido a esta nueva 
mentalidad utilitaria, las tasas de mortalidad del campo comenzaron a bajar, 
aunque la mejora en las condiciones de los prisioneros no impediría que 
aquellos que ya no pudieran trabajar siguieran siendo eliminados.

En 1943 comienzan a construirse más de 150 subcampos, en los que se 
utilizará a los prisioneros como mano de obra esclava para alimentar la industria 
armamentística alemana. Con la superpoblación del campo central, y a falta de 
un mínimo de condiciones higiénicas, a finales de 1944 se desata una epidemia 
de tifus que se extenderá rápidamente entre la población del campo, lo que, 
sumado a las cada vez más insuficientes raciones de comida, dará lugar a unas 
condiciones dramáticas en los últimos meses de la guerra. Con el avance de las 
tropas aliadas y viendo ya inevitable la derrota de Alemania, Himmler decide la 
evacuación de los campos de miles de prisioneros en lamentables condiciones, 
con el único fin de no dejar prisioneros vivos en manos del enemigo.

El campo de concentración de Dachau será liberado por las tropas 
estadounidenses el 29 de abril de 1945.
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Hasta aquí un resumen de la información que nos proporciona la publicación 
The Dachau Concentration Camp, 1933 to 1945 (2005), que nos permite 
hacernos una idea del lugar al que es destinado Primitivo Izquierdo. Trataremos 
a partir de ahora de reconstruir su itinerario desde su llegada a Dachau. Por 
desgracia, en esta ocasión no disponemos de una fuente directa que nos ilumine 
sobre lo que le sucedió allí; pero sí contamos, además de con los documentos 
de archivo,  con  los valiosos testimonios de dos republicanos españoles que 
ingresaron en Dachau en el mismo convoy que Primitivo.

Desde el verano de 1941, se llevaron a cabo transportes de prisioneros 
seleccionados desde Mauthausen al supuesto «sanatorio» de Dachau. 
En realidad, estos presos eran trasladados al castillo de Hartheim para su 
inmediata eliminación, normalmente en la cámara de gas (Bermejo y Checa 
2006:  18). Estos viajes sin retorno «a Dachau» serán conocidos como 
transportes fantasma.

El transporte en el que fue trasladado Primitivo Izquierdo entre los
días 8 y 9 de noviembre de 1942 (fecha de salida consignada en
los documentos 49 y 50) constituyó una anomalía, puesto que trasladó 
desde los campos de Gusen y Mauthausen a unos cientos de prisioneros de 
distintas nacionalidades que se encontraban ya en muy mal estado físico y que, 
siguiendo con la lógica inhumana aplicada por los nazis, no deberían haber 
sobrevivido. El traslado y la llegada al campo de Dachau de este grupo está 
bien documentado por el testimonio de varios españoles que viajaban en el 
mismo convoy. Reproducimos a continuación dos de ellos, los de Pascual 
Castejón Aznar —natural de Calanda (Teruel)— y Prisciliano García Gaitero —de 
Fuente de Carbajal (León)—, ambos procedentes de Gusen. 

Este es el testimonio del primero de ellos, recogido por Salou Olivares 
(2008: 187-190):

Los transportes fantasma de la muerte comenzaron en Gusen en los 
primeros días del año 1942. En el interior del Campo, se decía, se los llevan 
al Campo de Dachau, ya que este Campo, se decía, era menos mortífero que         
el Campo de Gusen. De estos transportes, nadie ha sabido su paradero; fueron 
pasados por la cámara de gases como la mayoría de presos. Como no se ha 
sabido nada de ellos, creo que ya se pueden dar por desaparecidos y bien 
muertos. Lo cierto es que fueron asesinados, pues lo confirman las listas del 
fichero en las que todos figuran como muertos.
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Voy a contar, todo lo mejor que pueda, respecto a nuestro transporte: 
salió del Campo de Gusen en los primeros días de noviembre de 1942 (si mal 
no recuerdo el día 7 del mes citado). Los secretarios de barracas fueron a las 
canteras de Gusen tomando los nombres de todos aquellos que les parecían 
más inválidos. Esto pasó un sábado por la mañana, ya que, en aquella época, 
los sábados por la tarde no se trabajaba. Concentraron los presos en las 
barracas una y dos del Campo..., donde esperaban los autocares fantasma; 
esto sería sobre las dos de la tarde; a las cuatro los sacaron de las barracas y 
les dieron unas cuantas marmitas de patatas cocidas con bastante cantidad 
para cada uno de ellos. Digo de ellos, porque a mí en estos momentos aún no 
me habían cogido para tal transporte. Cuando llegó la hora de marchar tenían 
que ser cien los que tenían que formar dicho «komando de la muerte» y solo 
eran 98; así es que faltaban dos para completar los cien presos.

A un amigo mío, Parra de Almería, y a mí nos tomaron el número que 
llevábamos y nos montaron al camión. Esto se pasó en la plaza Appel de Gusen. 
Tanto uno como otro estábamos esperando la muerte. Mi peso, en esta fecha, 
sería de unos 30 kilos.

Después de montarnos en el camión, nos llevaron a la barraca de 
desinfección, donde estaban los sacos de las ropas depositadas al entrar en 
Mauthausen. Nos vistieron con la ropa civil de entonces como si fuésemos a ser 
liberados.

Al anochecer nos llevaron al Campo de Mauthausen, donde pasamos 
la noche en las duchas; la misma noche cogieron a otros 100 inválidos de 
Mauthausen72. Esto ocurría a eso de las cinco de la mañana. Nos dieron un buen 
trozo de salchichón, media pastilla de margarina y medio pan. Nadie había 
visto tanta cantidad de comida junta en sus manos como aquella noche; entre 
nosotros nos decíamos: «¿Tú crees que nos van a matar? Si nos tuviesen que 
matar no nos hubiesen dado esta comida. Además, el mal trato había cesado». 
Estos comentarios los hacíamos todos, ya que la mayoría éramos españoles; 
también había algunos polacos.

La verdad es que tanta comida de una vez nos montó la moral bastante. 
Sobre las seis de la mañana salíamos del Campo en dirección a la estación 
de Mauthausen, donde nos montaron en un tren de transportes de soldados 
alemanes y en medio del vagón había una estufa. Los oficiales que nos 

72  Entre ellos estaría Primitivo Izquierdo.
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acompañaban nos decían que podíamos hacer fuego, pero, como la mayoría 
íbamos medio muertos, nadie se atrevía a encender la estufa; entonces 
un soldado alemán sacó cerillas y encendió fuego; poco después un calor 
agradable llenó todo el vagón. De nuevo nos decíamos: «Creo que no nos 
matan, si no para qué encender fuego, y además un trato que nunca habíamos 
visto en los Campos de la muerte».

Sobre las ocho de la mañana el tren se puso en marcha; tuvo que 
parar varias veces debido a las alarmas de la aviación de los aliados                                                    
que bombardeaban el territorio alemán. Al día siguiente nos dieron una lata 
de carne de un kilo para tres presos. Todo cuanto nos dieron hasta llegar al 
Campo de Dachau, que, si no recuerdo mal, fueron dos días de viaje.

Llegamos a Dachau sobre las dos de la mañana. En la estación de Dachau 
ya empezamos de nuevo a ver los trajes rayados de prisioneros y algunos de 
ellos se dirigían hacia nosotros hablando nuestro idioma. Les pregunté si eran 
españoles y me contestaron:

—No. Somos austriacos, los hay alemanes y algún checoeslovaco.

—¿Pero cómo es que habláis español?

Entonces nos dijeron:

—Somos los Internacionales que hicimos la guerra con los republicanos y 
por esto estamos aquí, castigados por luchar contra los fascistas.

Nos cogen en camiones en la estación de Dachau y al amanecer 
entrábamos en el Campo.

A los doscientos medio cadáveres que componían el transporte, nos 
formaron en la plaza del Campo. No cesaban de venir oficiales alemanes a vernos 
y entre ellos decían: «¿Cómo es posible que estos hombres medio cadáveres 
hayan podido resistir el viaje?». Después de media hora llaman a los jefes de 
las barracas 23, 24, 25. Estas barracas estaban consideradas como barracas 
de tifus; estaban en la parte alta del Campo. A los españoles nos metieron a 
todos juntos en las barracas 24 y 25. Los jefes de barraca eran los dos de las 
Brigadas Internacionales, como uno tenía tanta hambre les preguntamos que 
cómo daban de comer en este Campo. Nos contestaron: «Poco más o menos 
igual que en el Campo de donde venís; pero no os preocupéis, nosotros haremos 
cuanto podamos de nuestra parte para poderos levantar los ánimos».
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La primera comida que nos dieron tuvimos ración doble y por la noche vino 
un preso con unos salchichones de pocas materias grasas, pero eran muy buenos.

Nuestro jefe de barraca nos hablaba de Brunete, Belchite, del Ebro; la 
verdad, todo esto nos levantó los ánimos y nos decían: «El año próximo iremos 
todos a España con la bandera de la República».

Viene la hora de formar y el comandante del Campo dijo: «Los inválidos 
que han llegado esta mañana que no salgan de las barracas: los contaremos 
en las camas».

Y así nos libramos de las tres formaciones que allí se hacían, como en los 
demás Campos. Aunque no sabíamos el alemán, sí comprendimos este buen 
trato y el buen gesto del comandante; se lo debíamos al Internacional, pues, 
por los gestos que hacían los dos cuando hablaban, quedaba claro que había 
negociado esta ventaja.

Nosotros nos preguntábamos: «¿Cómo es posible esto? Porque en Gusen, 
después de muertos los llevan dos veces a la “plaza Appel”».

Estas cosas las hablamos con el jefe de la barraca: ¿cómo era posible que 
no nos matasen donde habían muerto todos los komandos que marchaban a 
Dachau, porque a Dachau no llegó nunca nadie de Gusen más que nosotros? 
Digo esto porque yo estuve en Dachau hasta la liberación y nunca vino ningún 
komando de Mauthausen.

Ayudándonos mucho los Internacionales y sin formar en la calle durante 
tres meses, nos repusimos un poco y, como en Alemania había que trabajar 
fuese como fuese, salimos al trabajo. En este Campo no había canteras; la 
mayoría trabajamos bajo techo y, como es natural, trabajar bajo tejado a 
trabajar al aire libre, la diferencia es grande.

Nunca supimos ni sabemos por qué a aquel transporte no nos mataron 
como a los otros. Los Internacionales nos decían que, según su opinión, sería 
debido a la situación de la guerra. En concreto, nadie supo nada en claro. 
Tengo que declarar que si nosotros vivimos fue primero por llevarnos a Dachau 
más muertos que vivos; después la ayuda de los Internacionales, que hicieron 
lo imposible por salvarnos de una muerte que era más que cierta.

El Campo de Dachau era muy diferente a Gusen en todo y por todo. Estaba 
administrado por esos luchadores políticos que eran los Internacionales y, 
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como no había ni un solo castigo, la diferencia era total con los otros Campos, 
pues estos estaban dirigidos por criminales, bandidos y asesinos. 

Por mi parte, debo decir que en Dachau nunca recibí ninguna paliza de 
muerte, mientras que en Gusen, en la cantera, las recibía todos los días y a 
todas las horas.

Siempre recordaré, mientras viva, a aquellos luchadores que dieron 
sus vidas en España y más tarde se portaron como verdaderos hombres con 
nosotros en Dachau, por salvarnos de la muerte.

Lo que fueron los komandos de la muerte que salían de Gusen nadie 
puede imaginarlo.

Solo el nuestro se libró de lo que fueron los transportes fantasma. Milagro 
inexplicable, ya que nadie se salvó de los otros.

Tal como explica Pascual Castejón, los españoles en Dachau obtuvieron la 
protección de los brigadistas internacionales, de los cuales unos 500 habían 
sido deportados a este campo tras su captura en Francia. Estos prisioneros, 
gracias a su disciplina y solidaridad, eran tenidos en alta estima por los otros 
prisioneros (The Dachau Concentration Camp 2005: 126) y gozaban también 
de respeto e influencia entre las autoridades del campo.

Hans Landauer, austriaco, fue uno de estos brigadistas y, tras sobrevivir 
a la guerra, trabajó activamente en el Archivo de la Resistencia Austriaca. Él 
mismo relatará:

En Dachau yo estuve hasta el final de la guerra. Y siempre estaba 
acompañado de españoles. […] Recuerdo que el 8 de noviembre de 1942 
llegó un transporte con inválidos trasladados a Dachau. Solo eran piel y 
huesos, pesaban 35 o 40 kilos. Y los brigadistas, que éramos unos 400 en 
el campo y teníamos influencia, los protegimos, aunque murieron muchos 
de ellos (Gavilanes Laso 2005: 18).

Reproducimos a continuación el testimonio de los mismos hechos que hace el 
segundo de los compañeros de convoy de Primitivo, Prisciliano García Gaitero 
(2005: 125-129):

Tras dos días sin ir al tajo, una mañana, después de que los prisioneros 
que aún estaban disponibles saliesen a trabajar, nos forman en el patio de 



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

154

revista a la docena de presos inservibles que aún quedamos en el campo73. 
El comandante, con el rapportführer y los jefes de barracón, nos pasan lista 
y a mí me envían al barracón número 23, que era el destinado a los inválidos. 
[…] Al día siguiente de haber llegado al barracón 23, nos forman en la calle. El 
secretario del barracón pasa entre las filas preguntando:

—Du arbeitest? (Tú, ¿trabajas?).
Cuando llega a mi altura respondo:
—Nein.
—Wenn du nicht arbeitest, gehst ins Krematorium (Si tú no trabajas, al 

crematorio).
—Ich arbeite nicht (Yo no trabajo).

A los que nos negamos a trabajar nos colocan aparte y nos llevan al patio 
de revista. Allí ya se encuentran presos procedentes de otros barracones. 
[…] Quedamos muy desconcertados cuando, después de cortarnos el pelo, 
nos devolvieron nuestra indumentaria. Nunca se había visto cosa igual en los 
anteriores transportes de inválidos. Al cabo de permanecer cierto tiempo en el 
patio de revista, aparece un camión y nos meten en él como si fuésemos fardos, 
arrojados dentro por dos guardias fuertes que nos cogen uno por cada brazo. 
Cuando al poco tiempo nos ordenan bajar, estamos de nuevo en el patio de 
revista de Mauthausen, donde aguardan formados nuestra llegada los inválidos 
de ese campo para que hagamos juntos el viaje. Llevaban mucho tiempo a la 
intemperie y, con el frío que hacía, algunos murieron.  Pasamos la noche en 
la sala de duchas y, al amanecer del 8 de noviembre de 1942, salimos al exterior, 
en donde nos dieron el suministro para el viaje: tres tercios de pan —como 
nosotros llamábamos a la cuarta parte de un pan de kilo y doscientos gramos—, 
un trozo de margarina y otro de salchichón. Tal era todo el alimento para el 
enigmático destino. Los que estábamos más débiles subimos a los camiones, 
el resto a pie hasta la estación de Mauthausen, desde la cual embarcamos en 
unos vagones que estaban allí estacionados con las puertas abiertas de par 
en par, como bocas inmensas y oscuras dispuestas para engullirnos. El tren se 
puso en marcha de inmediato. ¿Adónde vamos? Nadie lo sabe. 

A eso de las doce de la noche el tren se para. Las puertas de mi vagón 
se abren y comienza el vómito de espectros. Entonces se produjo el milagro. 

73  Se refiere al campo de Gusen.
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Un camión con guardias SS y, junto a ellos, presos con trajes de rayas azules y 
blancas nos dicen en español con mucha amabilidad: 

—Ven, ven, español, despacio. 

Yo miraba alucinado hacia sus sombras, intentando adivinar la naturaleza 
de aquellos seres que me parecieron, más que bondadosos, celestiales; 
completamente estupefacto, sin saber si continuaba en este o ya estaba en 
otro mundo. Lo más sorprendente es que aquellas voces extrañas y angelicales 
me hablasen en español. Despabilo a base de pellizcos y, apenas recuperada 
la realidad, pregunto: 

—¿Sois españoles? 
—No, somos hermanos tuyos; somos Internacionales. 
—¿Dónde estamos? —sigo preguntando.
—En Dachau. Estás en un campo muy bueno. Aquí hay muchos 

Internacionales que van a ayudarte. 

Desde aquel mismo instante me entraron enormes ganas de vivir. Ya no 
quería tener tratos con la muerte, la que tanto me había cortejado para 
acabar de sufrir. 

[…] 

Pasamos nuestra primera noche en Alemania en el suelo de la barraca 
de las duchas. Pero no sentimos frío. A las seis de la mañana nos despiertan.             
A través de las ventanas vemos a los presos formados en la plaza de revista 
para hacer el recuento de la mañana. 

Nada más salir los  Kommandos  de trabajo, a los que permanecíamos 
como inválidos nos dan un vaso de café. Estaba dulce. Era la primera 
vez desde hacía dos años que no tomaba un café como aquel. Aunque estaba 
rigurosamente prohibido, no hice caso y me sumé tres veces a recibir la ración. 
Algún jefe de barracón seguro que me vio, pero no dijo nada. Yo veía que me 
miraban con pena. Debía de ser mucha la lástima que irradiaba mi miserable 
aspecto. Después de repartir el café, nos registraron como nuevos inquilinos 
de aquel campo. […] 

Este campo estaba compuesto de treinta barracones de presos y 
cada barracón disponía de cuatro habitaciones. Entre estos barracones se 
encontraba la enfermería, las oficinas, duchas, almacén de ropas, cocinas, 
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desinfección, prostíbulo74 […], barracas para criar conejos, etc. El campo era 
enorme y todo él estaba minado. En el propio campo y en los alrededores 
había fábricas y talleres... 

Dejamos aquí el relato de Prisciliano García, pero recomendamos la lectura de 
su obra, que nos otorga una visión de la vida en los campos personal y emotiva, 
pero sin adornos ni una épica que difícilmente podía darse cuando la única 
cuestión  importante que estaba en juego cada día era la supervivencia. Sus 
palabras sirven, además, para hacernos una idea de cuál pudo ser el día a día 
de Primitivo en el campo de Dachau.

En efecto, deducimos de los testimonios de Pascual Castejón y Prisciliano 
García que Primitivo Izquierdo llegaría a Dachau en mal estado físico, pero 
que, gracias a unas condiciones más benignas y a la red de solidaridad que se 
estableció con los kapos brigadistas, podría haber vivido en unas circunstancias 
más llevaderas durante su estancia en el campo.

El documento 51 reproduce el registro de Primitivo en Dachau. En él solo 
se aportan dos datos que no conocíamos de los registros anteriores: su nuevo 
número de matrícula, el 39188, y en la columna «Zugang Datum» (fecha de 
entrada), además de la fecha propiamente dicha, 9 de noviembre, se añade la 
abreviatura «v. Kl. Mauth.», que indica la procedencia de los prisioneros (del 
campo de concentración de Mauthausen).

En el documento 52, rellenado el mismo día de su llegada, se recoge una 
lista de sus efectos personales —suponemos que los que recibe a la llegada 
al campo de Dachau—: un gorro, una chaqueta, dos pantalones, dos jerséis, 
una camisa, unos calzoncillos, un par de calcetines y un par de zapatos. Una 
anotación del apartado de observaciones («Bemerkungen») nos permite 
conocer el área de trabajo de Primitivo en Dachau: «Kapo Schlosserei» (kapo 
de cerrajería). El documento termina con la firma de Primitivo como acuse de 
recibo.

También firmado de su puño y letra es otro de los documentos que 
aportamos sobre la estancia de Primitivo Izquierdo en este campo, fechado el 

74  A partir de 1942, con el cambio de modelo en los campos orientado a la producción, entre 
los privilegios que se otorgará a los prisioneros más trabajadores en el campo de Dachau figurará 
el acceso a un prostíbulo, para cuya instalación se traerá a prisioneras de otros campos con el fin 
de explotarlas sexualmente. Otro rasgo más de la abyección del sistema concentracionario nazi.
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26 de noviembre de 1942 [documento 53]. Se trata de un texto curioso, y a la 
vez bastante incoherente con la realidad en la que vivían los prisioneros, por el 
que se exime al campo de concentración del pago de los seguros sociales que 
derivaran de la actividad del prisionero75. Ante tal paradoja solo se nos ocurre 
que, más allá del delirio nazi, se intentara disfrazar toda la maquinaria asesina 
de los campos de una pretendida normalidad burocrática.

Primitivo Izquierdo sigue en Dachau el 18 de abril de 1943, cuando 
aparece en una lista de los prisioneros españoles («rojos españoles») que 
estaban en ese momento en el campo [documento 54]. Nada más sabemos del 
transcurso de su vida allí hasta finales de febrero de 1945, poco tiempo antes 
de la liberación. El 27 de ese mes será trasladado al subcampo de Überlingen 
[documentos 55 y 56], en el estado alemán de Baden-Wurtemberg. El archivo 
del Memorial del Campo de Concentración de Dachau nos facilitó la fecha y 
nos informó de que en su camino hasta Überlingen Primitivo había pasado por 
el campo de Saulgau, también subcampo de Dachau.

¿Cuál puede ser la razón de este traslado? Es muy posible que esté 
relacionado con la construcción de los túneles de Goldbach. Y es que, tras 
los bombardeos que sufrió la industria armamentística de Friedrichshafen, 
se planeó trasladarla a Überlingen-Goldbach, a orillas del lago Constanza. 
Los túneles de Goldbach, excavados por prisioneros procedentes del campo 
principal y otros subcampos de Dachau, debían servir de emplazamiento 
subterráneo a prueba de bombas para las instalaciones industriales de 
Friedrichshafen, principalmente para las firmas Zeppelin y Dornier (The Dachau 
Concentration Camp 2005: 180). Estos túneles se construirían entre el verano 
de 1944 y el final de la guerra, y nunca llegaron a servir a su cometido.

Según la información que nos facilitó el archivo del Memorial del Campo 
de Concentración de Dachau, en la obra enciclopédica Der Ort des Terrors se 
expone que los prisioneros de Überlingen fueron evacuados la noche del 20 al 
21 de abril de 1945 en un tren en dirección a Dachau y liberados por el ejército 
de Estados Unidos el 30 de abril de 1945 en el campo de Allach, a 10 kilómetros 
de Múnich.

75  Era habitual que hicieran firmar este documento a los presos.
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Anexos del capítulo 6

Documento 48. Listado del convoy de recién llegados en el que se atestigua el 
envío de Primitivo Izquierdo al campo de concentración de Mauthausen por 
segunda vez.

Archivo del Memorial Mauthausen
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Documentos 49 y 50. Nombre tachado de Primitivo Izquierdo en varios libros de 
registro del campo de Mauthausen cuando es trasladado a Dachau.

Archivos Arolsen



PRIMITIVO IZQUIERDO: DE PLASENCIA A DACHAU

160

Documento 51. Libro de registro en el que aparece el nombre de Primitivo 
Izquierdo a su llegada al campo de Dachau.

National Archives and Records Administration (NARA)
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Documento 52. Registro de efectos personales de Primitivo Izquierdo en el 
campo de concentración de Dachau.

Archivos Arolsen
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Documento 53. Documento firmado por Primitivo Izquierdo por el que se exime 
al campo de concentración de Dachau de hacerse cargo de ningún seguro 
social.

Archivos Arolsen

Traducción:

En mi caso, no es necesaria ninguna medida por parte de la 
administración del campo de concentración de Dachau para conservar 
el derecho al seguro de pensiones.

Mis asuntos de Seguridad Social serán resueltos por mis familiares o por 
mí mismo después de mi liberación.
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Documento 54. Registro de prisioneros «rojos españoles» en el campo de 
Dachau, en el que figura Primitivo Izquierdo.

Archivos Arolsen
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Documentos 55 y 56. Tarjetas de registro de Primitivo Izquierdo en las que se 
indica su estancia en el subcampo de Überlingen.

Archivos Arolsen
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Capítulo 7. ¿Qué pasó después? Epílogo

El día 9 de agosto de 2019, el Boletín Oficial del Estado publicó un listado de 
españoles fallecidos en los campos de concentración de Mauthausen y Gusen 
que un equipo de investigadores de la Universidad Complutense de Madrid, 
dirigido por el historiador Gutmaro López Bravo, había rescatado de los libros 
históricos que custodiaba el Registro Civil de la calle Montera, en Madrid. Estos 
libros habían sido remitidos a España en 1952 por la Oficina Notarial del Estado 
Francés.

A este listado seguía una segunda lista de 695 españoles fallecidos en 
campos de concentración nazis que no figuraban en los libros del Registro 
Civil. En esta, para nuestra sorpresa, aparecía el nombre de Primitivo Izquierdo 
Izquierdo, así como su lugar y fecha de fallecimiento: Überlingen, 21 de abril de 
1945. Por el contrario, las noticias que nosotros teníamos sobre el destino de 
Primitivo Izquierdo, recogidas en el Libro memorial de Bermejo y Checa 
(2006) y que habíamos consultado en la base de datos de PARES, eran que 
había sobrevivido a los campos y había sido liberado precisamente en esa 
fecha.

Durante nuestros años de investigación, solamente habíamos encontrado 
un documento con alguna información relativa a estas circunstancias 
[documento 57]. Es un listado de presos del campo de Dachau, recopilado 
tras la guerra por el Servicio Internacional de Búsqueda (actualmente Archivos 
Arolsen), en el que aparece el nombre de Primitivo Izquierdo. Junto a la 
fecha de su entrada en Dachau se recoge la nota «befr. Überlingen» (befr. es 
abreviatura de befreit; por tanto, «liberado en Überlingen»).

En cualquier caso, por lo que nos dijeron en el archivo del Monumento 
Conmemorativo del Campo de Concentración de Dachau, el campo de 
Überlingen no fue exactamente liberado, sino que fue evacuado en dirección a 
Dachau ese 21 de abril; por tanto, la liberación tendría que haberse producido 
nueve días después en el campo de Allach, adonde llegaron los prisioneros 
procedentes de Überlingen, como se explica en el capítulo anterior.

Pese a que los pocos datos que teníamos apuntaban a la liberación, nos 
resultaba un tanto extraño, después de haber pasado tanto tiempo buceando 
en los archivos, no haber hallado ningún rastro de Primitivo Izquierdo en 
fuentes bibliográficas o recopilaciones de testimonios de supervivientes, 

Gómez
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especialmente tras haber protagonizado una peripecia tan fantástica como la 
de una fuga tan larga y documentada.

Según el testimonio de Antonio Velasco consultado en Ámsterdam (la 
primera versión del testimonio de Velasco sobre la fuga que conocimos), 
Primitivo había llegado con vida a la liberación, aunque no se daban más 
explicaciones sobre este hecho. Sin embargo, cuando tuvimos la ocasión de 
consultar el testimonio de Antonio Velasco en la revista Hispania (apud Salou 
Olivares 2008), pensamos que habíamos dado con el desenlace definitivo. 
En esa publicación, al final del texto que hemos reproducido parcialmente 
en el capítulo 5, se añadía un epílogo redactado en años posteriores y que 
recogemos aquí íntegramente:

Epílogo: Concluyente. Mucho tiempo después de estar ya en Francia, tuve la 
ocasión de hablar con Izquierdo, que me dijo haber conseguido equivocar 
a la Gestapo dándoles direcciones falsas, esquivando siempre el nombre 
de Mauthausen, por lo que le llevaron al Campo de Dachau, en donde 
permaneció hasta que fue liberado. López estuvo en la Strafkompanie de 
Mauthausen antes de estar yo, por lo que no nos encontramos. A Cerezo, 
después de ser capturado, le metieron en un grupo de unos 500 presos, 
llegando a Mauthausen como un detenido «normal», cosa extraña. Este 
Cerezo murió en Barcelona hace unos quince años; estuve en su entierro 
(Hispania apud Salou Olivares 2008: 296).

Estaba claro, entonces, que Primitivo Izquierdo había sobrevivido, y la 
información parecía bastante fiable viniendo de alguien con quien había 
compartido una experiencia tan importante. El listado publicado en el BOE 
nos desconcertó, pues, bastante. Inmediatamente nos pusimos en contacto 
con el profesor López Bravo para preguntarle cuál era la fuente de la que 
habían obtenido la información de ese segundo listado aparecido el BOE; el 
profesor nos indicó que esas 695 personas estaban en una lista de la Amical 
de Mauthausen.

Nos dirigimos entonces a esta asociación, que muy amablemente nos 
explicó el caso. El listado que había llegado a manos de los investigadores de 
la Universidad Complutense de Madrid era un borrador de trabajo de la Amical 
del que faltaban muchos datos por comprobar y que no debería haberse 
dado por definitivo. También nos advirtieron de que, a pesar de la información 
recogida en el Libro memorial procedente del Archivo de Dachau, en el que 

Gómez
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Primitivo Izquierdo aparecía como liberado, en otras bases de datos, como 
la de la Fondation pour la Mémoire de la Déportation (FMD), figuraba como 
fallecido en un lugar y fechas desconocidos. Por tanto, era difícil afirmar cuál 
habría sido su destino tras la liberación. La Amical contemplaba la hipótesis de 
que Primitivo hubiera llegado a ella en unas condiciones pésimas, lo que les 
sucedió a muchos prisioneros, y que no hubiera podido sobrevivir en los días 
posteriores; sin embargo, tampoco esta hipótesis podía confirmarse, puesto 
que —nos dijeron— ni en el Journal Officiel de Francia, que había recogido 
varios casos de este tipo, ni en los documentos de los Archivos Arolsen se 
aclaraba este caso en particular.

En definitiva, pese al alivio que sentimos al saber que la información del 
BOE respecto a Primitivo no era concluyente, tampoco había certezas sobre su 
supervivencia más allá del testimonio de Antonio Velasco. Desgraciadamente, tal 
y como hemos podido descubrir con el estudio de los documentos de archivo 
de los que disponemos, ese testimonio presentaba algunas inexactitudes que 
nos hacían dudar de que pudiera considerarse verídico. Velasco dice que, al 
ser detenido por la Gestapo, Primitivo Izquierdo evitó mencionar haber estado 
en Mauthausen y que por ello fue enviado a Dachau. Ahora sabemos que eso 
no es verdad: Primitivo estuvo en Gusen y en Mauthausen —en este campo 
durante casi ocho meses— tras ser capturado y antes de ser trasladado a 
Dachau; también nos consta que en Mauthausen sabían que Primitivo había sido 
prisionero en ese campo previamente, como lo demuestra la tachadura roja del 
antiguo número de matrícula y la asignación de uno nuevo en el documento 46. 
Probablemente también sabrían, como evidencia el documento 47, que se había 
fugado de Bretstein. En fin: no podemos explicar la versión de Velasco ni saber 
si hay parte de verdad en ella. Es posible que, a pesar de estas inexactitudes, sí 
hablara con Izquierdo.

Como nada parecía concluyente, nuestro siguiente paso fue consultar a 
todas las organizaciones de supervivientes de los campos de las que pudimos 
tener conocimiento si sabían algo sobre Primitivo Izquierdo tras la liberación 
o si, con un poco de suerte, tenían noticia de que hubiera participado o 
colaborado con alguna de ellas, obteniendo en todos los casos una respuesta 
negativa. También nos dirigimos al Departamento de Archivos de Víctimas 
de Conflictos Contemporáneos del Ministerio de Defensa de Francia y a la 
Oficina Francesa de Protección a los Refugiados y Apátridas (OPFRA), por si 
constaba en algún documento que Primitivo Izquierdo tuviera la concesión 
de deportado político o hubiera recibido una pensión por ello, como sucedió 
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con los deportados españoles afincados en Francia. Tampoco hubo noticias al 
respecto. Desde la OPFRA nos facilitaron las signaturas de varios documentos 
microfilmados en los Archivos Nacionales de Francia que contenían listas de 
fallecidos en el campo de Dachau hasta mayo de 1945. El nombre de Primitivo 
Izquierdo figuraba en dos listados de deportados (entre ellos una copia del 
documento 57), pero en ninguno de fallecidos; tampoco aparecía en los listados 
de fallecidos en el hospital americano ni de enterrados en el cementerio de 
Leitenberg, en el que se excavaron varias fosas comunes para enterrar a los 
prisioneros muertos tras la liberación.

Nada hallamos en el Libro memorial de los fallecidos en el campo de 
concentración de Dachau (KZ-Gedenkstätte Dachau 2011); tampoco en los 
listados de fallecidos y enterrados en fosas comunes y cementerios cercanos 
a Dachau de los Archivos Arolsen; ni en el listado de españoles liberados en 
Allach. En todos estos listados aparecía un número considerable de prisioneros 
fallecidos y enterrados tras la liberación de identidad desconocida.

Ni rastro. Nada. Todos los esfuerzos resultaron infructuosos y, finalmente, 
nos resignamos a no saber con certeza qué es lo que sucedió con Primitivo 
Izquierdo. Después de haber descubierto tantas cosas sobre la vida de una 
persona que había dejado en cierto modo de ser un desconocido, no pudimos 
averiguar la que quizás fuera la más importante, y una pequeña frustración 
nos acompaña en este final abierto. Ojalá hubiera podido escapar del horror 
que padeció; ojalá hubiera podido vivir al fin libre y dueño de su destino. Nos 
gustaría pensar que sí que se entrevistó con su amigo Velasco en París o que 
quizás, finalmente, cumplió su deseo de exiliarse en México.

De todas las hipótesis, hay una que, a nuestros ojos, cobra algo más de 
fuerza que las demás; no por estar avalada por documentos, testimonios o 
alguna otra prueba irrefutable, sino por ser la más sencilla y a la vez la que 
dicta la lógica de los sentimientos humanos. Es la que nos dio su sobrino Pelayo 
cuando pudimos conocernos en persona: «Si hubiera sobrevivido, se habría 
puesto en contacto con su hermano».

Aún tenemos una pequeña esperanza de que algún día pueda conocerse 
el final de su historia.
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Anexo del capítulo 7

Documento 57. Listado de prisioneros del campo de Dachau elaborado tras la 
guerra en el que figura el nombre de Primitivo Izquierdo.

National Archives and Records Administration (NARA)
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Línea temporal

24.02.1910 Nace en la calle del Sol, n.º 22 de Plasencia.

07.03.1910 Es bautizado en la parroquia de San Esteban.

1917 Tras el fallecimiento de su madre, es enviado con su familia 
materna a Cáceres, donde residirá en los años siguientes.

23.03.1929 Se publica que está en el tentadero de Moraleja como 
novillero.

05.04.1929 Participa como novillero en una tienta de vacas de José 
Gallego celebrada en Moraleja.

21.04.1929 Es sobresaliente en una novillada celebrada en Cáceres.

05.11.1930 Aparece en la relación de mozos bautizados en la parroquia 
de San Esteban para su reclutamiento.

15.02.1931 Es convocado por el Ayuntamiento de Plasencia para su 
reclutamiento.
Se le realiza en Cáceres el reconocimiento médico para 
incorporarse al servicio militar.

15.03.1931 Es declarado útil para el servicio militar por el Ayuntamiento 
de Plasencia.

13.09.1936 Se alista en la Falange en la provincia de Ávila tras el comienzo 
de la Guerra Civil.

03.11.1936 Deserta de la Falange y se une a una milicia de la CNT en la 
zona de las Navas del Marqués.

07.11.1936 Se inicia el expediente por su deserción en el Juzgado 
Eventual de Plaza de Ávila.
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28.11.1936 Ingresa en las milicias confederales, en la sección de Infantería.
Tras ser declarado apto, se alista en el 6.º Regimiento de 
Infantería, en el cuartel Granada 13.

22.12.1936 Se incorpora al 7.º Batallón de Milicias Confederales después 
de ser dado de alta por enfermedad.

19.02.1937 Es herido en el frente de El Pardo y es trasladado al hospital 
de la CNT situado en la calle Serrano n.º 107 de Madrid.

20.03.1937 Es dado de alta del hospital militar de Valencia, al que había 
sido trasladado.

21.03.1937 Sale de Valencia con destino a Madrid para incorporarse a su 
unidad.

30.04.1937 Reside presumiblemente en la calle Consejo de Ciento n.º 87, 
portería, de Barcelona y se encuentra enfermo.

02.08.1937 El juzgado de Ávila dicta una requisitoria para que se presente 
en el plazo de treinta días por falta grave.

03.08.1937 Solicita ingresar en el Regimiento Motorizado de 
Ametralladoras como motorista.

05.09.1937 Es declarado en rebeldía por su deserción al bando 
republicano.

30.12.1937 Envía un donativo al periódico anarquista Galicia libre.

14.01.1938 Ingresa en una escuela popular de guerra.

08.03.1938 Es nombrado sargento de Infantería de milicias.

28.04.1938 Es nombrado teniente de Infantería de milicias.

09.05.1938 Es destinado a la Agrupación Autónoma del Ebro.

13.05.1938 Es destinado eventualmente al Ejército del Este.
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Línea temporal

21.05.1938 Es llamado para que se presente con urgencia en la 
Comandancia Militar de Cataluña.

02.01.1939 Es nombrado teniente de Infantería en campaña.

?.1939 Se exilia en Francia.

04.1939 Tiene como dirección de contacto la calle Pierre Bressat n.º 21 bis
de Villeurbanne (Ródano), en casa de Andrés Sánchez.

09.05.1939 Llega a París, donde es detenido por haber hecho un trayecto 
en tren superior al del billete abonado.

17.05.1939 Solicita asilo en México en la embajada de este país en Francia.

11.07.1939 Es multado con 25 francos por la infracción del viaje en tren a 
París.

28.08.1939 Se encuentra trabajando en la empresa de fortificaciones y 
forma parte de la 95.ª Compañía de Trabajadores Españoles 
en el departamento de los Altos Alpes.

02.11.1939 Abandona el departamento de los Altos Alpes para dirigirse 
al campo de Barcarès, en el departamento de Pirineos 
Orientales.

? Se alista en Perpiñán en un batallón de marcha de voluntarios 
extranjeros.

11.06.1940 Capturado por las tropas alemanas en Celles-sur-Aisne 
(Francia) cuando luchaba en el 12.º Regimiento Extranjero de 
Infantería de la Legión Extranjera.

07.07.1940 Está preso en el Stalag II-A Neubrandenburg.

02.10.1940 Trabaja como mano de obra esclava en la fábrica de azúcar de 
Wismar.

20.12.1940 Aparece en la lista oficial de prisioneros de guerra franceses.
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06.03.1941 Deja de ser prisionero de guerra y pasa a depender de la 
Gestapo de Schwerin.

25.05.1941 Ingresa en el campo de concentración de Mauthausen 
procedente de un convoy con otros presos españoles.

06.1941 Es trasladado al subcampo de Bretstein.

23.07.1941 Se fuga de Bretstein junto a otros tres prisioneros españoles.

05.08.1941 Aparece inscrito como fugado en el libro de registro de 
Mauthausen.

08.1941 Se separa de sus compañeros de fuga en busca de un tren que 
lo conduzca a Suiza.

?.1941 Es capturado y trasladado al campo de Gusen.

15.03.1942 Ingresa por segunda vez en el campo de concentración de 
Mauthausen.

15.05.1942 Es enviado a la compañía de castigo de Mauthausen, donde 
permanece tres semanas.

09.11.1942 Ingresa en el campo de concentración de Dachau y es 
asignado al kapo de cerrajería.

18.04.1943 Aparece registrado en el listado de prisioneros «rojos 
españoles» de Dachau.

27.02.1945 Es trasladado al subcampo de Überlingen.

20.04.1945 Es evacuado de Überlingen hacia el subcampo de Allach.

30.04.1945 El campo en el que se encuentra es liberado.
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ANEXO A LA PRIMERA EDICIÓN 

 

En este anexo se exponen datos sobre la biografía de Primitivo Izquierdo que han llegado 

hasta nosotros tras la publicación de la obra: algunos proceden de archivos consultados 

previamente cuya respuesta ha sido posterior a la edición del libro; otros son aportaciones 

de varios lectores, a los que manifiesto mi agradecimiento. Adjuntamos estos nuevos datos 

en orden cronológico: 

 

19.08.1930 Primitivo actúa como banderillero en una de las novilladas que se celebran 

en Cañaveral por las fiestas de San Roque bajo el nombre artístico de 

Zurito Chico. 

 FUENTE: Nuevo Día: Diario de la Provincia de Cáceres, n.º 1224, año V 

(21.8.1930) 

ENLACE: 

https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=20005

23381 

 TEXTO: 

Cañaveral al día 

La novillada del tercer día. El día 19 tuvo lugar en nuestro coso taurino la 

tercera de las novilladas anunciadas, en la que se lidió un magnífico novillo 

de una acreditada ganadería de Casas de Millán, por la siguiente cuadrilla: 

Espada: José Domínguez, El Niño de la Estación. Sobresaliente: Alfredo 

Vegas. Banderilleros: Andrés Moreno, Dominguín; Primitivo Izquierdo 

(Zurito Chico). […] Cambia el tercio el presidente y los banderilleros 

cumplen, viéndose gran arte en Zurito Chico, que recibió una ovación en un 

magnífico par al cuarteo. 

 

05.04.1931 Hiere accidentalmente a un niño mientras probaba una escopeta de su 

primo en las inmediaciones de la estación de ferrocarril de Cáceres. 

 FUENTE: Nuevo día: Diario de la Provincia de Cáceres, n.º 1416, año VI 

(6.4.1931)  

ENLACE: 

https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=20005

21248 

TEXTO: 

El suceso de ayer 

En las inmediaciones de la estación suena un disparo y resulta herido 

un niño. A las dos de la tarde de ayer, la pareja de guardias de Seguridad 

que prestaba servicio en la estación del ferrocarril, oyó decir que había 

https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=2000523381
https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=2000523381
https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=2000521248
https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=2000521248


sonado un disparo por aquellas inmediaciones y que a consecuencia del 

mismo había resultado herido un niño. 

Rápidamente hicieron gestiones para averiguar lo ocurrido, comprobando 

que era cierto y que el herido era el niño Clemente Granado y Granado de 

9 años de edad, natural de Alcántara, hijo de Higinio y Felisa, que en la 

actualidad vive con sus padres en la taberna llamada «La Ferroviaria», en 

el barrio de la Estación. 

Parece ser que el niño marchaba en dirección a su casa acompañado de 

otro hermanito suyo, cuando notó que estaba herido en las piernas. 

De las averiguaciones practicadas se vino en conocimiento de que el autor 

del disparo fue un joven de 20 años de edad, Primitivo Izquierdo Izquierdo, 

dependiente de comercio, natural de Plasencia y domiciliado en el barrio de 

la estación1. Manifestó que había salido de su domicilio para probar una 

escopeta propiedad de un primo suyo llamado Frutos Gómez Izquierdo y 

que en una cerca próxima a la estación hizo un disparo creyendo que no 

habría peligro para nadie, ya que no vio por allí persona alguna. 

Le fue recogida el arma y una licencia de caza expedida en este Gobierno 

civil a nombre de Frutos Gómez Izquierdo2, habiéndose comunicado el 

caso a la autoridad judicial. 

 

29.08.1933 Aprueba un examen oral previo a las oposiciones de ingreso en el Cuerpo 

Técnico de Correos. 

  FUENTE: El Debate, n.º  7411, año XXIII (29.8.1933) 

ENLACE: 

https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=20011

10535 

 

05.03.1942 Ingresa en la prisión de la Policía de Leipzig procedente de un transporte 

colectivo. En ella permanece hasta el 11 de marzo de ese mismo año, 

fecha en la que es trasladado por segunda vez al campo de concentración 

de Mauthausen3. 

FUENTE: Documento procedente del libro de registro de prisioneros de la 

Jefatura Superior de Policía de Leipzig. Sächsisches Staatsarchiv (Archivos 

Estatales de Sajonia), signatura 10004804. 

                                                           
1 Situamos a Primitivo Izquierdo en otra dirección de Cáceres, no en la mencionada en el capítulo 1 de la calle 

Gallegos o calle de la Soledad. En esta ocasión reside en el barrio de la estación de trenes, lo que podría explicar su 
relación con el mundo ferroviario y su identificación como tal por parte de Antonio Velasco en el relato de su fuga del 
campo de Bretstein. 
2 Conocíamos la existencia de este familiar por la entrevista que mantuvimos con el sobrino de Primitivo, Pelayo 

Izquierdo García. 
3 Este documento nos permite obtener nueva información sobre el periodo que transcurre desde que se separa de sus 

compañeros de fuga hasta que vuelve a ser enviado a Mauthausen tras su captura, que se produce en fecha 
desconocida. Ignoramos el porqué de su presencia en el estado de Sajonia; lo que sí podemos sospechar es que, 
probablemente, Primitivo Izquierdo no pasara por el campo de Gusen antes de su devolución a Mauthausen. 

https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=2001110535
https://prensahistorica.mcu.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=2001110535
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María Jesús Blanco Izquierdo nació en Plasencia en 1974. Es licen-
ciada en Documentación y máster en Documentación Audiovisual, 
ámbito en el que ha desarrollado su carrera profesional desde hace 
casi dos décadas. Ha participado en diversos proyectos de investiga-
ción relacionados con la alfabetización digital y con el desarrollo de 
sistemas de información en bibliotecas, centros de documentación y 
museos, y ha publicado varias investigaciones sobre documentación 
en televisión. Trabaja en la televisión pública extremeña.
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